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Сегодня в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства бескрайнее по-
ле для творчества, самовыражения.

Поэтому в первых же строках хочу обра-
титься к тем юношам и девушкам, кото-
рые не прошли по конкурсу в вузы: в эти
дни перед вами уже встал вопрос - а ку-
да устроиться на работу? Не буду ничего
навязывать, но в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства есть где прило-
жить свежие умы и силы. Здесь вполне
можно заработать и на жизнь.

Скажу несколько слов о себе. Я ведь
тоже на заре своей юности не чаял, что
жизнь окажется связанной с комплек-
сом городского хозяйства. Я окончил
Институт инженеров железнодорожного
транспорта, но судьба так сложилась,
что попал в сферу жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Откровенно сказать,
сначала полагал, что приходят сюда
только от безысходности и проявить
свои способности тут никак нельзя. Но
вот поработал несколько лет в ЖКХ и
понял, что это не так.

Лично я, как руководитель ДЕЗа, го-
тов принимать молодых людей на рабо-
ту. Кадры нам нужны и в аппарат, и для
обслуживания жителей, и для благоуст-
ройства территории. Это живая работа с
людьми и для людей, от которой сразу
видны конкретные результаты, и поми-
мо заработка, пока пусть и не столь
большого, есть душевная удовлетворен-
ность.

А фронт работ для юношей и девушек
мы обеспечим. Задумки и планы у нас
большие: реанимировать, возродить зна-
менитый Сиреневый сад - жемчужину не
только нашего района. Наш проект по
комплексному благоустройству террито-
рий, включая и Сиреневый сад, завоевал
первое место в общегородском конкурсе
подобных проектов.

Есть еще один благородный фронт ра-
бот: займемся возведением надстроек
над последними этажами жилых домов и
начнем со здания, где расположен наш
ДЕЗ. В надстроенных помещениях можно
будет оборудовать спортивные залы с
набором спортивного инвентаря без по-
мех для жильцов.

Интересных идей, задумок очень мно-
го, и реально воплотить их в жизнь, за-
родить новые возможно только в одной
связке с молодыми, энергичными людь-
ми. Так что думайте, решайте и приходи-
те к нам. Не пожалеете!
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Елена ФЕДОРОВА,
жительница корпуса 909, 
Зеленоград:
- Нашему дому 20 лет, и сдали его
строители с большими дефектами. В
результате одна из комнат нашей
«трешки» зимой становится нежи-
лой: на стенах образуется лед, отсла-
иваются обои. Много раз обраща-
лись в ДЕЗ, однако специалисты
ссылаются на то, что строители не
выполнили герметику... Но жители-
то чем виноваты? Мы уже который
год с содроганием думаем о гряду-
щей зиме.

Владимир КРУЧИНИН,
начальник светотехнической
инспекции ОТИС г. Москвы:
- Мы - организация контролирующая,
поэтому основная нагрузка зимой
ложится на Мосгорсвет. Его задача -
готовить городские осветительные
сети к зиме, проверять и заменять
изоляцию, ставить новые лампы.
Ведь старые при отрицательных тем-
пературах не горят. В темное время

суток мы выявляем, где не горят фо-
нари, днем - в каком техническом со-
стоянии опоры, их внешний вид. Ка-
ждую неделю предъявляем большое
количество предписаний о наруше-
ниях и неполадках. Чтобы зимой их
было меньше, работаем напряженно
и сейчас.

Александр ЧЕБОТАРЕВ,
глава управы Панфиловского
района:
- Готовиться к зиме мы начали давно.
Кроме традиционных работ по опрес-
совке систем и остеклению жилых
корпусов занимаемся комплектацией
штата ремонтно-эксплуатационных
служб, стараемся обеспечить двор-
ников средствами малой механиза-
ции. Задолго до снежных заносов ду-
маем и о парковке личного авто-
транспорта, иначе машины сузят и
без того тесные подходы к жилым
корпусам. В предзимней кампании не
обойтись без поддержки жителей,
которых мы призываем бережно от-
носиться к своим жилищам.

Леонид ТРОИЦКИЙ,
научный работник, 
ул. Флотская, САО:
- Каждый год нам рассказывают, как в
других городах люди мучаются без те-
пла. А я думаю: сколько же и у нас про-
падает попусту драгоценных калорий!..
Выйдешь на лестничную клетку - хо-
лодно: там никто не утепляет окна так,
как это делает хозяин у себя в кварти-
ре. Зато дома приходится форточку от-
крывать, потому что топят у нас, что
называется, от души, а регулировать
обогрев невозможно. Вот если бы те-
перь ДЕЗ подъездом занялся, чтобы не
дуло из всех щелей!..

Евгений УСПЕНСКИЙ,
фотожурналист 
«Комсомольской правды»:
- У нас во втором подъезде дома № 7
по ул. Хачатуряна практически на всех
17 этажах сломана арматура для ламп
дневного освещения. Ремонтники по-
шли по легкому пути: вместо ремонта
подсоединили обычные лампочки,
продолжительность горения которых

измеряется даже не днями, а часами.
В итоге зимой у лифта всегда непро-
глядная темень. Я уж не говорю о
подъездном кодовом замке, который
если не сломан, то от мороза частень-
ко не открывается.

Рустам ХАБИБУЛЛИН,
дворник, СЗАО:
- Зима, как всегда, принесет много
хлопот нашему брату. Взять хотя бы
машины. Во дворе вечером их столь-
ко наставят, что, если снег ночью пой-
дет, утром не разгребу его при всем
желании. Вплотную у подъезда стоят
- даже тележку с мусором до контей-
неров не вывезти. Власти говорят по
телевизору: «Малая механизация по-
может!» А где она? - йок. Нету! Вся
механизация - лопата и метла. И пока
машины из двора утром не выедут,
мне и делать нечего. В ответ слышу:
«Понабрали бездельников!» Я не оби-
жаюсь. Вспомните, как относились к
дворнику до революции - и как сей-
час. Да и работать за те деньги, кото-
рые нам платят, маловато охотников.

ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ, ГОТОВЯСЬ 
К ЗИМЕ, В ВАШЕМ ДОМЕ И РАЙОНЕ?

БЛИЦОПРОС

НОВОСТРОЙКА КО ДНЮ ГОРОДА. День
города Москва встретит открытием нового
многофункционального ледового комплек-
са, сообщил в субботу, 2 августа, мэр Юрий
Лужков. Комплекс откроется на Профсоюз-
ной улице. Площадь его искусственного ле-
дового покрытия будет самой большой в
столице - 1800 квадратных метров.

ТЕЛЕФОН ДОРОЖАЕТ. Абонентская теле-
фонная плата во второй раз за год повыше-
на с пятницы, 1 августа. Как уверяет пресс-
служба ОАО МГТС, это подорожание - пос-
леднее в нынешнем году. Теперь плата за
телефон составляет 140 рублей в месяц
(плюс налог с продаж) вместо 126 рублей.
Все льготы по оплате телефона для соот-
ветствующих категорий москвичей сохра-
няются.

ДТП В ЦЕНТРЕ. В центре столицы в вос-
кресенье, 3 августа, произошло крупное ав-
томобильное ЧП - столкнулись сразу 3 лег-
ковых автомобиля. Об этом сообщило ГУВД
столицы. Произошло ЧП поздним вечером -
в 22 часа 15 минут - напротив дома 49 по
Комсомольскому проспекту. После столк-
новения 2 машины - БМВ и «хонда» - заго-
релись. В результате два человека погибли,
4 серьезно пострадали.

КОПАЙ, СТУДЕНТ! Как сообщили «МС» в
понедельник, 4 августа, из Московского го-
родского штаба молодежных строительных
отрядов, студенты московских вузов в лет-
ние каникулы активно занимаются строи-
тельством. Всего на стройках города ны-
нешним летом работают около 14 тысяч
студентов. В основном сфера приложения
их энергии - городская программа «Мой
двор, мой подъезд». По этой программе си-
лами студентов строятся детские площадки,
благоустраиваются дворы, ремонтируются
подъезды.

КИТАЙ ПОДДЕРЖИТ КАНДИДАТУРУ МО-
СКВЫ. Китай намерен поддержать кандида-
туру российской столицы в качестве хозяй-
ки Олимпиады-2012. Об этом в четверг, 31
июля, заявил в ходе встречи с вице-мэром
Москвы Валерием Шанцевым президент
НОК КНР Юань Вэйминь.
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Накануне Дня строителя столица получила необыкно-
венный подарок: закончены работы по возведению
храма Живоначальной Троицы на Борисовских прудах.

Второй в Москве по величине, этот храм - центральное со-
оружение комплекса Патриаршего подворья, которое также
включает в себя колокольню с двенадцатью колоколами, ча-
совню Александра Невского и здание воскресной школы. 

Комплекс Патриаршего подворья был заложен в 1988 го-
ду в память 1000-летия Крещения Руси. Сейчас в храме Жи-
воначальной Троицы осталось завершить только внутренние
отделочные работы. Когда храм откроется, он сможет при-
нимать около четырех тысяч прихожан одновременно. Ис-
полняющий обязанности наместника подворья отец Олег
уже ведет службы в часовне Александра Невского. В сентя-
бре начнутся занятия и в воскресной школе - в пяти класс-
ных комнатах детям будут давать уроки музыки и хорового
пения. Концерты планируется проводить в парадном круг-
лом зале. Кроме того, ребята будут осваивать иконопись и

обучаться церковным прикладным искусствам: вышивке,
резьбе по дереву, работе с камнем и металлом. 

Проект храма полностью разработан в мастерских Мос-
проекта-2. Его авторы - архитекторы М. Посохин, В. Колос-
ницын, Е. Ингема, М. Окунев, Е. Дроздов, И. Кочетова. На
роспись стен Патриарх Московский и всея Руси Алексий II
благословил заслуженного художника России Василия Нес-
теренко. Группу иконописцев возглавляет Анна Белянова.

Храм Живоначальной Троицы возведен полностью на
средства финансово-промышленной группы «Балтийская
строительная компания», которая построила и восстановила
по России уже около 40 церквей. 

Согласно решению правительства Москвы, после заверше-
ния строительства весь комплекс Патриаршего подворья будет
включен в число историко-культурных памятников столицы и
переведен в собственность города, а Московская патриархия
получит его в бессрочное и безвозмездное пользование.

Екатерина САБЛИНА

«МС» - Интерфакс 
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РЕФОРМА ЖКХ БОЛЬШЕ
ВСЕГО НУЖНА СОЦИАЛЬНО
НЕЗАЩИЩЕННЫМ 
СЛОЯМ НАСЕЛЕНИЯ

от первого лица
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-Владимир Алексеевич, всякая ре-
форма - процесс болезненный,
жилищно-коммунальная - в осо-

бенности, поскольку затрагивает интере-
сы всех жителей. Давайте посмотрим на
нее глазами ваших избирателей-москви-
чей. Что им ожидать от нее?

- Процесс, который мы привыкли назы-
вать жилищно-коммунальной реформой,
начался давно, лет десять назад. Мы мо-
жем принимать его как данность, можем в
чем-то не соглашаться с действиями вла-
стей, самих коммунальщиков. Но для ме-
ня по крайней мере ясно одно: реформа
ЖКХ - это комплекс актуальных и необхо-
димых мероприятий, позволяющих ради-
кально изменить ситуацию в коммуналь-
ной сфере.

ЖКХ не может оставаться островком
социализма в рыночной стихии. Правила
игры изменились, и если мы все время
будем жить с оглядкой назад, то ничего
хорошего не получится. Будут по-прежне-
му заплеванные подъезды, хамы в ДЕЗе и
так далее. Сегодня мы заявляем: Москве и
России в целом необходим цивилизован-
ный рынок жилищно-коммунальных ус-
луг. Но в последнее время у меня склады-
вается такое ощущение, что чем больше
мы говорим о жилищно-коммунальной
реформе, ее аспектах и составляющих,
тем меньше ясности в этом вопросе.

Давайте вместе разберемся: кому се-
годня нужна реформа? Кто в ней больше
всего заинтересован? Когда начинаешь
изучать эту проблему, то видишь, что
больше всего реформа нужна социально
незащищенным или малозащищенным
слоям населения. Она дает им твердые
гарантии, что при росте цен на услуги
ЖКХ их материальное положение ухуд-
шаться не будет. Люди получат жилищ-
ные субсидии. То есть за одну и ту же ус-
лугу и состоятельный человек, и пенсио-
нер будут платить одинаково. Но послед-
нему поможет правительство Москвы.
Согласитесь, что это справедливо. Но тут
возникает парадокс...

- Какой?
- Больше всего боятся реформы ЖКХ

как раз люди малообеспеченные. Они же
подчас и выступают против нее.

- Раз боятся, значит, для этого есть
серьезные причины.

- Причины, на мой взгляд, заключаются
в незнании того, в чем заключается ре-
форма ЖКХ и на что она направлена. Мо-
жет быть, это прозвучит революционно,
но я полагаю, что реформа не нужна пре-
жде всего тем людям, которых мы привы-
кли относить к категории обеспеченных.
Посмотрите, в каких домах они живут, ка-
кое там обслуживание, инженерная осна-
стка. Дорогостоящие фильтры воды на
вводе в дом, кабельные сети, выделенные
линии Интернета и еще много чего. И за
всю эту благодать они готовы платить до-
статочную цену. У них проблем с комму-
нальными службами нет. А если взять
обычного, среднего москвича, то он най-
дет, на что пожаловаться, к чему при-
драться. Но у него финансовые ресурсы
ограничены. Поэтому часть расходов на
обслуживание домов берет на себя город-
ской бюджет. И реформа в том и состоит,
чтобы коммунальные услуги были качест-
венными, чтобы в сферу ЖКХ пришел ма-
лый бизнес, возникла конкуренция. Что-
бы сами жители могли выбирать, кому по-
ручить обслуживание своего дома. Сло-
вом, главная цель реформы в том, чтобы
повысилось качество обслуживания этого
среднего москвича. А тот, кто сам не мо-
жет оплатить коммунальные услуги, полу-
чит помощь из городской казны.

- Наверное, недоверие к реформе ЖКХ
возникает еще и потому, что при росте
тарифов качество коммунальных услуг
оставляет желать лучшего. Далеко не
все москвичи отмечают позитивные пе-
ремены.

- Многочисленные опросы москвичей
показывают, что многие жители города
связывают реформу ЖКХ только с пере-
ходом на стопроцентную оплату комму-
нальных услуг. Отсюда и сетования на
коммунальщиков, и отношение к рефор-
ме как к новому механизму взимания по-
датей с населения. Самое парадоксаль-
ное, что для многих исполнителей, работ-
ников коммунального хозяйства цель ре-
формы - тайна за семью печатями. Люди
не понимают, что им нужно делать. Отсю-
да саботаж многих решений, халтура в ра-
боте. В общем, много негатива.

О чем нужно позаботиться коммуналь-
щикам в первую очередь? Необходимо
сделать процесс формирования цены на
коммунальные услуги предельно ясным,
предельно прозрачным. Каждый житель
должен знать, за что он платит свои день-
ги, как они расходуются. Я уже говорил,
что нужна конкуренция. И не для красного
словца, а для того, чтобы снизить затраты
на содержание жилого фонда. И человек

в ДЕЗе должен думать, не как побольше
получить денег из кармана жителей и го-
родского бюджета, а как научиться рацио-
нально распоряжаться имеющимися
средствами. Власти должны активнее
проводить конкурсы среди предприятий
ЖКХ. Чьи услуги дешевле и качественнее,
те пусть и получают заказ.

Так должно быть в идеале, но жизнь
иногда поворачивает по-своему. Сегодня у
нас жители имеют право выбирать по-
ставщика коммунальных услуг. Но для
этого им надо объединяться в ТСЖ и от-
стаивать права перед чиновником, перед
работниками ДЕЗа. Хотите платить мень-

ше? Проявите инициативу. Пока мы сами
не научимся отстаивать свои права, никто
нам ничего не принесет на блюдечке с зо-
лотой каемочкой.

- Власти нам говорят, что значительная
часть расходов на содержание жилого
фонда покрывается из бюджета, что все
коммунальные услуги дотируются. Так ли
это на самом деле?

- Эта точка зрения представляется мне
не совсем верной. В настоящее время две
услуги уже выведены на самоокупае-
мость. Это вывоз твердых бытовых отхо-
дов и газоснабжение. По электроэнергии
уровень покрытия затрат населением со-
ставляет около 80 процентов, по тепло- и
водоснабжению - более 40 процентов. Са-
мый низкий уровень покрытия затрат - по
жилищным услугам. На сегодняшний
день он составляет менее 13 процентов.

- Кстати, как определить, сколько стоит
та или иная услуга?

- Вопросы финансирования жилищно-
коммунального хозяйства достаточно
сложные. Объясню почему. Ведь сама по
себе оценка поставки той или иной услуги
не имеет четких критериев. Вода, достав-
ленная на 22-й этаж, по своей себестои-
мости дороже, чем вода, поступившая на
первый этаж. Поэтому никто не может от-
ветить точно, а что же это такое - стопро-
центная стоимость услуги? Мы при опла-
те ориентируемся на нормативы. Так уж
исторически сложилось. К сожалению, в
большинстве московских квартир отсут-
ствуют приборы учета воды, тепла. Поэто-
му ресурсоснабжающие организации фа-
ктически неподконтрольны. И конечно,
они, как и всякие монополисты, блюдут
свой интерес. Скажу вам откровенно: мы
не можем сегодня не только участвовать,
но подчас и разобраться в процессе фор-
мирования тарифов.

- Что же делать? Ждать милостей от
монополистов?

- Я считаю, что необходимо внедрять
индивидуальные приборы учета (счетчики
воды, тепла). Причем инициатива должна
исходить и от жителей, и от властей, и от
самих ресурсопоставляющих организа-
ций. Пока же люди платят по нормативам.
Отапливают подъезд, улицу, но убытков
при этом не несут.

Я уверен, что когда приборы учета по-
явятся в каждой квартире, стоимость лю-
бого ресурса нельзя будет завысить. По
крайней мере сделать это станет труднее.
Система учета и контроля за расходова-
нием воды, тепла позволит сократить
бюджетные дотации монополистам. Сэ-
кономленные деньги мы можем перерас-
пределить. Например, направить на ре-
монт и содержание жилищного фонда.

Проведенные мной подсчеты показыва-
ют, что могут быть сэкономлены милли-
арды рублей.

- Наверное, то, о чем вы говорите, -
перспективы не самого ближайшего бу-
дущего...

- Первый шаг уже сделан: появились
единые информационно-расчетные цен-
тры. Они учитывают, где живет платель-
щик, тип собственности жилья, льготы и
так далее. С появлением индивидуаль-
ных приборов учета в каждой квартире
они смогут дать каждому москвичу точ-
ные подсчеты: сколько и чего он израс-
ходовал и конкретную сумму платежа.

Кроме того, существенно облегчится
учет жителей, которым положена субси-
дия. У каждого конкретного человека, ну-
ждающегося в помощи города, появится
персональный счет.

- Кстати, насколько развита система
поддержки малообеспеченных москвичей
сегодня? Много ли человек получают суб-
сидии?

- Напомню, что в Москве право на по-
лучение жилищных субсидий имеют се-
мьи, чьи платежи на оплату услуг ЖКХ (в
пределах социальной нормы оплаты жи-
лья и нормативов потребления услуг)
превышают 13 процентов от их совокуп-
ного дохода. В остальных регионах Рос-
сии эта цифра составляет 22 процента.
Сегодня субсидии получают порядка 340
тысяч московских семей. Это примерно
десятая часть от общего количества се-
мей в столице. Более 3,3 миллиона моск-
вичей пользуются различными льготами
по оплате жилищно-коммунальных услуг.
У нас в Москве создана неплохая система
социальной защиты. Есть Городской
центр жилищных субсидий, который име-
ет 110 отделов в различных районах горо-
да. Главная его задача, которая должна
реализоваться в ходе коммунальной ре-
формы, - перейти к адресной форме суб-
сидирования жителей.

- Всякая реформа должна опираться на
закон и проводиться только в рамках за-
кона. Что касается реформирования ком-
мунальной сферы, то трудно вспомнить

сразу, навскидку, те законодательные ак-
ты, которые регулируют проводимые пре-
образования и позволяют нам, жителям,
отстаивать и защищать свои права.

- Для этого нам надо обратиться к ис-
тории реформы ЖКХ. Возможно, что та-
ким образом нам удастся лучше понять
ту правовую ситуацию, в которой проис-
ходит сегодня реформирование комму-
нальной отрасли. За десять лет в России
была создана серьезная нормативно-
правовая база, на которую опираются ре-
форматоры. В частности, одним из важ-
ных документов является указ Президен-
та  России от 28 апреля 1997 года «О ре-

форме жилищно-коммунального хозяй-
ства в Российской Федерации», в кото-
ром впервые была представлена концеп-
ция реформы ЖКХ.

13 мая 1998 года была утверждена
Программа первоочередных мероприятий
по развитию реформы жилищно-комму-
нального хозяйства города Москвы. В ней
предусмотрены очень конкретные вещи.
Например, замена и модернизация всего
лифтового хозяйства, капитальный ре-
монт жилых домов, замена газовых и
электрических плит и многое другое. Од-
ной из основных задач программы назван
переход на прямые платежи за услуги ме-
жду ресурсоснабжающими предприятия-
ми и населением. Это очень важно: фи-
нансовые потоки поступают напрямую,
без посредников. В какой-то мере это
сдержит рост тарифов.

- Я думаю, что население оказалось не
готовым к реформе ЖКХ еще и психоло-
гически. Ведь многие десятилетия кварт-
плата не повышалась...

- Термин «квартирная плата» появился
в 1928 году и изначально включал в себя
плату за пользование жилым помещени-
ем и расходы на  техническое обслужива-
ние мест общего пользования, придомо-
вой территории, эксплуатацию инженер-
ных систем здания, содержание аппарата
жилищно-эксплуатационных организаций
и тому подобное. В условиях единой (го-
сударственной) собственности на жилье
практически все расходы покрывались из

бюджета. Платежи населения обеспечива-
ли менее 0,5 процента от реальных затрат
на содержание и ремонт жилья и около 2
процентов - на коммунальные услуги.
Сейчас появился собственник жилья. Ес-
ли человек приватизировал квартиру, зна-
чит, он взял на себя ответственность за ее
содержание. Это общемировая практика.
Другая сторона медали - ресурсопостав-
ляющие организации. Часть из них в соб-
ственности города, другая - приватизиро-
вана. И те, и другие работают в условиях
рынка, платят приличную зарплату своим
сотрудникам. Естественно, что они просто
вынуждены продавать свои услуги потре-
бителям по рыночным ценам.

- Но сейчас в рост тарифов закладыва-
ется инвестиционная составляющая, ко-
торая весьма ощутима для кармана горо-
жанина.

- Это существенный момент. Переход
от административных к экономическим
методам управления в жилищно-комму-
нальной сфере, а это одно из основных
условий реформы, изменил структуру
платежей населения, включив в нее ранее
не учитываемые затраты на капитальный
ремонт жилого фонда, а также затраты на
восстановление жилья. Это и есть те ин-
вестиционные составляющие, которые в
советскую эпоху целиком и полностью
финансировались из государственного
бюджета. Это и предопределило замену
термина «квартирная плата» термином
«оплата жилья», который включает затра-
ты на ремонт, содержание дома и придо-
мовой территории, капремонт и так далее.

- Наверное, это и повлияло на рост ком-
мунальных платежей, и на количество лю-
дей, отказывающихся их оплачивать. В
столице появилось, по разным оценкам,
от 8 до 12 процентов злостных непла-
тельщиков...

- Да, во многом это логичное объясне-
ние, почему у некоторых москвичей нет
желания, а иногда и возможности платить
за коммунальные услуги по их реальной
стоимости. Да, раньше мы тратили копей-
ки, но и обслуживание того же ДЕЗа было
из рук вон плохое. Я не хочу сказать, что
сегодня дела обстоят блестяще. Сущест-
вует такая проблема, как отсутствие
средств на капитальный ремонт жилого
фонда и объектов коммунального хозяй-
ства. По той же причине уже не первый
год в жилом секторе не проводится пла-
ново-предупредительный ремонт. На пер-
вый план вышла опасность ветшания ста-
рых домов и коммунальной инфраструк-
туры. Если эта тенденция сохранится, то
может наступить время коммунальных ка-
тастроф. Сегодня в секторе городского
хозяйства закладывается мина замедлен-
ного действия. Резкое сокращение объе-
мов капитального ремонта приводит к
ухудшению состояния жилого фонда и
повышению аварийности.

- То есть вы хотите сказать, что и при
нынешнем росте оплаты за жилье в ком-
мунальной отрасли сохраняются пробле-
мы недофинансирования...

- Конечно! Последствия недофинанси-
рования отражаются прежде всего на
подрядчиках, на тех организациях,
которые благоустраивают наши дворы,
занимаются ремонтом труб и так далее.
Это заметно, что называется, невоору-
женным глазом. Характерные симптомы
недофинансирования - ухудшение каче-
ства обслуживания, снижение реальной
заработной платы работникам комму-
нальной сферы при одновременном со-
кращении их численности и увеличении
объемов работ. Яркий показатель - теку-
честь кадров, падение престижа профес-
сии. Зайдите в свой ДЕЗ. Наверняка уви-
дите там новые лица. Много приходит
непрофессионалов, людей равнодуш-
ных... Техника в ЖКХ обновляется, но не
теми темпами, как хотелось бы. Лопата и
метла - по-прежнему главные орудия
труда коммунальщиков...

- Надо что-то делать! Нельзя же с этим
мириться...

- Сейчас московское правительство
разрабатывает программу первоочеред-
ных мероприятий по реформе жилищно-
коммунального хозяйства, которая будет
утверждаться Московской городской ду-
мой. Наряду с ней обязательно должна
быть утверждена городская программа
капитального ремонта жилищного фон-
да. Это очень важный момент. Вообще,
каждый шаг реформы должен быть про-
думанным. Это позволит расходовать
наши бюджетные деньги более рацио-
нально и эффективно, опираясь на ин-
дивидуальный подход к каждому жите-
лю. Главное, чтобы каждый москвич чув-
ствовал себя защищенным и помнил,
что правительство Москвы и городская
Дума всегда, в любой ситуации стоят на
страже его интересов.

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ

Владимир Алексеевич Васильев
родился в 1954 году. По специ-
альности историк. Заслуженный
учитель России. 15 лет был дире-
ктором московской школы-ин-
терната для детей с нарушением
речи. С 1997 года депутат Мос-
гордумы от районов Бибирево,
Алтуфьево, Лианозово, Север-
ный. Председатель Комиссии по
городскому хозяйству и комму-
нальной реформе Мосгордумы.
Женат, имеет двоих сыновей.

Владимир ВАСИЛЬЕВ:

РЕФОРМАТОР КАК САПЕР - 
ОШИБАЕТСЯ ОДНАЖДЫ...
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что нас волнует...
РЫНОК ИЗМЕНИЛ 

ПРИРОДУ БЮРОКРАТА: 
ЕГО ДУШУ ТЕРЗАЕТ

МЕРКАНТИЛЬНЫЙ ИНТЕРЕС

Замышляя «Московскую
среду», мы предполагали,
что столичный чиновник

станет больше открыт народу:
получит возможность высту-
пать, делиться идеями, плана-
ми и, наконец, отвечать на воп-
росы. Под эти благородные це-
ли отданы многие рубрики: «От
первого лица», «Что нас волну-
ет», «Оперативка», «Люди и
власть: лицом к лицу», «Пове-
стка дня» - по сути, половина
газетной площади предложена
чиновному люду, чтобы он в
доступной форме рассказывал
о реформе ЖКХ и разъяснял
прочие перипетии бытовых
нужд.

Так и сталось: в газете посто-
янно выступают руководители
городских служб и департамен-
тов, префекты, руководители
организаций, так или иначе свя-
занных с городским хозяйством.
Но выступают именно чиновники
высокого ранга.

Увы, пока этим рангом и огра-
ничилось дело. Чиновники ран-
гом пониже в народ не идут...

Вот история. Прошу начальни-
ка отдела развития инфраструк-
туры управы района Солнцево
Юрия Киселева высказаться о
взаимоотношениях с местным
ТСЖ - между ними серьезный
конфликт. Юрий Сергеевич, вы-
держивая металл в голосе, отве-
чает:

- Значит, будет так: вы нам де-
лаете официальный запрос – мы
вам даем официальный ответ.

- На основании чего такая
«официальность»? - спрашиваю.

- На основании того, что сегод-
ня у нас неприемный день. Обра-
щайтесь в день приема, - отвеча-
ет Киселев.

Начинаю говорить на понят-
ном ему языке: уточняю, что
представляю газету правительст-
ва Москвы и пришел исключи-
тельно как должностное лицо к
должностному лицу. К тому же

никто не отменял закон о СМИ,
регламентирующий отношения
журналистов с чиновниками.

- Прекрасно, - говорит началь-
ник районного отдела развития
инфраструктуры. - У нас есть
приемные дни для организаций и
граждан - среда.

Использую последний аргу-
мент: напоминаю, что столь ред-
кие часы приема должны исполь-
зоваться исключительно для
нужд жителей района.

Но бюрократ непреклонен.
Взор его не затуманен сомне-
нием.

И если так разговаривают с
журналистом, что слышит в свой
адрес «безлошадный крестья-
нин»? Не потому ли подобными
примерами полон редакционный
портфель? Читатели пишут, зво-
нят – возмущаются поведением
чиновников, негодуют.

Нынешний чиновный бюро-
крат представляет собою карти-
ну пеструю и противоречивую.
Он плоть от плоти бюрократиче-
ской системы. Его бог – инструк-
ция. Его решения – только в ее
рамках. Но инструкция – не за-
кон. И каждый чиновник тракту-
ет ее так, как ему выгодно. От-
сюда полная безответствен-
ность и ее повитуха – безнака-
занность. Сочетание этих прин-
ципов – и есть фундамент чи-
новничьего хамства.

Вот еще история. В ДЕЗе
«Свиблово» сообщаю секретар-
ше, что у меня к директору Оле-
гу Бирюкову дело: пришел по
жалобе жильца. Выпорхнув из
кабинета, секретарша объявляет,
что директор принимает по чет-
вергам с 16.00 до 18.30. Уточняю
цель визита, но тут выходит сам
Олег Вячеславович и заявляет,
что примет только в установлен-
ные часы. Из двери напротив по-
является человек и голосом на
полтона выше административно-
го поддерживает директора. «Вы
здесь кто?» - спрашиваю явив-
шегося. «Я здесь никто», - отве-
чает тот и скрывается за дверью.

Откровенным признанием
блеснул главный инженер ДЕЗа
Андрей Хлопин.

Являюсь в день приема. Изла-
гаю историю. В ответ слышу
симптоматичный монолог:

- Я здесь на месте сижу, и на
месте принимаю решения, - ре-
шительно говорит Олег Вячесла-
вович. - Я могу свой приказ сде-
лать в нарушение закона, а вы со
мной судитесь! Здесь, в районе,
мы будем работать так, как ви-
дим трактовку закона...

И это еще один тип поведения
чиновника-хама: пренебрежение
к закону. 

Бесправный же маленький
человек, проситель, оказывает-
ся безоружным – пожаловаться

некому. Немудрено, что, стал-
киваясь с нынешними бюрокра-
тами, народ вспоминает преж-
них. На тех хоть управа была –
райкомы, обкомы и прочие ка-
рающие мечи...

И все-таки мне видится при-
рода хамского поведения мелко-
го нынешнего бюрократа глуб-
же. Ведь он еще и включен в
процесс преобразований, требу-
ющий инициативности, творче-
ства, доверительных отношений.
Но этих качеств наш ленящийся
учиться чиновник, как правило,
лишен.

С другой стороны, преобразо-
вания полны соблазнов. Рынок
решительно изменил природу
бюрократа: сегодня его душу
терзает другой демон – меркан-
тильный интерес, мамона. Поэ-
тому, сохраняя «смысл тради-
ций», он нагло и «организован-
но» преследует личные интере-
сы. И, естественно, все, что ме-
шает их достижению, восприни-
мает как личную угрозу.

Вот представитель ТСЖ жалу-
ется на ДЕЗ, а у мелкого чинов-
ника там свой интерес имеется, –
угроза!

Вот газетчик – с жалобой
жильцов на действия мелкого
чиновника, – угроза!

Нервозное же отношение к
журналисту объясняется тем, что
бюрократ чувствует в нем угрозу

своему безраздельному монопо-
лизму.

Эти угрозы, эти вызовы бла-
гополучию и отбивает чиновник
бюрократическими приемами,
хамством. Бюрократ буквально
проникнут фанатичной враждеб-
ностью к свободным и предпри-
имчивым людям. И чем мельче
чиновный бюрократ, тем ярост-
нее и безогляднее отторжение,
тем брутальнее хамство.

Но по мелким чиновникам
люди судят о больших. Большим
бы крепко задуматься над этим
остаточным явлением: в столице
ли нашей все еще бескрайней
отчизны, в отдаленной ли про-
винции – функция мелкого бю-
рократа должна быть простой,
как функция степлера...

- Мы должны друг другу по-
могать, а не палки в колеса ста-
вить, - сказал мне директор то-
варищ Бирюков. - Нам с вами
сам бог велел высвечивать ка-
кие-то негативные вещи. А у нас
очень много негативных вещей,
как в работе ДЕЗов и эксплуати-
рующих организаций, так и у са-
мих жителей...

Совершенно с вами согласен,
Олег Вячеславович! Много еще
вокруг негативного. Работы – не-
початый край. Будем «высвечи-
вать» и искоренять. Но каждый
займется своим: мы – «высвечи-
ваем», вы – искореняете...

Леонид ГОВЗМАН, 
первый заместитель главного
редактора «Московской среды»

Сегодня можно сколько угодно
плакаться в жилетку по поводу то-
го, что российское село лежит на

боку, а миллионы россиян вынуждены
питаться импортным перемороженным
мясом, что отнюдь не укрепляет здоро-
вье нации. От громких стенаний ровным
счетом ничего не изменится. Селянам и
горожанам нужно совместно искать
всевозможные реальные пути для ста-
новления и развития отечественного
сельхозпроизводства, чтобы постепен-
но вытеснять с российского рынка не-
качественные импортные продукты и
кормиться своим парным и охлажден-
ным мясом, а не волокнами с изморо-
зью из зарубежных холодильных ка-
мер.

На примере нашего хозяйства с пол-
ной уверенностью могу говорить о том,
что реальные пути к возрождению рос-
сийского села на новой рыночной осно-
ве есть, и в недалеком будущем Россия
сможет перейти на самообеспечение
качественными сельхозтоварами, по-
кончить с продуктовой зависимостью
от Запада и Латинской Америки, обес-
печить свою продовольственную безо-
пасность.

Три года назад наше хозяйство, что
называется, дышало на ладан, так же,
как и рабочий поселок, где проживает
свыше трех тысяч человек. На сегод-
няшний день ситуация кардинально из-
менилась, мы полностью восстановили
дойное стадо при двойном увеличении

надоев, вдвое увеличилась отдача от
свиноводства. Средняя зарплата в на-
шем хозяйстве на сегодня составляет
около пяти тысяч рублей, что в два с
лишним раза больше, чем в других хо-
зяйствах АПК Владимирщины. Ожил,
возродился поселок, который мы выну-
ждены содержать на собственные сред-
ства, жители обеспечены водой и теп-
лом, создана вся необходимая для нор-
мальной жизни инфраструктура.

Конечно, манна с небес не свалилась,
нас буквально спасли интеграционные
связи с Московским мясокомбинатом
имени Микояна, вместе с которым мы
входим в крупный агропромышленный
холдинг «Эскима». На реконструкцию,
модернизацию производства за два го-
да хозяйству были выделены крупные
денежные суммы, что позволило нала-
дить производство мяса и свинины на
самом современном техническом и тех-

нологическом уровне, выдавать на гора
продукции на порядок больше и качест-
веннее, чем прежде.

Сегодня 90 процентов производимо-
го в нашем хозяйстве мяса отправляет-
ся на микояновский мясокомбинат, а
это по 600-700 тонн в месяц. И - подчер-
киваю - мяса не замороженного, а охла-
жденного, самого высокого качества. И
мы знаем, что конечная продукция ми-
кояновцев пользуется у москвичей вы-
соким спросом. Наш партнер рассчиты-
вается за поставки своевременно, в
полном объеме, а иногда получаем и
предоплаты на решение жизненно важ-
ных проблем.

Такая интеграция взаимовыгодна:
мы, сельхозпроизводители, получаем
реальную поддержку и надежный ры-
нок сбыта, а переработчики - прочную
сырьевую базу. В конечном итоге обес-
печивается продовольственная безопас-

ность, а на рынках и прилавках Москвы
все больше появляется качественной
отечественной мясной продукции, кото-
рая уже реально начала вытеснять ма-
локалорийную и не всегда безопасную
импортную. Знаю, что в 2002 году завоз
импортного мяса в столицу сокращен на
10, а масла животного более чем на 20
процентов. Идеи интеграции, вырабо-
танные и планомерно осуществляемые
правительством Москвы, начинают при-
меняться и в других регионах России.

Недавно я был приглашен на заседа-
ние столичного правительства, где обсу-
ждался вопрос о дальнейшем развитии
интеграционных связей предприятий
продовольственного комплекса Москвы
с поставщиками сельхозпродукции ре-
гионов России. К 15 столичным пред-
приятиям продовольственного компле-
кса, которые уже установили прочные
партнерские интеграционные связи с
производителями сельхозпродукции,
скоро прибавится еще десять. Это помо-
жет многим российским сельхозпред-
приятиям встать на ноги, а Москве - по-
лучить отечественные высококачествен-
ные продукты питания взамен импорт-
ных. Вот вам и реальная смычка города
с деревней. О ее необходимости говори-
лось и раньше, сегодня она реально на-
чинает появляться, причем не по чьей-

то указке сверху, а на добровольной,
взаимовыгодной рыночной основе в ин-
тересах всех россиян. И тон в этом жиз-
ненно важном деле, как и во многих
других прогрессивных начинаниях, за-
дала столица - локомотив всей России. 

И все же если говорить по крупному
счету, то эта ситуация, когда город, его
предприятия продовольственного ком-
плекса должны заботиться о создании
собственной сырьевой базы, - не сов-
сем нормальная, и принимаемые меры
являются вынужденными. Как иначе
поступать той же Москве, если сегодня
только четыре региона России само-
обеспечиваются животноводческой
продукцией и закупить отечественное
мясо просто-напросто негде?

Много разговоров ведется о необхо-
димости выработать ясную, реальную
государственную программу развития
отечественного производства с мощной
финансовой поддержкой, но ее до сих
пор нет. Предпринимаются лишь от-
дельные, разрозненные действия. Они,
однако, общую сельскохозяйственную
проблему решить не могут, и Россия
по-прежнему в большой зависимости
от заграничных продуктов. А потому ни
продовольственная безопасность стра-
ны, ни защита здоровья нации пока на-
дежно не обеспечены.

В последнее время загово-
рили об активизации че-
ченских боевиков в Крыму,

проникновении туда ваххабизма.
Однако ислам в радикальных
формах пришел сюда не с чечен-
цами, он был спутником возвра-
щения крымских татар на полу-
остров еще со времен перестрой-
ки. Просто теперь эти явления на-
бирают силу. 

Слово «ваххабит» стало у нас
синонимом радикального исла-
ма. Это не совсем точно, посколь-
ку в исламе есть разные ради-
кальные течения, которые нельзя
сводить к одному ваххабизму. 

Политическая активность
крымско-татарского движения с
первых дней была основана на

русофобии, резком неприятии
всего русского. Суждения на эту
тему часто облекаются в формы
радикального толкования исла-
ма. Русофобия рука об руку с ис-
ламским радикализмом остается,
как говорят политтехнологи,
мейнстримом - основным напра-
влением политической жизни в
среде крымских татар.

Все это стало благодатной
почвой для миграции в Крым че-
ченцев. Первая военная кампа-
ния началась в Чечне зимой
1994-1995 годов. Тогда в Крыму
у власти находился блок «Рос-
сия». И этот блок, и президент
Юрий Мешков, позиционировав-
ший себя как пророссийский по-
литик, вызывали раздражение в

Киеве. Там опасались, что Крым
если не уйдет вообще, то затре-
бует такие условия пребывания в
составе Украины, которые мало
отличаются от формальной не-
зависимости. Так что усилия ки-
евских властей были направле-
ны на то, чтобы развалить блок
«Россия» (и это удалось), стра-
вить между собой Верховный
Совет и президента (что также
было реализовано) и нарастить
агрессивность крымско-татар-
ских формирований, прежде
всего меджлиса. Именно поэто-
му Украина сквозь пальцы смот-
рела на то, что постепенно
меджлис стал монопольным
представителем крымских татар
в существующей политической
системе. Нужен был жупел, пуга-
ло для русского населения Кры-
ма. Чтобы в страхе перед крым-
скими татарами русские были на
все согласны. 

В 1994 году меджлис демонст-
ративно, если не сказать истерич-
но, поддержал чеченских боеви-
ков, воевавших с Россией. Про-
исходило это с молчаливого сог-
ласия, а то и при негласной под-

держке спецслужб Украины. Ра-
неные из Чечни стали поступать
на излечение в крымские здрав-
ницы. Впрочем, контакты медж-
лиса с режимом Дудаева - на поч-
ве русофобии - начались гораздо
раньше. Происходил обмен деле-
гациями, звучали постоянные
славословия в адрес друг друга. В
общем, «родство душ» через
Керченский пролив... 

Таким образом, при попусти-
тельстве Украины, которая не
могла справиться с русским дви-
жением, происходила радикали-
зация крымских татар, их поли-
тических представителей, завя-
зывались контакты между явны-
ми противниками российского
влияния. Все это шло рука об ру-
ку с репатриацией крымско-та-
тарского народа, которая прово-
дилась на деньги Турции. Репат-
риация сопровождалась не толь-
ко обустройством, но и много-
численными фактами захвата
земель, православных храмов.
Вместо них как грибы после до-
ждя появлялись мечети. Финан-
сировалось все это опять-таки
Турцией. На самом деле под бо-

ком Украины взращивается но-
вое Косово.

Фактически все крупные горо-
да на полуострове окружены та-
тарской провинцией. Земли ак-
тивно скупаются приезжими, не-
мусульманское население, не же-
лающее их уступать, порой запу-
гивается. Чего удивляться, когда
от греха подальше люди съезжа-
ют с этих территорий. Во многих
крымских селениях с русскими
названиями русских практически
не осталось. Если в Севастополе,
других городах русские по-преж-
нему доминируют, то села, рай-
центры активно осваиваются му-
сульманами, рождаемость у ко-
торых намного выше. Это тоже
создает неуверенность у славян-
ского населения, которое пони-
мает, что речь идет о старой как
мир борьбе за землю, воду и т.д.

В этих условиях легко укры-
вать чеченских боевиков, созда-
вать лагеря по их подготовке. Да,
на знаменитой горе Ай-Петри
служба безопасности Украины
(СБУ) недавно ликвидировала ла-
герь боевиков, но люди из Чечни
продолжают скупать жилье в Фе-

одосии, Бахчисарае и т.д. Боеви-
ки по-прежнему залечивают ра-
ны в местных санаториях. СБУ
это не волнует. Потому как в дан-
ном случае есть элемент для «со-
трудничества» - это неприятие
России, желание ограничить ее
влияние.

Понятно, что Крым - не Пан-
кисское ущелье. Но все же неко-
торые аналогии здесь напраши-
ваются. Террористическая соста-
вляющая в политике Украины
(как и Грузии) в зависимости от
конъюнктуры то активизируется,
то смягчается. Сегодня она смяг-
чилась. Все-таки на Украине идет
«год России». Да и Кучма из-за
внутреннего кризиса попал в
сложные обстоятельства. Но аб-
солютно ликвидировать очаги че-
ченского сепаратизма на своей
территории, решительно кончать
с распространением ваххабизма,
менять национальную политику и
отказываться от розыгрыша
крымско-татарской карты Украи-
на не торопится. В Киеве этот ко-
зырь держат про запас.

Слабость и путаность внутрен-
ней политики Украины ведут к то-
му, что Крым медленно, но верно
превращается в мину замедлен-
ного действия.

Владимир НАГОРНЫЙ,
генеральный директор ЗАО «Владимирское»
Владимирской области
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Константин ЗАТУЛИН,
директор Института стран СНГ,
советник мэра Москвы

В КРЫМУ ЗРЕЕТ НОВОЕ КОСОВО

ЧТО БУДЕМ ЕСТЬ ЗАВТРА?

БЮРОКРАТ  НЕ ПРОФЕССИЯ, А ДИАГНОЗ



После капитальной реконструкции в Северном округе от-
крылся кинотеатр «Байкал». Правда, теперь он называется
развлекательным комплексом.

«Байкал» прожил без ремонта лет 40. Это не могло не сказать-
ся на его внешнем и внутреннем состоянии. Ободранные стены
были не самым печальным в его облике.

Кинотеатр последние лет 8 скорее выполнял функции даже не
магазина, а торговой лавки. Тут и обувью торговали, и лекарствен-
ными препаратами...  Поэтому, когда он закрылся на ремонт, да-
же старожилы района Коптево, где он находится, не очень огорчи-
лись.

Но вот когда забор, за которым шли ремонтные работы, сняли,
народ пережил что-то вроде шока. «Байкал» стал стильным, мод-
ным, каким-то, с одной стороны, прозрачным от  большого коли-
чества стекла и выносного балкона, а с другой - цветным, из-за
сочетания в конструкциях красного и синего цветов. Внутри есть и
оборудованный современной техникой удобный кинозал, и игро-
вой зал, и кафе...

Другое дело, чем теперь будет «Байкал» - кинотеатром или раз-
влекательным центром? Его руководство, правда, уже заверило
общественность в своей решимости  всячески содействовать раз-
витию кинопроката. Однако что на самом деле ждет удивительно
омолодившийся  и похорошевший кинотеатр, покажет время.

Наталья КУЗИНА

4
ВСЕ РАСХОДЫ ПО СОЗДАНИЮ
БАЗЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ
МАССОВОГО СПОРТА БЕРЕТ
НА СЕБЯ ГОРОДСКАЯ КАЗНА

день за днем:

В московском регионе за 6 меся-
цев нынешнего года зарегистриро-
вано 30 случаев краж электриче-
ских проводов с объектов ОАО
«Мосэнерго». Об этом в пятницу, 1
августа, сообщили в пресс-службе
этой компании.

Всего за указанный период по-
хищено более 27 километров
электропровода. Почему охрана
Мосэнерго, многочисленная на
всех его объектах, не смогла пре-
дотвратить кражи, не известно.
Зато отмечено, что общая сумма
причиненного компании ущерба с
учетом проведения восстанови-
тельных работ составила 330 ты-
сяч рублей. В результате краж не-
редко на продолжительное время
нарушалось энергоснабжение жи-
лых домов и промышленных
предприятий.

П
Я

ТН
ИЦ

А,
1.

08

Страхованию в Москве подле-
жат чуть более 3 млн. квартир,
из них по программе льготного
страхования жилья защищено
более 950 тысяч, заявила в ин-
тервью агентству «Интерфакс-
АФИ» одна из разработчиков
программы о льготном страхова-
нии жилья в Москве, исполни-
тельный директор розничных
продаж компании «НИКойл-
Страхование» Татьяна Банах.

Шесть лет назад правительст-
во Москвы совместно с некото-
рыми компаниями разработало
программу льготного страхова-
ния жилищного фонда. Не под-
лежит страхованию только ве-
домственное жилье и ветхий
фонд.

Сейчас по этой программе ра-
ботают 6 страховых компаний:
«НИКойл-Страхование», «Спас-
ские ворота», «МАКС», Военно-
страховая компания, «МЕСКО» и
«РОСНО». Согласно программе
правительство Москвы устанав-
ливает раз в год определенный
тариф, который в 2003 году со-
ставил 50 копеек на квадратный
метр. При этом общая стоимость
квадратного метра определена
на уровне 9 тыс. рублей (стои-
мость по БТИ. - Прим. ИФ-АФИ).
При наступлении страхового слу-
чая половину стоимости выпла-
чивает компания, закрепленная
за данным районом Москвы,
другую половину субсидирует
правительство Москвы. В про-
шлом году Москва выделила на
эти субсидии порядка 10 млн.
рублей.

С каждым годом сумма субси-
дий увеличивается, так как рас-
тет и число застрахованных, от-
метила Т. Банах. Она также сооб-
щила, что основными страхова-
телями являются пенсионеры, но
два года назад в программе стал
участвовать и так называемый
средний класс.

Автозаправочная станция на
Фрунзенской набережной, 54,
принадлежащая ЗАО «Фортекс»,
будет перебазирована. Соответст-
вующее распоряжение, не имею-
щее прецедентов в столице, под-
писал в четверг, 31 июля, мэр
Юрий Лужков.

Как отметили в городской ад-
министрации, решение мэра при-
нято в связи с многочисленными
претензиями жителей района к
этой автозаправке - из-за того, что
она серьезно ухудшает экологиче-
скую обстановку. «Фортексу» за
вывод его АЗС городская казна в
качестве компенсации выплатит
310 тысяч долларов в рублевом
эквиваленте.

СР
ЕД

А,
30

.0
7
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МЭР ПЕРЕНЕС АЗС

ИНФОРМ
БЮРО
ЛЬГОТЫ 

И ДЛЯ СРЕДНЕГО
КЛАССА

МОСЭНЕРГО 
БЕЗ ПРОВОДОВ
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«МС» - Интерфакс 

Отвечает руково-
дитель отделе-
ния корпорации
«ИНКОМ-недви-
жимость» Тита-
ренко Владимир
Евгеньевич.

Практически каждый москвич сталкивает-
ся с теми или иными жилищными проблема-
ми. И становится ясно, что нужна квалифици-
рованная помощь. Но риэлторских компаний
много, в какую же обратиться?

Корпорация «ИНКОМ-недвижимость» поя-
вилась в 1991 году, когда в России начал
формироваться рынок недвижимости. Риэл-
торские фирмы возникали и пропадали, а
«ИНКОМ-недвижимость» продолжала рабо-
тать. Сегодня это крупнейшая в Москве и
России компания, имеющая 25 отделений, в

том числе и за пределами нашей столицы и
даже страны.

Корпорация всегда придавала огромное значе-
ние безукоризненному юридическому оформле-
нию каждой сделки. Цель работы компании - не
сиюминутная выгода, а долгая и плодотворная ра-
бота на рынке недвижимости. Она первой в Рос-
сии объявила о своей полной финансовой ответ-
ственности и выдаче клиентам гарантийных поли-
сов. На деле это означает, что компания обязует-
ся возместить клиенту ущерб в случае, если в
дальнейшем сделка будет оспорена в суде.

Высококвалифицированным профессио-
налам, среди которых и эксперты, и юристы,
и оценщики, и маркетологи, и специалисты
по рекламе, по плечу решение задачи любой
сложности, какой бы неразрешимой она ни
казалась. Обмен, продажа, покупка - каждый
день сотрудники корпорации помогают сот-
ням москвичей совершить эти необходимые
для них операции. Мы готовы оказать реаль-
ную помощь всем, кто хочет изменить свои
жилищные условия. Смотрите наши консуль-
тации в прямом эфире  КТВ  «Московский Се-
вер».  Задать все интересующие вопросы вы
можете  по телефону 363-04-56.

КТО
ППППООООММММООООЖЖЖЖЕЕЕЕТТТТ????

Дважды в год шефы приезжают в
гости к экипажу: в марте - на День
подводника и в июле - на День Во-

енно-морского флота. Так было и на этот
раз. Поздравить подводников с двойным
праздником - в День ВМФ Северный
флот отмечал свое 70-летие - прибыла
делегация ЮАО во главе с заместителем
префекта Олегом Гостеновым.

До 2000 года о существовании гарни-
зона Видяево, спрятавшегося между со-
пок на краю Кольского полуострова, зна-
ли немногие. Известным его сделала
трагедия «Курска». После визита в посе-
лок В. Путин издал указ о создании за-
крытого административно-территори-
ального образования «Видяево» и фи-
нансировании его из федерального бюд-
жета.

С тех пор многое изменилось. Приво-
дится в порядок жилой фонд, ремонти-
руются школы (их две), открылась биб-
лиотека, идет ремонт поликлиники, на-
чалось строительство спортивно-оздо-
ровительного комплекса.

Памятник «Курску» построили недале-
ко от въезда в поселок, на холме, где по-
хоронены 13 моряков, погибших в 1984

году при пожаре на подлодке К-131. Па-
мятник и это захоронение составили еди-
ный мемориальный комплекс. 

Четкие формы, черный гранит. Памят-
ник похож на черный парус. На плитах с
фамилиями подводников полевые цве-
ты от видяевцев и гостей поселка. Со-
хранен и закладной камень - ведь пока
не было памятника, над ним выплакано
столько слез...

Делегация ЮАО посетила мемориаль-
ный комплекс и музей, возложила цветы
к мемориальной доске, установленной
на причале, рядом с пирсом № 8, откуда
«Курск» ушел в последний поход.

В честь Дня ВМФ и 70-летия Северно-
го флота 27 июня в Североморске состо-
ялся большой парад кораблей и водно-
спортивный праздник. Мы с волнением
ждали выхода нашей подлодки.

Наконец момент настал. Часть черно-
го корпуса с эмблемой Южного округа
сначала двигалась над водой, потом ста-
ла погружаться и исчезла. 

Несколько минут морская гладь оста-
валась в покое. Но вот пошла волна, и
субмарина, словно гигантский кит, резко
выпрыгнула из глубины.

Это был маневр, с помощью которого
подлодки уходят от торпед противника. И
этот маневр экипаж «Святого Даниила
Московского» выполнил блестяще.

Праздничный ужин устроили в казар-
ме. В прошлом году ее отремонтировали
так, что любо-дорого посмотреть. Есть
комнаты бытового обслуживания, досуга,
спортивных занятий. Всюду светло, уют-
но, чистота безупречная.

Встреча делегации ЮАО с экипажем
«Святого Даниила Московского» в не-
формальной обстановке - это всегда са-
мое важное мероприятие. По традиции
застолье было организовано за счет ше-
фов. Кроме того, предприятия Южного
округа собрали деньги для премирования
экипажа. Шефские премии были вручены
лучшим офицерам и мичманам. Родина
должна знать своих героев, поэтому на-
зову их: командир БЧ-5 (боевой части) ка-
питан II ранга Низамудин Ибрагимов, ко-
мандир дивизиона живучести капитан III
ранга Сергей Пономарев, командир диви-
зиона движения капитан-лейтенант Сер-
гей Попов, штурман капитан-лейтенант
Леонид Пажитнов, командир БЧ-3 капи-
тан-лейтенант Денис Дунаев, заместитель
командира по воспитательной работе ка-
питан II ранга Александр Осетров, коман-
дир группы общекорабельных систем ка-
питан-лейтенант Сергей Кошелев, стар-

шие мичманы торпедист Иван Скрипник и
трюмный Василий Колесников...

- У нас много замечательных людей, -
говорит командир «Св. Даниила Москов-
ского» капитан I ранга Владимир Волков.
- Благодаря их труду уже три года наш
экипаж лучший в 7-й дивизии. Боевые за-
дачи выполняем на «отлично».

Сейчас экипаж «Св. Даниила Москов-
ского» - единственный линейный (то есть
полностью боеготовый) в 7-й дивизии. Но
уже скоро в состав линейных войдут и
другие экипажи. Отношение государства
к флоту изменилось - Россия стремится
вернуть былую славу великой морской
державы. Идет восстановление кораблей,
интенсивная подготовка экипажей.

И шефская помощь по-прежнему
нужна. Когда подлодка пришла из Севе-
роморска, мы обратили внимание, что
одеты моряки неодинаково - кто в чер-
ной спецодежде, кто в синей, кто в зе-
леной.

- Непорядок, но такую форму выдали
на складе, другой нет, - объяснил ко-
мандир.

- Так надо сшить! - сказал зампрефек-
та. - Округ поможет. Пусть в нашем эки-
паже все будут в рабочей форме с эмбле-
мой ЮАО на груди.

Юлия ПЕСКОВА
Фото автора

ОКРУГ, 
ДРУГ ПОДЛОДКИ

В 1996 году большая атомная подводная лодка Б-414
получила имя «Святой Даниил Московский». С тех
пор она стала побратимом Южного округа, его пла-
вающей территорией. Взяв шефство над моряками-
североморцами, префектура и союз промышленни-
ков и предпринимателей ЮАО помогли им пережить
то трудное время, когда государство совсем забыло
о своих защитниках. Подводникам, месяцами не по-
лучавшим зарплату, регулярно присылали продук-
ты, вещи, деньги. Москвичи подарили экипажу два
зиловских автобуса, помогали средствами на ре-
монт лодки и казармы. За счет префектуры ЮАО де-
ти моряков в летние каникулы стали отдыхать в под-
московных лагерях.

«БАЙКАЛ» ОМОЛОЖЕННЫЙ

Грамоты морякам и офицерам «Св. Даниила Московского»
вручает командир 7-й дивизии капитан I ранга А. Федотенков.

Москва является одним из претендентов на право
проведения Олимпийских игр в 2012 году - заяв-
ка в Международный олимпийский комитет уже

подана. Но не только это обстоятельство побудило сто-
личное правительство обсудить на очередном заседа-
нии вопрос о целевой комплексной программе «Спорт
Москвы на 2004-2006 годы». Стратегическая цель мэра,
заядлого спортсмена, и правительства столицы - обес-
печить доступность спорта для всех москвичей, его мас-
совость. Особенно среди детей и юношей, что позволит
оздоровить подрастающее поколение, поставить заслон
бродяжничеству, наркомании и пьянству.

Сегодня дворцы спорта, базы, детско-юношеские
спортивные школы доступны далеко не всем горожа-
нам: в одних местах тренируются члены сборных ко-
манд России, в которых представительство москвичей
достигает почти 50 процентов, другие спортивные объе-
кты многим столичным семьям не по карману.

Мэр, правительство столицы ставят задачу: прибли-
зить спорт к месту жительства москвичей, значительно
расширить сеть дворовых спортивных площадок, обес-

печить их инвентарем, развернуть широкое движение
под лозунгом, который очень нравится мэру: выйди во
дворик - сыграем. Обеспечение всех необходимых усло-
вий для развития массового спорта возлагается на пре-
фектуры округов и управы районов, в штаты которых
будут введены профессиональные спортсмены - орга-
низаторы физкультуры и спорта в микрорайонах и во
дворах. Все расходы по созданию материально-техниче-
ской базы для развития массового спорта берет на себя
городская казна.

Мэр столицы считает, что физкультура и спорт долж-
ны стать такой же отраслью народного хозяйства, как
образование и здравоохранение, и соответственно фи-
нансироваться. Он потребовал от руководителей Мос-
комспорта, округов и районов разобраться с использо-
ванием уже имеющейся на местах физкультурно-спор-
тивной базы и особенно спортивных залов в школах, ко-
торых в Москве 1700 и которые в летнее время пустуют.
Надо задействовать эту мощную силу, сделать эти пло-
щадки доступными для москвичей, проживающих ря-
дом. В общем, в городскую целевую программу «Мой

двор, мой подъезд» помимо благоустройства террито-
рий включается и спортивный элемент: выйди во дво-
рик - сыграем.

Выступивший на заседании столичного правительст-
ва председатель Госкомспорта России В. Фетисов отме-
тил, что Президент России Владимир Путин очень обес-
покоен здоровьем нации и особенно подрастающего по-
коления и видит в спорте одну из реальных возможно-
стей укрепления физического, морального здоровья
россиян. Этот вопрос специально обсуждался на Госсо-
вете, который рекомендовал всем субъектам РФ обра-
тить внимание на физкультуру и спорт, сделать этот уча-
сток работы одним из приоритетных. В. Фетисов выра-
зил благодарность мэру и правительству столицы за по-
стоянное внимание к физкультуре и спорту, за развитие
их массовости.

Подводя итоги обсуждения данного вопроса, Ю. Луж-
ков сказал, что представленная программа «Спорт Мо-
сквы» на 2004-2006 годы расплывчата, требует карди-
нальной доработки, конкретизации. Мэр довольно рез-
ко покритиковал одного из своих заместителей в прави-
тельстве Москвы Михаила Меня, курирующего спорт, за
слабую проработку программы и дал месяц для доведе-
ния ее до ума, после чего документ снова будет вынесен
на рассмотрение столичного правительства.

Николай АНДРЕЕВ

ИЗ ДВОРИКА - К ОЛИМПУ



5факты и комментарии
НЕСМОТРЯ НА РОСТ ТАРИФОВ,

СТОЛИЧНЫЙ НАЗЕМНЫЙ
ТРАНСПОРТ ОСТАЕТСЯ

САМЫМ ДЕШЕВЫМ В МИРЕ

С субботы, 2 августа, и до 11 авгу-
ста в Москве введен чрезвычайный
режим безопасности. Милиция пе-
реведена на усиленный вариант не-
сения службы, сообщило столичное
ГУВД. Это решение принято руко-
водством ГУВД по приказу министра
внутренних дел РФ в связи с траги-
ческими событиями в Моздоке.

Особое внимание милиция будет
уделять местам массового скопления
граждан, режимным объектам, вокза-
лам и станциям метро, рынкам, торго-
вым центрам, детским и лечебным уч-
реждениям, а также въездам в город.

Работники МЖД наряду с осталь-
ными 17 железными дорогами стра-
ны отметили в воскресенье, 3 авгу-
ста, свой профессиональный празд-
ник - День железнодорожника.

Как сообщили в МПС РФ, празд-
ник был учрежден в 1896 году и от-
мечался ежегодно 8 июля - в день
именин Николая I, при котором в
стране началось строительство же-
лезных дорог. После 1917 года
праздник был отменен. Вернули его
железнодорожникам в 1937-м. Го-
дом ранее они впервые за много лет
перевыполнили установленный
план перевозок. По постановлению
ЦИК СССР от 28 июня 1937 года,
праздник железнодорожников от-
мечается ежегодно в первое воскре-
сенье августа.

В правительстве Москвы будет
сформирована рабочая группа, кото-
рая займется разработкой закона о
паспортизации жилых помещений.
Об этом в понедельник, 4 августа, со-
общили в информационном центре
правительства Москвы.

Как проинформировали «МС» в
НИИ типологии и экспериментально-
го проектирования, содержанием
паспорта для квартиры станет пол-
ная информация о ее состоянии: тех-
нических параметрах, планировке,
инженерном обеспечении, норматив-
ных сроках службы конструкцион-
ных элементов, инженерного обору-
дования и коммунальных систем. С
2004 года такая паспортизация ста-
нет обязательной для новостроек.

СУББОТА,2.08

ИНФОРМ
БЮРО

МИЛИЦИЯ
В ЧРЕЗВЫЧАЙНОМ

РЕЖИМЕ
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ПАСПОРТ 
ДЛЯ КВАРТИРЫ

ПОНЕДЕЛЬНИК,4.08

Перед началом очередного засе-
дания столичного правительства мэр
Юрий Лужков зачитал Указ Прези-
дента РФ о награждении начальника
управления топливно-энергетическо-
го хозяйства города Москвы М. Ла-
пира орденом «За заслуги перед Оте-
чеством» 4-й степени за большой
вклад в развитие ТЭК и за многолет-
ний добросовестный труд. Поблаго-
дарив мэра за теплое поздравление,
орденоносец, которому, кстати, не-
давно исполнилось 90 лет, выразил
готовность и дальше активно тру-
диться на благо родного города.

Ну а москвичей скоро, а именно -
6 и 7 сентября, ждет большой празд-
ник - День города, подготовку к ко-
торому и обсудило правительство
Москвы. 

Другой вопрос, который рассмо-
трело правительство, - «О принци-
пах организации городского порта-
ла Москвы в сети Интернет и об
обеспечении доступности инфор-
мации о деятельности правитель-
ства Москвы, городских органов
исполнительной власти и город-
ских организаций».

ДЕНЬ ГОРОДА 
ГРЯДЕТ ЧЕРЕЗ 
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«МС» - Интерфакс 

Для транспортников столи-
цы воскресенье, 3 авгу-
ста, началось большим

спортивным праздником на
стадионе «Спартак» на Яро-
славской улице, 12. Так ГУП
«Мосгортранс» отметил свой
день рождения - причем не
простой, а юбилейный.

Все последние 45 лет эту на-
шу насущную потребность в
автобусах, троллейбусах и
трамваях удовлетворяет ис-
ключительно одна структура -
главный московский перевоз-
чик «Мосгортранс».

В настоящее время ГУП
«Мосгортранс» обслуживает
500 маршрутов автобуса, 86 -
троллейбуса и 38 - трамвая.
Ежедневно на маршрутную
сеть города в часы пик выходят
свыше 3000 автобусов, 1200
троллейбусов и 500 трамваев,
которые перевозят около 11,5
миллиона пассажиров.

За четыре с половиной деся-
тилетия Мосгортранс превра-
тился в одну из крупнейших
транспортных компаний мира.
Объем его перевозок вырос до
4,5 миллиарда пассажиров в
год.

Правда, произошло (подчас
необоснованно) уменьшение
протяженности рельсовой сети
трамвая - на 50 километров.
При том, что во всем мире ре-
нессанс этого вида транспорта
налицо. Реконструируются ста-
рые системы, небывалыми
темпами строятся новые... А в
Москве удельный вес трамвая в
общем объеме перевозок, вы-
полняемых наземным пасса-
жирским транспортом, упал с
32 до 14 процентов. К тому же
московская трамвайная сеть
пока, к сожалению, остается в
веке XX. Впрочем, и здесь есть

подвижки. В этом году город-
ское правительство столицы
закупило новые машины луган-
ской сборки. Прорабатывается
вопрос о приобретении супер-
современных низкопольников
из Белоруссии. Предполагается
расширение трамвайной сети.
В институте МосгортрансНИИ-
проект подготовлены предло-
жения по строительству первой
московской линии скоростного
трамвая, которая соединила бы
улицу Академика Янгеля с Бе-
ляевом.

И сколько бы мы ни ругали
транспортников, простаивая в
ожидании автобуса или трол-
лейбуса, надо отдать им долж-
ное. За последние годы было
многое сделано. Это закупка и
изготовление новых автобусов.
Это участие московских специ-
алистов в разработке новых с
учетом пожеланий пассажиров
и опыта зарубежных стран.

Вот и свой юбилей Мосгор-
транс встретил внедрением но-
вых технологий, облегчающих
труд транспортников и позво-
ляющих лучше обслуживать
пассажиров. Появляются но-

вые виды техники. Облагора-
живаются остановки. Появля-
ются даже турникеты в трамва-
ях, на которые когда-нибудь
суждено перейти и остальным
видам общественного транс-
порта. Именно турникеты
должны сделать обществен-
ный транспорт если не при-
быльным, то хотя бы рента-
бельным предприятием, счита-
ют руководители ГУП «Мосгор-
транс».

В то же время, несмотря на
востребованность, обществен-
ный транспорт до сих пор оста-
ется убыточным. И дело тут не
только в безбилетниках, но и в
самих тарифах. Поэтому уже
нынешней осенью Мосгордума
будет рассматривать проект
бюджета на будущий год, где
заложено увеличение цен на
проезд.

Хотя и то правда, что даже
при новом подорожании сто-
личный наземный транспорт
останется тем, каким был все
последние 45 лет - самым де-
шевым в мире.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

У «ГОЛУБЫХ БЕРЕТОВ» 
ОТНЯЛИ ПРАЗДНИК

В Минобороны это решение прокомментировали
так: неэтично проводить массовые военизиро-
ванные мероприятия на месте недавних траги-

ческих событий, связанных с гибелью людей. Однако
мэр Москвы Юрий Лужков не раз повторял, что сто-
лица на поводу у террористов не пойдет и все запла-
нированные культурные мероприятия должны состо-
яться. Так что, похоже, у отмены праздника другие
причины. Говорят, что они кроются во взаимоотноше-
ниях двух названных высокопоставленных военных.

Командующий ВДВ Георгий Шпак не раз подчерки-
вал: «голубые береты» подчиняются министру оборо-
ны и президенту, а не начальнику Генштаба. Но пред-
праздничный «наезд» генерала на своего вышестоя-
щего выглядел уж очень откровенно. Возможно, ге-
нерал Шпак пошел ва-банк, поскольку 8 сентября ему
исполняется 60 лет.

На пороге гражданской жизни командующий ВДВ
без оглядки на возможную реакцию начальства оха-
рактеризовал свои войска. Не смакуя, перечислил
проблемы. В ВДВ по призыву приходит много моло-
дых людей, обремененных различными болезнями. В
войсках всего 7 процентов новой техники – БМД-3,
возраст эксплуатации остальных – 10-15 лет... 

Праздник для десантников все-таки состоялся. 2 авгу-
ста в киноконцертном зале «Россия» для них  выступили
звезды современной эстрады. Мероприятие это весьма
дорогое – около 2 млн. рублей. Минобороны, конечно,
денег на празднества не дает. Но у десантников есть
спонсоры. Это правительства Москвы и Московской об-
ласти, фирмы «Русская кожа», «Универсал» и «Вимм-
Билль-Дан», МТС и МГТС, Тульский приборостроитель-
ный завод и даже «Партия возрождения России» Генна-
дия Селезнева.

В «Россию», понятно, попали далеко не все. Экс-де-
сантники, увидев запертые ворота в Тушине, «оторва-
лись» в традиционных местах отдыха – в парке
им. Горького и на Поклонной горе. Впрочем, теперь
они «гульнули» по всему городу. А милиционеры
вспоминали начальника Генштаба «добрым» словом...

Николай ПОРОСКОВ

Вопросы обеспечения жителей Зеленограда овощами
и фруктами постоянно находятся в центре внимания
префектуры ЗелАО. Недавно этой теме была посвя-

щена коллегия, на которой рассматривалась готовность
материально-технической базы ГУП «Зеленоградское
районное плодоовощное объединение» к завозу и заклад-
ке на хранение сельхозпродукции урожая 2003 года. 

Генеральный директор предприятия Александр Кирь-
янов проинформировал собравшихся о том, что уже
подготовлено около 10 тысяч кв. м складских помеще-
ний и вспомогательных территорий, а также 12 тысяч
овощных контейнеров. Проведена также дезинфекция
складов, отремонтировано 77 единиц технологического
оборудования.

Во время недавнего посещения ГУП префект Зе-
леноградского административного округа А. Смир-
нов осмотрел камеры для хранения урожая-2003. В
настоящее время объемы хранения в два раза пре-
вышают правительственное задание. Предприятие
приобретает новых партнеров, начинает обходиться
без посредников.

А. Кирьянов сообщил, что предприятие работает
над перспективным развитием своего потенциала. В
первую очередь это касается расширения предоста-
вляемых населению услуг – увеличения мест для
мелкооптовой торговли, создания условий для орга-
низации постоянной ярмарки «выходного дня».
Кроме того, идет работа над проектом обустройства
автомобильного крытого торгового ряда для разме-
щения областных машин с сельхозпродукцией. 

Валентин КУРЯЧИЙ

По предварительным данным,
пожар возник по причине
грубейшего нарушения пра-

вил пожарной безопасности при
ведении строительно-монтажных
работ в трехэтажном здании, где
ранее располагалась администра-
ция завода. На крыше велись ин-
тенсивные сварочные работы, и,
видимо, искры стали причиной
возгорания. Коридоры пустующе-
го здания хорошо продувались ве-
терком со стороны Москвы-реки,
и это способствовало быстрому
распространению огня непосред-
ственно на территорию рынка.
Многослойный рубероид на его
крыше, тюки швейного ширпотре-
ба только добавили мощности и
напора огненной стихии.

Срочно прибывшие по тревоге
пожарные расчеты УГПС МЧС
ЮАО приступили к ликвидации
пожара, которому специалисты

присвоили третью категорию
сложности. Координация дейст-
вий окружных служб экстренного
реагирования поисково-спаса-
тельных формирований и пожар-
ных расчетов из других округов
была поручена председателю
КЧС, заместителю префекта ЮАО
Геннадию Писклову.

В общей сложности с пожаром
в течение почти шести часов на
площади 2500 кв. м боролись 178
человек, были задействованы 40
единиц пожарной и вспомогатель-
ной техники, специальный катер.
Благодаря принятым мерам чело-
веческих жертв удалось избежать.

Префект округа Петр Бирюков,
который на месте происшествия
занимался всеми организацион-
ными вопросами, выразил благо-
дарность участникам ликвидации
пожара.

Геннадий ТРЕТЬЯК

В этом году крепкие ребята в голу-
бых беретах не крушили кулаками
кирпичи и не разбивали о лоб бутыл-
ки с водой, не палили из всех ство-
лов и не мутузили друг друга на
глазах у гражданского населения.
Начальник Генштаба Квашнин без
объяснения причин отменил прове-
дение праздника в этом году. 

ЗАКРОМА ДЛЯ УРОЖАЯ

31 июля в 15.30 на пульт оперативного де-
журного ГЗПУ ЮАО поступило тревожное
сообщение о пожаре на бывшей террито-
рии Машиностроительного завода имени 1
Мая по адресу: Варшавское шоссе, 9, кор-
пус 2, строение 1. Здесь находится вещевой
рынок, где живут и торгуют товарами широ-
кого потребления несколько сотен выход-
цев из Вьетнама.

ИЗ ИСКРЫ - ПЛАМЯ

В минувший четверг предсе-
датель Пенсионного фонда
России Михаил Зурабов

рассказал журналистам о проме-
жуточных результатах пенсионной
реформы. Глава ПФР сравнил ее с
«переходом с барщины на оброк».

Новые правила игры, по его сло-
вам, дают шанс заработать достой-
ную пенсию. По сравнению с маем
1999 г. объем выплат из Пенсион-
ного фонда увеличился в три раза,
а с 1 августа пенсии индексируют-
ся на 8 процентов.

По данным Михаила Зурабова,
размеры трудовых пенсий по ста-
рости на 1 сентября составят: мини-
мальной - 900 руб., средней - 1.892
руб., максимальной - около 2.100
рублей. Если Президент РФ подпи-
шет соответствующий закон, более
1,5 миллиона человек, проживаю-
щих на Крайнем Севере и прирав-
ненных к нему территориях, полу-
чат прибавку с учетом районного
коэффициента.

У работающих пенсионеров поя-
вится возможность пускать в обо-
рот накопительную часть пенсии: в
этом году они получат право выбо-
ра управляющих компаний, в
2004-м - право выбрать негосудар-
ственный пенсионный фонд. В об-
щем, процесс пошел, заинтересо-
ванность в страховании растет.
Страховые взносы уплачиваются
лучше, чем единый социальный на-
лог. Глава ПФР обратил внимание
на весьма показательную тенден-
цию: люди стали подавать в суд на
работодателей, не уплачивающих
страховые взносы в полном объеме.

Пенсионные средства составля-
ют 1 проц. от ВВП, сказал г-н Зура-
бов. - Однако, оценивая уровень
пенсионного обеспечения, глава
ПФР, по его собственным словам,
ощущает себя как собака, которая

пытается поймать свой хвост: «Как
только мы увеличиваем пенсию,
это повышение тут же съедают
энергетики, коммунальщики и ме-
дицина. У меня ощущение, что пен-
сионная система финансирует все
другие реформы в стране... Пара-

докс: пенсии стали превышать про-
житочный минимум, и люди утра-
чивают право на субсидию: добави-
лось 50 рублей, а расходы увеличи-
лись на 200. Поэтому многие при-
ходят и просят не начислять им
прибавку!» Михаил Юрьевич пред-
лагает смежникам привлечь орга-
низационные и информационные
структуры фонда, располагающие
наиболее полными данными о пен-
сионерах, к выплате им субсидий
на оплату коммунальных услуг.

Другой наболевший вопрос - ле-
чение. По решению Президента РФ,
которое было одобрено Госсове-
том, Пенсионный фонд начал ока-
зывать адресную помощь по расхо-
дам на лечение пенсионеров. Это
поможет улучшить медицинскую
помощь и сделать медикаменты
более доступными для основной
части населения.

- Что касается извещений о со-
стоянии именных пенсионных сче-
тов, то граждане получат «три пись-
ма счастья», - обнадежил М. Зура-
бов. - В первом, которое рассылает-
ся сейчас, отражена сумма страхо-
вых взносов за 2002 год. Во втором
мы  напишем, от каких работодате-
лей получены эти средства. А в тре-
тьем проинформируем о получен-
ной доходности от временного раз-
мещения пенсионных накоплений.

«Счастьем», правда, одарят не
всех: только женщин и мужчин мо-
ложе 45 и 50 лет. Тех, чьи пенсион-
ные накопления формируются пол-
тора года.

Екатерина САВИЦКАЯ

ТРИ «ПИСЬМА СЧАСТЬЯ»

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ МОСГОРТРАНСА

ПРЕКРАСНЫЕ
ГЛАЗА 
КАЖДОМУ
В акции примут участие прежде всего

ученики Святослава Николаевича,
которому в эти дни исполнилось

бы семьдесят шесть. Врачи будут бес-
платно принимать и обслуживать пациен-
тов в тринадцати клиниках России.

Клиника Михаила Коновалова при-
мет прежде всего инвалидов и детей.
Адрес: 3-я Тверская-Ямская, д. 56/6.
Тел: 250-82-24.

Международный центр охраны зрения,
который возглавляет доктор Игорь Мед-
ведев, готов принять всех желающих ви-
деть мир в четких очертаниях и красках.
Адрес: Пречистенка, 40/2. Тел: 727-00- 44.

Центр охраны зрения детей и подрост-
ков (Ломоносовский пр. д. 31, корп. 6,
тел: 143-12-91).

На улице 800-летия Москвы (д. 4,
корп. 2, м. «Петровско-Разумовская»)
можно будет бесплатно проверить зре-
ние и подобрать очки.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Под таким девизом 8 ав-
густа проводится между-
народная благотвори-
тельная акция, инициа-
тор которой - Фонд Свя-
тослава Федорова.

Этот добрый
старый трамвай.
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В СЕВЕРНОМ ОКРУГЕ -
НАИМЕНЬШАЯ
ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ ВЗРОСЛОГО
НАСЕЛЕНИЯ СТОЛИЦЫ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Городская целевая про-
грамма «Мой двор, мой
подъезд» работает и

приносит плоды. Это видят
все москвичи: во дворах
стало почище, поуютнее, ре-
бятишкам есть где позаба-
виться. Но не могут жители
ограничить свое бытие
только пространством дво-
ра! А что там, за ним - в ми-
крорайоне, районе? К сожа-
лению, зачастую там гряз-
новато, мало зелени, в пар-

ках и скверах мало скамеек, речушка или пруд загажены.
В общем, среда обитания не очень-то благоприятная.
Вывод напрашивается сам собой: пора переходить к
комплексному благоустройству микрорайонов, районов,
целых округов с учетом конкретных природных ланд-
шафтов, исторических и других особенностей. 

Продолжая реализацию программы «Мой двор, мой
подъезд», надо разрабатывать программы «Мой мик-
рорайон», «Мой район», «Мой округ». И очень хорошо,
что Москомархитектуры разработал, а столичное пра-
вительство недавно утвердило генеральную схему бла-
гоустройства города Москвы. Не стану детально анали-
зировать этот документ - он очень многогранен. Скажу
о главном: в схеме заложены принципиальные момен-
ты, которые нужно обязательно принимать во внима-
ние при благоустройстве тех или иных территорий.

В необходимости такого объемного, территориально-
планировочного подхода при благоустройстве мы убеди-
лись на собственном практическом опыте. В округе разра-
ботали единую программу комплексного благоустройства,
которая позволяет избежать административных, непроду-
манных, случайных решений в проведении работ по благо-
устройству, поставить их на научную, плановую основу.
Префектура заключила договор с научным геоинформа-
ционным центром Российской академии наук на создание
геоинформационной системы учета всех зеленых, водных
и других природных ресурсов округа, что позволит прово-
дить благоустройство не вслепую, а целенаправленно,
дифференцированно. Банк природных данных, который
будет постоянно обновляться и пополняться, даст воз-
можность своевременно выявлять и устранять негативные
факторы в природной среде.

Основной принцип нашей программы комплексного
благоустройства таков: округ, район, микрорайон, двор.
На каждом уровне есть свои объекты, которые надо благо-
устраивать, но мы имеем перед глазами общую картину, и
это позволяет четче определять, куда в первую очередь
нужно направить средства, чтобы получить наибольший
эффект, удовлетворить интересы как можно большего
числа жителей. Живой пример тому - комплексное обуст-
ройство территорий четырех районов, прилегающих к ре-
ке Яузе. По отдельности каждый район ничего бы не смог
сделать, а концентрация сил и средств позволяет вести
масштабные работы по обустройству речных берегов, пре-
вращая их в благоустроенные места отдыха .

Такой комплексный подход позволяет решать не только
крупные экологические проблемы, которые скопились за
долгие годы, расширять зоны отдыха людей, но и созда-
вать новые рабочие места по обслуживанию целого куль-
турно-спортивного и торгового комплекса, который с каж-
дым днем обустраивается по берегам Яузы, ставшей чище
и светлее. Мы наглядно видим, что вкладываемые средст-
ва не уходят в песок, не распыляются, а тратятся по делу,
во благо жителей округа.

Раз уж зашла речь о средствах, расходуемых на благо-
устройство, то продолжу эту тему. Помимо бюджетных мы
привлекаем на эти цели и компенсационные деньги, кото-
рые платят те же строители за вырубленные деревья и ку-
старники при возведении объектов. Отказ от принципа
«Дерево за дерево», получение денежных компенсаций
дает нам возможность вести благоустройство на тех тер-
риториях, которые в этом особо нуждаются.

Одобренная столичным правительством генеральная
схема комплексного благоустройства Москвы, детально
учитывающая особенности природоохранных, промыш-
ленных, жилых и других зон и дающая в каждом случае
конкретные рекомендации по приведению территорий в
надлежащий вид, поможет префектурам округов, управам
районов, органам местного самоуправления проводить
эти работы комплексно и профессионально.

Только вот какое пожелание хотелось бы высказать.
Нельзя допустить, чтобы при реализации генеральной схе-
мы благоустройства округа и районы были поставлены в
какие-то железные рамки. На места обязательно нужно
делегировать право подготовки документации при осуще-
ствлении благоустройства.

Еще один вопрос, который ставит сама жизнь: почему
отделы по благоустройству, которые раньше входили в
районные архитектурно-планировочные управления, пере-
шли в подчинение главного ландшафтного архитектора
города? На мой взгляд, это нелогично. Планирование со-
ответствующих работ и их проведение должны быть в од-
них руках, и этот момент, как представляется, следует
учесть при доработке генеральной схемы комплексного
благоустройства города Москвы.

Ирина РАБЕР,
префект Северо-Восточного округа:

СМОТРЕТЬ 
ДАЛЬШЕ ДВОРА

Убеждаюсь в этом, проникнув
туда вслед за разносчиками га-
зет. С таким  буйством красок,

причем не только в холле, но и на
всех девяти этажах сталкиваться
еще не доводилось. Встречают жите-
лей персонажи «Винни Пуха» - сам

медвежонок, Пятачок, Тигр и другие
персонажи Алана Милна. Поднима-
юсь чуть выше - здесь тянет свои ла-
пы плюшевый зверь, рядом горшок
с глянцево-зелеными цветами - я не-
вольно щупаю листья: растение на-
стоящее. Еще выше - стены на лест-

нице украшены пейзажами, на каж-
дом этаже - цветы, на предпослед-
ней площадке - стена в мозаике дет-
ских рисунков. Возле лифта - ди-
плом «За лучшую инициативу жите-
лей», подписанный первым замести-
телем мэра Москвы Петром Аксено-
вым.

С Татьяной Чудаковой встретиться
так и не удалось. Говорят, уехала в
отпуск. Подсел во дворе к двум да-
мам почтенного возраста. Завязался
разговор о Татьяне Чудаковой. 

- Она здесь уже десять лет живет.
Сразу, как приехала, начала лавочки
какие-то ставить, столики во дворе,
клумбу разбила. Домофон на их
подъезде первым появился. Все са-

ми делают, а вот в наших подъездах
нет человека, способного организо-
вать жителей.

А вот мнение специалиста отдела
ЖКХ Татьяны Романовой:

- В районе 131 дом. 556 подъез-
дов. Конечно, и ДЕЗ, и управа стара-
ются сделать все, чтобы подъезды
выглядели нормально. Красим, стек-
лим, ремонтируем лифты. Но вот
сделать так, чтобы после этого подъ-
езды радовали глаз,  зависит только
от жителей. Видели подъезд Чудако-
вой? Тогда, когда она еще только пе-
реехала, не было конкурса «Улучша-
ем свое жилище». Однако она дела-
ла все, чтобы в подъезд входить при-
ятно было. В ту пору подобных энту-
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ВИННИ ПУХ ИЗ НАШЕГО ПОДЪЕЗДА
Район Бирюлево Западное расположен на ок-
раине мегаполиса.  Несколько остановок на
автобусе от метро «Пражская», и вот я уже на
улице Бусиновская. Здесь, в доме № 5 в пер-
вом подъезде, живет Татьяна Чудакова. Имен-
но ее стараниями и усилиями жителей подъез-
да он заиграл, как новогодняя игрушка. 

Подъезд - особое пространство, которое
встречает и провожает человека. От его
«цвета, вкуса и запаха» многое зависит.

Хотя время общения с подъездом вроде бы очень
маленькое - три-пять минут, пока мы поднима-
емся по лестнице или на лифте. Но «и в эти пять
минут можно сделать очень много». 

- Понимая это, мы и стали проводить веерные
ремонты в подъездах, - говорит и.о. заведующе-
го сектором ЖКХ управы «Рязанский» ЮВАО Ве-
ра Дворецкая. - Хотите, заглянем в любой из на-
ших домов, где недавно прошел такой ремонт?

И вот мы подходим к дому 67/2, корпус 1, что
по Рязанскому проспекту. На скамеечке сидит
женщина. Приветливо улыбнулась нам. Знако-
мимся. Гульсары Азимбаева - военнослужащая,
работает в Генштабе РФ:

- Живу здесь уже четыре года. Муж и я - во-
енные. По всей стране помотались. Как дом,
подъезд и квартира мне дороги, поймет только
скиталец, который знает и чувствует ценность
домашнего очага. Это наше первое и единствен-
ное жилье. Переживаю за каждую царапину на
стенке, если вдруг замечаю. Когда делали ре-

монт, купила на свои деньги линолеум и попро-
сила рабочих застелить его у себя в холле.

- Для чего?
- Когда часто убираешь, это удобнее, чище.

Спасибо нашей управе, что отличный ремонт
сделали.

Сказать, что все жильцы разделяют это мне-
ние, нельзя. Другая жительница дома - Галина
Ивановна Аршикова, присоединившаяся к нашей
беседе, - коренная москвичка, в настоящем - пен-
сионерка, в прошлом  - руководитель крупного
управления, сдержанна.

- Надо шире смотреть на вещи. Да, наш подъ-
езд стал лучше. Лифты год назад поменяли, да-
же в одном из них зеркало повесили. Все это не-
плохо. Но рядом с нашим подъездом, буквально
в пяти метрах, есть другой подъезд - вход в под-
вал почты, которая расположена на первом эта-
же пристройки нашего дома. Там много лет уже
ремонт не делали. Выглядит он мрачно. Согласи-
тесь, что такое соседство оказывает на нас не са-
мое благоприятное впечатление. Просто какой-то
«контрастный душ». Надо было бы и там ремонт
сделать.

Вера Дворецкая с ней согласна. Правильное за-
мечание, но его можно осуществить при наличии
денег. Постепенно работники ЖКХ доберутся и до
подвалов. Главное, что в домах появилась опора
комплекса городского хозяйства - старшие по дому
и по подъезду. Их коммунальщики называют «на-
ши глаза, уши и руки». Чем активнее будет налажи-
ваться обратная связь с ними, тем приятнее будет
становиться климат в городе.

Борис ПРИМОЧКИН
Фото автора

Увы, сейчас состояние Сиреневого са-
да оставляет желать, как говорится,
лучшего. Время, когда за садом не

было практически никакого ухода, не мог-
ло не сказаться на его облике. Запущен-
ные аллеи и дорожки, на которых отсутст-
вуют скамейки. Скудное освещение. Бук-
вально по пальцам считанные урны, куда
можно выбросить мелкий мусор. И при-
шедшая практически в полную негодность
главная достопримечательность - цент-
ральный фонтан, который помнится стар-
шему поколению посетителей Сиреневого
сада как место романтических встреч.

Речь о том, что Сиреневый сад нужно
возродить, велась многие годы. Объект
этот, являющийся не только культурной,
но и исторической достопримечательно-
стью столицы, нуждался во внимании го-
родских властей. Только масштабный
проект городского уровня, подкреплен-
ный соответствующим финансировани-
ем, мог поднять Сиреневый сад на долж-
ную высоту.

Но вот, кажется, пришла пора перехо-
дить от слов к делу. Долгожданный мо-
мент обновления Сиреневого сада нако-
нец настал. Правительством Москвы не-
давно принято решение о его комплекс-
ной реконструкции. Возможно, уже в
ближайшее время Сиреневому саду

опять суждено стать одним из лучших
парков столицы.

В конкурсе на реконструкцию Сирене-
вого сада, на его благоустройство, проек-
тирование фонтанов и других объектов
победила одна из ведущих фирм ВАО -
компания «Эдлайн». Ее успех не случаен.
Имя этой компании знакомо специали-
стам. А москвичам известна ее работа. До-
статочно сказать, что архитекторы и ди-
зайнеры «Эдлайна» спроектировали ог-
ромное количество фонтанов, украсивших
излюбленные места отдыха жителей сто-
лицы - Манежную площадь и площадь Ев-
ропы, Цветной и Чистопрудный бульвары,
Университет дружбы народов.

Разработчики проекта будут вести всю
строительную часть, проектировать вод-
ные технологии, осуществлять благоуст-
ройство. Изменятся конфигурация цент-
рального фонтана, освещение сада, весь
его облик. При этом специалисты обеща-
ют учесть все нюансы, связанные с рекон-
струкцией и модернизацией Сиреневого
сада. Это пожелания не только представи-
телей эксплуатирующей организации, но и
постоянных посетителей парка. Советы
последних действительно заслуживают
внимания. Ведь главное назначение сада -
быть местом отдыха москвичей.

Геннадий ГЕНУШКИН

КТО В МОСКВЕ 
ВСЕХ ЗДОРОВЕЕ?
Кому не известно утверждение - все познается в сравне-

нии? Именно этот принцип положили в основу в столич-
ном комитете здравоохранения, для того чтобы оценить

состояние здоровья жителей столицы. Была разработана ме-
тодика, которая выделила округ, в котором какое-то конкрет-
ное заболевание имеет минимальный показатель. Исходя из
этого оценивались и все остальные округа. Такой анализ был
проведен по 13 наиболее часто встречающимся классам забо-
леваний. Оказалось, что Северный округ с точки зрения здоро-
вья населения можно считать почти образцовым. 

Здесь отмечена наименьшая заболеваемость взрослого на-
селения столицы. А показатели по инфекционным заболева-
ниям, болезням органов пищеварения  и кожи в этом округе
самые низкие по всей Москве. Однако есть недуги, которые
портят эту радужную картину. 

За последние пять лет первичная заболеваемость новообра-
зованиями в округе выросла в 1,5 раза. Значительно возросла
частота психических расстройств, болезней системы кровооб-
ращения. Заболеваний, связанных с нарушениями эндокринной
системы, стало больше в 1,4 раза, врожденных пороков разви-
тия - в 1,4 раза. Бронхиальной астмой болеют в 1,5 раза чаще. 

Кто виноват? Согласно стандартам Всемирной организации
здравоохранения наше здоровье зависит на 30-50 процентов от
образа жизни, на 20-30 процентов от среды обитания и на 20
процентов от наследственности и качества медико-санитарной
помощи. И Северный округ наглядно это демонстрирует. В Коп-
тевском, Дмитровском, Войковском и Левобережном районах
от аллергии в той или иной степени страдает уже большинство
детей. Между тем ученые считают, что аллергия чаще всего
встречается там, где велико техногенное воздействие окружаю-
щей среды. А наиболее подвержены такой аллергии дети. В ок-
руге болезни органов дыхания  чаще встречаются там, где ве-
лика нагрузка от автотранспорта и высока концентрация про-
мышленных предприятий, а именно - в Коптеве, Восточном Де-
гунине, Ховрине. Кроме того, в Коптеве самые высокие в окру-
ге показатели болезни крови и кроветворных органов среди де-
тей. Войковский район «лидирует» по количеству онкологиче-
ских заболеваний. 

Однако решение этих проблем зависит, понятно, не только от
Северного округа. Те же мусоросжигательные заводы, выбрасы-
вающие в атмосферу вредоносные хлорорганику и диоксины,
находятся в Северо-Восточном округе. Однако продуктами своей
деятельности они накрывают жилые массивы в Восточном Дегу-
нине и Бескудникове, входящие в состав Северного округа. 

Наталья КУЗИНА

Сиреневый сад - одно из самых живописных мест
Восточного административного округа. Именно с
этим садом связано немало романтических воспоми-
наний не одного поколения москвичей. На его алле-
ях некогда и кинематографисты любили снимать са-
мые романтические эпизоды своих кинороманов. Та-
ких, как, например, эпизод со свиданием двух глав-
ных героев популярного фильма «Добровольцы»...

...И РАСЦВЕТЕТ 
СИРЕНЕВЫЙ САД

ПЯТЬ МИНУТ 
В «ОСОБОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ»



Цены на все продукты пи-
тания сегодня диктует ры-
нок, и их значительный рост
бывает при появлении дефи-
цита, рассказал «МС» заме-
ститель руководителя Де-
партамента продовольст-
венных ресурсов города
Москвы Виктор Ольховой.
Хлеб дефицитным продук-
том не является, запасов му-
ки в Москве вполне доста-
точно и они систематически
пополняются. Так что ни о ка-
ком резком росте цены на
хлеб и речи не может быть.

Возможно некоторое повы-
шение цены на хлеб у част-
ных пекарен, но и тут резко-
го скачка не будет, потому
что на хлебном рынке есть
конкуренция и тот, кто пой-
дет на сильное удорожание
выпекаемой продукции, про-
сто-напросто прогорит. К
слову хочу сказать еще об
одном: качество хлеба, вы-
пекаемого на государствен-
ных хлебокомбинатах, значи-
тельно выше, чем в частных
пекарнях, где зачастую хлеб
пекут не специалисты и не
выдерживаются технологи-
ческие нормы.

-Инесса Александровна – золото человек -
всегда поможет, - говорит Патрекене. - А
вот тут работает еще одна – молодая.

Фамилию забыла. Она не могла правильно ска-
зать, что мне делать с квитанцией, в которой пере-
плата. Целый день я тут провела, а когда пришла
домой, даже заплакала от обиды. Потому что в
конце концов оказалось, что все данные есть в
компьютере у этой девушки, а я бегала туда-сюда.

- Пусть учитывают при оплате свои огрехи, –
вмешивается в беседу мужчина, кивая головой в
сторону работников ЕИРЦ. – Вот у нас на прошлой
неделе на Шмитовском проспекте в доме № 22 не
было воды почти сутки. Я, чтобы поужинать и по-
мыться, пошел и купил в киоске бутыль за 30 руб-
лей. В конце месяца наверняка заплатим за воду,
как будто она лилась все время.

У Геннадия Вашкевича две платежки: на одной
цифра 918 рублей, на другой - 931 рубль.

Очередь медленно двигается, и минут через
двадцать Вашкевич подходит к окошку.

- Девушка, как мне быть? За май две разные
платежки.

- Платите вот по той, где 931, потому что 17 мая
было подорожание, - говорит она, глянув на экран
монитора.

У Вашкевича еще один вопрос. В январе он за-
платил за тепло по двум квитанциям и теперь хо-
чет вернуть переплату. Бухгалтер, посмотрев бу-
маги, отправляет его к окну, где сидит диспетчер
ГУП «Мосгортепло».

Там оператор показывает Вашкевичу на цифры
в платежках.

- По этой квитанции нам деньги поступили, а по
этой не дошли. Идите к бухгалтеру, пусть она под-
нимет платежки и пересчитает.

Пенсионер Вашкевич возвращается к своему
оператору. Та сообщает ему, что деньги перешли
автоматом в мартовскую оплату.

- Я по профессии программист, - говорит мне
Геннадий Владимирович. – Знаю, как компьютер-
ная система дает сбои. Но здесь другой случай:
могу предположить, что у людей либо низкая ква-
лификация, либо в систему закладывают завы-
шенные цифры. Ошибки в платежках заставляют
нас перестать платить.

Из Пресненского отправляюсь в расчетный
центр Таганского района. Начальник ЕИРЦ Вален-
тина Кезилова на мою просьбу рассказать о рабо-
те центра отвечает отказом. 

- У нас есть начальство в ДЕЗе на улице Ворон-
цовской. Там с вами и поговорят.

Тогда я прошу у Валентины Георгиевны книгу
предложений, чтобы посмотреть, что о работе
ЕИРЦ пишут клиенты.

- Книга в соседнем помещении, ее трудно дос-
тать, потому что она под линолеумом, - отвечает
Кезикова. - А вообще, разговаривайте с нашим на-
чальством.

Выхожу из ЕИРЦ не солоно хлебавши. Возле
входа стоит женщина с грустными глазами.

- Ничего серьезного, - сказала Людмила Жуко-
ва, когда я предложил ей помощь. - Пришла сюда,
чтобы проверить правильность начисления за
июнь. Мой муж умер 23 мая, из квартиры его вы-
писали 10 июня. Но на него до сих пор приходит
счет. Еще начисляли мне долг за несколько меся-
цев. Сейчас проверила у оператора – никакого
долга нет. Разобрались, но с больными ногами хо-
дить сюда все равно тяжело...

Дмитрий НЕРАТОВ
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лицом к лицу
ЗАПАСЫ МУКИ 

В МОСКВЕ ГАРАНТИРУЮТ
СТАБИЛЬНОСТЬ 

ЦЕН НА ХЛЕБ

Н. Андреев, Е. Волкова,
Г. Воскресенский,
В. Журавлев, М. Колыванова, 
Н. Кузина, Д. Нератов,
Л. Широков

БЕГ ПО КРУГУ

зиастов почти не было. Зато сейчас все боль-
ше и больше.

Действительно, большинство подъездов,
которые я видел, были лишь отремонтирова-
ны. Приятным исключением стал дом по Вост-
ряковскому проезду, корпус 5. Шестнадцати-
этажная башня. Парадный подъезд охраняет
консьерж. Холл застелен ковром. Подсвечен
двумя фонарями, напоминающими арбатские.
Здесь уже роль «движущей силы» взяла на се-
бя Нина Борисова.

- Как только мы сюда переехали, стало ясно,
что без охраны подъезда не обойтись, - расска-
зывает она. - На черной лестнице толпились ка-
кие-то подозрительные типы, через парадное
шли все кому не лень. Я не хотела мириться с
таким положением дел, поэтому в первую оче-
редь установила систему охраны. Потом собра-
ли деньги и отреставрировали холл. Глядя на
это, жильцы потянулись делать ремонт  на сво-
их этажах. Пусть пока еще не все задуманное
сделано. Главное - начало положено.

Леонид ШИРОКОВ

В ЕИРЦ Пресненского рай-
она многолюдно. На стенах,
как и положено, информация,
только посетители ее не изу-
чают. Они предпочитают об-
щение с сотрудниками цент-
ра. Жительница Пресни Люд-
мила Патрекене пришла про-
консультироваться к своему
оператору Инессе Лардыге.

Пожалуй, больше всего
писем из Восточного ад-
министративного округа
(ВАО) приходит в «МС» с
вопросами о сносе ветхих
домов. Панельные пяти-
этажные здания, когда-то
считавшиеся прогрессив-
ными, отжили свое. Кому
же в ВАО предстоит в бли-
жайшие годы распрощать-
ся с пятиэтажками, с кото-
рыми у многих связаны
счастливые семейные мо-
менты, молодость, рожде-
ние детей и масса иных
воспоминаний?

Как сообщили в префек-
туре ВАО, в ближайшие го-
ды снос домов в округе
предстоит по следующим
адресам: Федеративный

проспект, д. 24, к. 1, 4; улица
Перовская, д. 22, к. 1, 2, 3,
д. 36, к. 3; улица 4-я Парко-
вая, д. 24 и 24а; улица 5-я
Парковая, д. 30; улица 10-я
Парковая, д. 13/53 и 20а;
улица 13-я Парковая, д. 26,
к. 1, 2, д. 28, к. 2, 3, д. 39,
к. 1, 2, д. 42, к. 1, 2, д. 40,
к. 1, 2, 3; улица 14-я Парко-
вая, д. 3, 3а и 5; улица 15-я
Парковая, д. 6/75, д. 18, к. 2,
3, 4, д. 41, к. 2, 3, д. 43, к. 1,
2, д. 45, к. 1, 2, д. 47, к. 1, 2,
д. 49, к. 1, 2, д. 51, к. 1, 2,
д. 53, к. 1, 2, 3; улица Сред-
няя Первомайская, д. 5, 24 и
32; улица Нижняя Первомай-
ская, д. 2/10; улица Байкаль-
ская, д. 18, к. 2, 3, д. 20, к. 2,
3; Измайловский Вал, д. 30,
Измайловский бульвар,
д. 46/30, 50 и 59а; улица 4-я

Сокольническая, д. 4а; ули-
ца Суворовская, д. 2/1, к. 2 и
4; улица Новогиреевская,
д. 28, к. 1, д. 41 и 43; улица
Первомайская, д. 12; улица
Лобачика, д. 11; улица Амур-
ская, д. 44, 56 и 58; улица
Кусковская, д. 19, к. 1; улица
Сергея Лазо, д. 10, д. 14,
к. 3, 4; улица Плеханова,
д. 29, к. 1, 2; улица Фортуна-
товская, д. 2; улица 3-я Бога-
тырская, д. 1, стр. 2, 3, 5;
улица Электрозаводская,
д. 37/4, к. 2; Щелковское
шоссе, д. 80, к. 24; 9-я улица
Соколиной Горы, д. 9; улица
Мартеновская, д. 4, к. 1, 2, 3;
Открытое шоссе, д. 23, к. 1,
4, 5; Заводской проезд,
д. 33/9; улица Вешняков-
ская, вл. 22б; улица Алтай-
ская, вл. 21. Снос и отселе-
ние соответствующих домов
запланированы на 2003-
2005 годы.

НА ВОСТОКЕ ПРЕДСТОЯТ ПЕРЕМЕНЫ

Директор Экспериментального
комплексного центра социальной
защиты в Марьине (ЮВАО) Галина
Крылова сообщила «МС», что этот
центр, согласно  нормативным доку-
ментам,  принимает к себе жителей
своего района. А вам нужно обра-
титься в управление социальной за-
щиты вашего округа. Сейчас в каж-
дом округе работают приюты для ма-
лообеспеченных пожилых людей. Ес-
ли вам нужна помощь на дому, то со-
циальные работники выполнят ваши
поручения: помогут оформить нуж-
ные документы, купят лекарства,
продукты. 

«В вашей газете прочитал о Цен-
тре социальной защиты в Марьи-
не. Я человек пожилой и одино-
кий, подскажите, как туда попасть.

Сергей КИСЕЛЕВ,
ул. Старая Басманная, ЦАО».

ГДЕ НАЙТИ ПОМОЩЬ?

Если задолженность за оплату жи-
лищно-коммунальных услуг состав-
ляет 6 месяцев, должник может быть
выселен из занимаемого жилища.
Если  же должник проживает в при-
ватизированной квартире или част-
ном доме, то по отношению к нему
применяется не выселение, а другие
санкции. Например, отключение во-
ды, газа, электричества, сообщил
«МС» помощник депутата Мосгор-
думы Николай Лопатин.

Выселение может быть осуществ-
лено лишь в судебном порядке. Хотя
закон предусматривает и админист-
ративный порядок выселения. Ведь
такая мера, как выселение, допуска-

ется не только по отношению к долж-
никам за жилищно-коммунальные
услуги, но и если гражданин создает
для соседей невыносимые условия
проживания, осуществляет перепла-
нировку, разрушающую дом...

Однако и административное высе-
ление может быть осуществлено
лишь с санкции прокурора. Кроме
того, при выселении совсем не обя-
зательно, что гражданину будет
представлена иная площадь. Суд
вправе вынести иное решение. На-
пример, квартира должника может
быть продана, а ему выделена опре-
деленная сумма на приобретение
другого жилья.

«Ко мне приехала погостить
на несколько месяцев сестра из
другого города. Может ли она
лечиться в поликлинике, куда
прикреплена и я?

Валентина БЕЗРУКОВА,
СВАО».

ЕСЛИ ЗАБОЛЕЛ
ГОСТЬ

Как нам сообщили в Москов-
ском городском фонде обяза-
тельного медицинского стра-
хования, такая возможность
имеется. Но для этого необходи-
мо обратиться за направлением
либо в окружное управление
здравоохранения, либо в Депар-
тамент здравоохранения города
Москвы. Там нужно предъявить
территориальный полис ОМС и
паспорт. При отсутствии полиса
по объективным причинам можно
показать только паспорт. А если
речь идет, скажем, об иногород-
них несовершеннолетних детях,
то надо предъявить паспорт од-
ного из родителей или их закон-
ных представителей. Что касает-
ся экстренной и неотложной ме-
дицинской помощи в Москве, то
на догоспитальном этапе и в пе-
риод госпитализации гражданам,
в том числе иногородним, она
предоставляется бесплатно неза-
висимо от наличия страхового
полиса.

Защиту интересов иногородних
граждан при получении медицин-
ской помощи по программе ОМС
в Москве осуществляет страховая
компания «СГ «Спасские ворота-
М». Тел. 775-17-97 (с 9.00 до
17.00, кроме выходных). Москов-
ский городской фонд ОМС (отдел
обеспечения прав застрахован-
ных) - 952-93-21.

Как нам сообщили в
пресс-службе Депар-
тамента природо-
пользования и охраны
окружающей среды, у
них существует сайт
(www.moseco.ru), на ко-
тором каждый день
публикуются свежие
данные о состоянии
воздуха в столице, со-
держании в нем загряз-
няющих веществ, кон-
центрации азота, озона
и серы в центре города,
на основных автомаги-

стралях, а также эколо-
гический прогноз на
следующий день. Еще с
конца прошлого года
аналогичная информа-
ция транслируется на
электронных реклам-
ных табло города. Пока
что рекламные щиты
расположены только в
центре города: на Пуш-
кинской, Театральной и
Кудринской площадях,
на Новом Арбате и Мо-
скворецкой набереж-
ной.

«В прошлом году 5 ав-
густа я проходил техос-
мотр. Не могли бы вы
подсказать мне, до како-
го числа действителен
мой талон техосмотра -
до 1, 5 или 31 августа.

Владимир НАЗАРОВ, 
САО».

Талон этот, как разъяснили
«МС» в отделе ГАИ Север-
ного округа, действителен в
течение всего месяца, то
есть до 31 августа этого го-
да. Так что у автовладельца
есть еще месяц на подготов-
ку его машины к техническо-
му осмотру.

«Сейчас много разговоров о том, что должники по оплате жилищно-
коммунальных услуг будут выселены. При каких условиях это может
произойти и каков порядок подобной процедуры?

Елена АНИСИМОВА, ЮЗАО».

ВЫСЕЛЕНИЕ ПО ЗАКОНУ

ОБ ОЗОНЕ УЗНАЙ В ИНТЕРНЕТЕ

НА ХЛЕБНОМ РЫНКЕ БЕЗ ПЕРЕМЕН

«Слышала, что сейчас в Интернете публику-
ют последние данные об экологическом со-
стоянии Москвы. Где можно узнать об этом
подробней?

Дарья МАЛИНИНА, СЗАО».

«Ходят слухи, что в Москве плохо с мукой и хлеб скоро
сильно подорожает. Так ли это?

Мария ГЛАЗКОВА, Северное Измайлово».

ТАЛОН ПОКА
ДЕЙСТВУЕТ

«У меня очень хорошая квартира, однако она нуждается
в ремонте. Самой мне его сделать не под силу. Я пожилой
и одинокий человек. Могу ли я рассчитывать на помощь го-
сударства?

Полина МАРЧЕНКО, пенсионерка».

БЕСПЛАТНЫЙ РЕМОНТ
Г о с у д а р с т в о

осуществляет ре-
монт квартир за
свой счет в ряде
случаев, вызван-
ных экстраорди-
нарными обстоя-
тельствами, на-
пример, авариями,
обрушениями, ска-
зали «МС» в со-
циальном отделе
управы района
Коптево. Однако
одиноким ветера-

нам и инвалидам
войны государство
обязано бесплат-
но сделать и оче-
редной ремонт
квартиры. Конеч-
но, для многих дру-
гих категорий гра-
ждан ремонт тоже
является неподъ-
емной проблемой.
Таким людям стоит
обратиться с соот-
ветствующим зая-
влением в управу

по месту жительст-
ва. Если управа
решит, что вам
д е й с т в и т е л ь н о
нужна помощь, в
ДЕЗ будет направ-
лено соответству-
ющее ходатайство.
В дальнейшем уже
ДЕЗ по мере своих
финансовых воз-
можностей может
взять на себя ре-
монт вашей квар-
тиры.
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ВОТ КРАН, КОТОРЫЙ ПОСТАВИЛ ДЕЗ

Для того чтобы глубже узнать о проблемах
управления жилищным фондом, нужно по
меньшей мере создать ТСЖ. И попробо-
вать «порулить». Вот тогда-то, вкусив все
прелести управления товариществом, мож-
но понять, как работать... не надо.

Впрочем, руководитель сектора Инсти-
тута экономики города Владилен Прокофь-
ев таких слов не произносил – он подошел
к проблеме, можно сказать, в целом, зая-
вив, что ТСЖ, а также ЖСК сегодня в зна-
чительной степени зависят от той системы
управления жилищным фондом, которая
существует в муниципальных образовани-
ях. Поэтому основное внимание уделил ор-
ганизации местного самоуправления, от-
толкнувшись от тех недостатков, которые
мешают не только нормальной работе ТСЖ
и ЖСК, но и всей системе управления жи-
лищно-коммунальным хозяйством.

Изучая опыт работы существующих в
Москве ТСЖ, специалисты Института эко-
номики города пришли к выводу, что това-
рищества и ЖСК должны выступать на
рынке жилищно-коммунальных услуг ис-
ключительно заказчиками. Рынок же – это
та среда, которую формируют сегодня ор-
ганы местного самоуправления. Но, увы,
управление жилищным фондом на муни-
ципальном уровне продолжает оставаться,
можно сказать, на дорыночном уровне, ко-
гда человек не выступает заказчиком в пол-
ном объеме этого понятия. Экономика жи-
лищно-коммунального хозяйства работает
против человека, заявил Владилен Юрье-
вич и аргументировал этот нехитрый тезис
примерами, с которыми не раз встречался
в Москве. В частности, предложил он, об-
ратитесь в ДЕЗ с просьбой заменить кран.
Эта услуга ДЕЗа бесплатная, но только в
том случае, если кран заменит сантехник.
Какой он принесет кран – известно всем.
Если же вы хотите поставить купленный ва-
ми современный кран – такой, чтоб сантех-
ник не приходил чинить его минимум лет
пять, то это уже платная услуга.

Парадокс: в первом случае вам бесплат-
но ставят кран ДЕЗа, во втором случае ДЕЗ
не несет никаких расходов, связанных с
приобретением крана, но услуга – платная.

Пытаться найти здесь логику сложнее, чем
искать иголку в стоге сена.

Та же логика в приеме заявок – это по-
прежнему мероприятие «особого назначе-
ния», тем более, если ваша заявка нестан-
дартная: ох, и набегаетесь, прежде чем ее
исполнят. Взять тот же кран. Скажем, ваш
удачливый коллега по работе посоветовал
вам поставить в кухне и ванной краны
Grohe – долговечно, надежно, перспектив-
но с точки зрения будущей экономии ре-
сурсов. Вы обратились в ДЕЗ, а вам: будьте
любезны, придите и заполните соответст-
вующую бумажку. Потом оплатите услугу.
Сообщите в ДЕЗ, что оплатили. Из всего
этого родится заявка. Потом ДЕЗ даст ука-
зание подрядчику. И только после этого в
вашем доме появится сантехник. Поэтому
легче иметь «своего» сантехника, запла-
тить ему, и он все сделает - быстро и каче-
ственно. Причем, как ни удивительно,
«свои» сантехники держат стоимость услуг
чуть выше дезовских. Но, допустим, вы –
мастер на все руки, и заявили в ДЕЗе: я сам
заменю кран, перекройте только воду. И уз-
наете, что это мероприятие стоит сегодня
300 рублей в час. Столько же, сколько уста-
новка крана. Если вы будете копаться с кра-
ном два часа – заплатите 600 рублей. «Вот
такая нынче экономика в жилищно-комму-
нальном хозяйстве», - с горечью подвел
черту под примерами Владилен Юрьевич.
Человек хочет жить лучше, комфортнее,
готов платить за это деньги, но ни ДЕЗу, ни
сантехникам это невыгодно. ДЕЗ может по-
лучить дополнительные доходы, лишь ра-
ботая по-старому. Вам надоест бесконеч-
ный ремонт крана – вы оплатите установку
нового. ДЕЗ получит свои доходы. То же –
с сантехником: он будет чинить до тех пор,
пока вы не заплатите ему наличными, что-
бы он заменил вам кран...

МОНОПОЛИЗМ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ЧИНОВНИКА 

В чем основная проблема структуры ЖКХ?
В том, что сегодня работники ДЕЗов не
только территориальные монополисты, но,
по сути, мелкие муниципальные чиновни-
ки, сидящие на окладах и поэтому миними-
зирующие свой труд. Пока такое положе-

ние будет сохраняться, ожидать изменений
в их взаимоотношениях с жильцами муни-
ципальных домов, ТСЖ и ЖСК не прихо-
дится.

Формально товарищества в несколько
лучших условиях – у них есть возможность
обратиться к управляющим компаниям, за-
интересованным квалифицированно об-
служивать жилищный фонд. Но для этого,
считает Прокофьев, нужно разрушить мо-
нополию ДЕЗов. И эту важную задачу
должны решать прежде всего органы мест-
ного самоуправления – не разрушив моно-
полию, не создав условий для формирова-
ния рынка услуг, они обрекают ТСЖ и ЖСК
на то, что большую часть работы тем при-
дется выполнять либо своими силами, ли-
бо вновь идти на поклон к ДЕЗу. По-преж-
нему они будут оставаться организацион-
но-хозяйственным субъектом, а не пред-
ставителем собственников, выбирающим
управляющую компанию, которая согласо-
вывает с ним объемы и цены работ.

Монопольное положение ДЕЗа приводит
и к тому, что орган местного самоуправле-
ния вступает с ним в конфликт, ведь ДЕЗ
пытается забрать себе большую часть ад-
министративных функций. В свою очередь
орган самоуправления стремится взять на
себя большую часть хозяйственных функ-
ций, чтобы можно было руководить ДЕЗом.

Серьезным препятствием для демонопо-
лизации ДЕЗов являются имущественные
отношения. Дело в том, что сегодня муни-
ципальный жилищный фонд передан
ДЕЗам в оперативное управление. Но опе-
ративное управление – это не право собст-
венности, но вещное право. Оперативный
управляющий может распоряжаться жи-
лищным фондом с разрешения собствен-
ника, в остальном он самостоятельно при-
нимает решения.

В чем недостатки оперативного управле-
ния?

Прежде всего в том, что сегодня это бес-
срочное право, не подразумевающее дого-
ворных отношений между управляющим и
собственником. Раз их нет, отношения ре-
гулируются административными метода-
ми. К тому же очень трудно создать систе-
му экономических стимулов, которые бы
подвигли управляющую компанию эффек-
тивно обслуживать население, заинтересо-
вали бы в получении заказов от муници-
пальных домовладельцев, ТСЖ, ЖСК.

Поэтому так важно муниципалитету из-
менить систему имущественных отноше-
ний: если он выступает собственником до-
ма или части квартир в доме или сособст-
венником общедолевого имущества, то ав-
томатически должен иметь право контроля
над управляющей компанией. Сегодня важ-
но сформировать такую систему договор-
ных отношений, которая в дальнейшем бу-
дет распространяться и на ЖСК, и на ТСЖ.

Для этого нужен не только рынок управля-
ющих компаний, но и разные формы соб-
ственности в этих компаниях. Классиче-
ский пример – политика Маргарет Тэтчер.
Большую часть жилищно-коммунальных
услуг, которые выполнялись муниципаль-
ными и государственными организациями,
она переложила на частные структуры, при
этом – что особенно важно! – ужесточив
над ними контроль. От этого, как известно,
выиграла не только экономика Англии, но и
англичане. Опыта управления частными
компаниями в России тоже не занимать...

УРАВНЯЕМ ДЕЗ С МАГАЗИНОМ

Итак, задача номер один – формирование
договорных отношений в ЖКХ. В этом слу-
чае ТСЖ и ЖСК смогут не заниматься ре-
месленными работами, а выступать как
собственники: нанимать профессионалов,
управляющих жилищным фондом по до-
говору. Причем договор предполагается
открытый, в нем должны быть прописаны
все услуги, предоставляемые жилищными
организациями, обозначена стоимость ка-
ждой услуги. Госстрой России готовит по-
становление о ценообразовании в системе
ЖКХ, в которое специалисты института
пытаются внедрить очень важный пункт: в
соответствии с ним цены на все работы и
услуги, выполняемые управляющей орга-
низацией, будут утверждаться муниципа-
литетом. Управляющая компания не впра-
ве отказать в выполнении услуг кому бы то
ни было.

Сегодня это трудно представить. Но по-
пробуем, поскольку именно к такой форме
работы стремится сегодня правительство
Москвы, органы местного самоуправления.

Итак, в каждой управляющей компании,
в том числе в ДЕЗе, на видном месте поме-
щен список выполняемых услуг и указана
их стоимость. Причем у каждой управляю-
щей компании список будет свой и стои-
мость будет разной, ведь каждая иначе ор-
ганизует обслуживание населения, у каж-
дой свои подрядчики, свои материалы,
свои издержки производства работ – отсю-
да разная стоимость услуг. И это правиль-
но! Заказчик сможет выбрать услугу по
карману. И по потребности. Допустим, ТСЖ
решило выбрать одну услугу – аварийное
обслуживание. Находит управляющую ком-
панию, у которой выгодно получать именно
эту услугу. Управляющая компания в свою
очередь не имеет права ему отказать. По
мнению специалистов института, управле-
ние – публичная услуга, подобно тому, ка-
кие сегодня предлагает торговля. В магази-
не вам не вправе отказать в торговой услу-
ге. Так должно быть и в жилищной сфере:
все услуги должны быть оценены, регла-
ментированы и безотказны.

Если этот подход удастся внедрить в за-
кон, жизнь потребителей жилищно-комму-
нальных услуг, в том числе ТСЖ и ЖСК, бу-
дет существенно облегчена: они смогут вы-
бирать ту услугу, которая им выгодна. 

Когда речь заходит о расширении рынка
услуг за счет мелкого бизнеса, у многих то-
вариществ – особенно у тех, кто только ста-
новится на путь самостоятельности, – эти
призывы вызывают опасение: не станут ли
частные компании еще одним монополи-
стом, на сей раз корпоративным?

Вот что ответил на подобный вопрос од-
ного из участников семинара Владилен
Прокофьев: «Я не за то, чтобы только част-
ные компании пришли к управлению жи-
лищным фондом. Это могут быть те же
ДЕЗы, муниципальные учреждения. Но

пусть их будет много, чтобы можно было
выбирать. И, наконец, все участники рынка
должны быть в равных условиях. Нравится
кому-то МУП – выбирают его! Нравится ча-
стная компания – заключают договор с
ней. В своих лекциях я всегда привожу в
пример Ирландию. Года два назад я разго-
ворился с коллегой-ирландцем, занимаю-
щимся жилищными вопросами, и он ска-
зал: «В этом году у нас в Ирландии впер-
вые муниципальные предприятия стали
обслуживать 55 процентов жилищного
фонда». Оказывается, до тех пор ирланд-
цы отдавали предпочтение частным компа-
ниям, потому что они предлагали лучшие
условия. Соотношение было такое: жи-
лищный фонд обслуживали 40 процентов
муниципальных предприятий и 60 – част-
ных. В конце концов муниципальные пред-
приятия сумели нарастить такое количест-
во дополнительных и недорогих услуг, что
начали выигрывать в конкурентной борьбе.
Монополия – это плохо. Жить без выбора
– тяжело».

Владилен Юрьевич признался также,
что он – сторонник муниципальной инф-
раструктуры. И, видя, как заинтересованно
восприняли это заявление участники се-
минара, пояснил: специалисты института
выступают против приватизации муници-
пальной инфраструктуры категорически и
считают, что частник в ней может рабо-
тать, но она должна оставаться муници-
пальной. Но муниципалитет должен конт-
ролировать частника: хорошо работаешь –
приветствуем и всячески поощряем. Но
если работаешь плохо, то муниципалитет
должен быть вправе сказать: свободен!
Здесь моя собственность, и я решаю, кто
ею будет управлять.

МОЖЕТ ЛИ КРЫША 
ПРИНОСИТЬ ДОХОД?

На этот вопрос взялся ответить началь-
ник отдела методологии и информатиза-
ции ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Сергей
Костенко. Его доклад назывался так:
«Способы управления жилищным фон-
дом в жилищных объединениях».

В соответствии с Федеральным законом
1996 года «О товариществах собственни-
ков жилья» управление земельно-имуще-
ственным комплексом, кондоминиумом
может передаваться уполномоченной го-
сударством или местными органами само-
управления службе заказчика или какой-
либо частной структуре. Но может осуще-
ствляться и самими домовладельцами. Од-
нако, как показала практика, управление
жилищным фондом требует не только вы-
сокого образовательного уровня и доста-
точного количества времени для этой ра-
боты, но и огромной самоотверженности в
современных условиях, поскольку помимо
трудностей технического характера управ-
ляющему приходится сталкиваться с усто-
явшейся психологией: все, что за порогом
квартиры, не мое. Поэтому, на взгляд спе-
циалистов центра, «передача уполномо-
ченному физическому лицу, индивидуаль-
ному предпринимателю либо уполномо-
ченной организации любой организацион-
но-правовой формы хозяйствования по
договору от ТСЖ части или всех функций
по управлению представляется наиболее
предпочтительной формой управления
кондоминиумом». Такая работа по привле-
чению малых предприятий в сферу ЖКХ, в
том числе и к управлению и эксплуатации
жилищных фондов жилищных объедине-
ний, уже начата: создана и совершенству-
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Центр информационного обеспечения и содействия
реформе в ЖКХ г. Москвы, созданный при Управле-
нии городского заказа, взял на себя благородную
задачу обучения представителей жилищных объе-
динений современным методам хозяйствования. На-
до сказать, что процесс обучения, начинавшийся с
лекций, все больше приобретает нетрадиционные
черты: во-первых, участники семинаров неизбежно
пришли к такой форме продуктивного общения, как
диалог, во-вторых, похоже, они становятся активи-
стами внедрения новых технологий в ЖКХ. Убеди-
тельное тому подтверждение – семинар, проведен-
ный центром в конце июля. Разговор с руководите-
лями ТСЖ шел о том, как можно управлять наибо-
лее эффективно с меньшими затратами.

УЧИМСЯ 

Материалы семинара подготовили
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ется электронная база по малым предпри-
ятиям в сфере ЖКХ Москвы. Проводится
их инвентаризация: недобросовестных
участников рынка отделяют от хорошо се-
бя зарекомендовавших.

Известно, что выбор способа управления
кондоминиумом зависит от наличия и до-
ходности объектов. Поэтому часто сегодня
приходится слышать от ряда товариществ:
будь у нас нежилые помещения, мы могли
бы успешно управлять своим жилищным
фондом. Но искусство управления недви-
жимостью как раз и заключается в макси-
мально эффективном использовании всех
материальных и нематериальных ресурсов
комплекса недвижимого имущества. Мож-
но, например, использовать как рекламное
пространство крышу дома или торцевую
стену. Можно установить на крыше на до-
говорной основе ретрансляторы сотовых
телефонных компаний. Можно, наконец,
изучив способности и возможности членов
товарищества, заняться предоставлением
дополнительных услуг жителям своего и
окружающих домов. Одним словом, кто
ищет, тот всегда найдет...

ВИХРЕМ ПО МОСЭНЕРГО

Источниками дополнительного дохода, на-
правляемого на обслуживание жилищного
фонда, могут стать приборы учета потреб-
ляемых энергоресурсов и новые техноло-
гии в сфере ЖКХ. На семинаре такие техно-
логии были продемонстрированы. Напри-
мер, специалисты НПП «Альтернативные
технологии энергетического комплекса»
разработали вихревые теплогенераторы,
позволяющие отказаться от услуг монопо-
листа, поставляющего теплоноситель в жи-
лые и нежилые помещения. Результаты
расчетов показали, что коэффициент эко-
номической эффективности от внедрения
этих генераторов составил от 1,6 до 7,5 –
речь идет об отношении нынешних затрат
на тепло к затратам после внедрения ново-
го оборудования. Срок окупаемости от 1,1
до 1,4 года. Через три года оборудование
переходит в собственность жителей, кото-
рые начинают платить за тепло и горячую
воду в 10 раз меньше, чем те, кто пользует-
ся услугами Мосэнерго.

Цифры, конечно, ошеломляющие, поэ-
тому участники семинара забросали вопро-
сами представителя «Альтернативных тех-
нологий» Александра Бжезинского: их ин-
тересовала стоимость установки, гарантии,
способы обслуживания и многое другое. 

Как образно выразилась заместитель ру-
ководителя центра Ирина Шрамко, «вместо
надоевшей колбасы за 2.20 из одного мага-
зина, который называется Мосэнерго, нам
предлагают новый источник энергии». За-
манчиво. Выгодно. Но, с другой стороны,
страшно – потому что нигде не опробовано.

И решено было опробовать. Экспери-
мент на себе решилось провести неком-
мерческое партнерство «Управдом». Пред-
ставители же товариществ будут активны-
ми наблюдателями. В случае если расчеты
создателей чудо-генератора – а это еще не-
давно глубоко засекреченные ученые из
знаменитого Средмаша – подтвердятся на
практике, новинку начнут внедрять, и пер-
выми это сделают, естественно, товарище-
ства, стремящиеся экономить деньги на
всем. Когда новая технология придет в му-
ниципальные дома, не возьмется сказать
никто: муниципальные структуры более
консервативны, к тому же там, как уже бы-
ло сказано, безраздельно господствует мо-
нополист...

АРЕНДА СО СТРАННОСТЯМИ

Откуда брать деньги – самая больная тема
для всех. Поэтому не меньший интерес уча-
стников семинара вызвала еще одна новая
технология, но уже в области финансиро-
вания. Познакомил с ней заместитель гене-
рального директора ЗАО «Гознак-лизинг»
Виктор Власюк.

Виктор Викторович не стал вдаваться в
содержание слова «лизинг», предполагая,
что представители ТСЖ хорошо знакомы с
этим экономическим термином. Мы же в
свою очередь должны дать, пусть краткое,
пояснение: о чем речь. Лизинг можно опре-
делить как «неарендное содержание в
арендной форме» или как «неарендные
экономические отношения, оформленные
договором аренды». То есть по форме до-
говора лизинг – отношения арендные, по-
скольку оформляются договором аренды,
но по экономическому содержанию – отно-
шения купли-продажи и кредита.

Власюк предложил пользоваться лизин-
гом для оснащения ТСЖ современными
технологиями. Для примера использовал
вышеназванный генератор. Скажем, захо-
тел некий ТСЖ его приобрести. Реализо-
вать желание можно несколькими спосо-
бами. Купить – для этого нужно собрать
деньги с жильцов, а это не всегда возмож-
но, особенно в случаях, когда цена приоб-
ретения высока. Есть еще один вид покуп-
ки – с рассрочкой платежа. Но деньги сего-
дня в цене, поэтому не все фирмы идут на
такую сделку. Да и невыгодно это покупа-
телю: цена оборудования повышается.
Можно использовать заемные средства.
Но получить деньги в банке сегодня чрез-
вычайно сложно.

Выручает лизинг. Лизинговая компания
берет на себя все вопросы, связанные с
приобретением оборудования. Оборудо-
вание поставляется сразу. На долю ТСЖ
выпадает лишь выплата лизинговых пла-
тежей.

Лизинг дает целый ряд преимуществ: ус-
коренную амортизацию, при этом лизинго-
вые платежи будут отнесены на себестои-
мость при учете этого оборудования, что в
свою очередь означает экономию на при-

были организации. В стоимость лизингово-
го платежа входят и все затраты, связанные
с обслуживанием оборудования в период
его действия, страхование оборудования.

Виктора Викторовича тут же засыпали
вопросами – новинка заинтересовала пред-
ставителей ТСЖ...

МОЗГОВАЯ АТАКА

Но вопрос о деньгах на этом закрыт не
был.

Положение не безнадежное, заявила Ев-
гения Юнисова, председатель некоммерче-
ского партнерства «Управдом». И рассказа-
ла историю своего дома в Трехпрудном пе-
реулке, построенного еще в начале про-
шлого века. Городские власти остро поста-
вили проблему отселения жителей, чтобы
заняться реконструкцией. Было это в 1991
году. Жители резко воспротивились этому,
да так, что впоследствии решение было от-
менено. Тогда чиновники умыли руки: де-
нег на ремонт обветшавших домов нет,
квартиры у вас в основном коммунальные,
вот и крутитесь как знаете.

Тогда жильцы задумались: как зарабо-
тать деньги, если, казалось бы, никаких
возможностей для этого нет. Нежилых по-
мещений под аренду нет. Сделали ставку на
человеческий потенциал, на таланты и свя-
зи жителей. Устроили своего рода «мозго-
вой штурм»: кто что может, кто на что спо-
собен? Появились идеи. Скажем, объеди-
нились несколько домов, и договоры за-
ключили не на вывоз мусора, а на сбор
твердых бытовых отходов - в Москве уже
появились коммерческие фирмы, которые
хотели бы разместить свои опорные пунк-
ты и взять затраты по вывозу ТБО на себя.

Нашли и еще одну возможность - оказа-
ние риэлторских услуг. Отыскались люди,

профессионально подготовленные, высту-
пили своего рода агентами риэлторских
компаний - помогали решать проблему
расселения коммуналок. А потом организо-
вали у себя в партнерстве свой риэлтор-
ский отдел, стали зарабатывать деньги на
содержание и ремонт домов, на благоуст-
ройство дворов.

Вскоре поняли, что нельзя быть только
контролерами при проведении ремонтов -
предложили новую услугу: согласование
проектов переустройства квартир, пригла-
сили для этого квалифицированных специ-
алистов. Платная услуга позволила попол-
нять кошелек объединения. Сюда стали об-
ращаться представители ТСЖ и других ор-
ганизаций, чтобы им подобрали надежную
управленческую компанию. Словом, зара-
ботать деньги можно, главное - наладить
грамотный и умелый менеджмент.

ИДЕМ НА ТАРАН!

В работе семинара приняли участие спе-
циалисты рижской фирмы «Панцерс»,
которая активно действует не только на
прибалтийском, но и на всероссийском
рынке услуг. Как рассказал руководитель

«Панцерса» Евгений Канонир, чуть более
шести лет назад была подготовлена кон-
цепция работ по реновации старых зда-
ний. При этом опиралась она на разра-
ботки Академии коммунального хозяйст-
ва им. Памфилова, Варшавского универ-
ситета и Рижского технического универ-
ситета.

Особенно сложно восстанавливать сети
отопления. Радиаторы в них забиты окис-
лами двухвалентного железа почти довер-
ху, поэтому работают неэффективно. Этот

внутренний изолятор не позволяет вести
нормальную эксплуатацию сетей. Специа-
листы фирмы разработали новую техноло-
гию по их очистке. К системе подключают-
ся специальные приборы и по столбу воды
наносится короткий, жесткий удар - им-
пульс, который, проходя по отложениям,
разрушает механические связи. Затем оса-
док удаляется. Этот пневмогидравличе-
ский таран чрезвычайно эффективен и
экономичен. Скажем в четырехподъездной
хрущобе приведение в норму десяти ради-
аторов  обходится примерно в семь тысяч
рублей.

Кстати, такие эксперименты уже прове-
дены и в Москве, в частности, в районе
Преображенский. Один из них состоялся
также по инициативе некоммерческого
партнерства жилищных объединений и гра-
ждан за сохранение и улучшение жилища
«Управдом».

Конечно, специалисты «Панцерса» пони-
мают, что пневмогидроудар - не панацея от
всех бед. К нормализации работы тепловых
сетей надо подходить комплексно, с пред-
варительным и последующим анализом ра-
бот. Мало того, к этому делу необходимо
привлекать и другие предприятия, занима-

ющиеся химической и электроимпульсной
очисткой систем. Комбинированные техно-
логии гарантируют качество, экономически
выгодны и безопасны.

Евгений Канонир предложил участникам
семинара провести с их участием экспери-
мент на одном из домов постройки 60-х го-
дов, чтобы они сами могли убедиться в эф-
фективности этого метода, в гарантиях ка-
чества. Такой наглядный урок можно было
бы провести уже в августе-сентябре этого
года.

НАСТАЛ ВАШ СРОК, 
ПЛЕСЕНЬ И ГРИБОК

Настоящая напасть - сырость, которая за-
велась в стенах. Сколько ни суши, грибок и
плесень проступают вновь и вновь, жители
от них стоном стонут. Впрочем, и на эту бе-
ду есть управа.

Еще в 70-х годах прошлого века была
разработана технология микроволнового
осушения стен зданий. Правда, тогда это
было сооружение из набора тяжелого и
громоздкого оборудования. Сегодня появи-
лась иная элементная и электронная база,
так что генератор микроволнового излуче-
ния тянет не больше 18 килограммов, что
вполне по силам среднеразвитому физиче-
ски работнику. Причем появились разнооб-
разные модели для выполнения различных
задач, в том числе и со встроенной антен-
ной.

Система управления использует эффект
сверхвысоких частот - по этому принципу,
кстати, работают наши кухонные микро-
волновки. Перед началом работ необходи-
мо сделать гидроизоляцию здания и толь-
ко тогда приступать к реновации. Для это-
го в стене высверливают ряд отверстий.
После чего с помощью прутковых антенн,
помещаемых в них, направляют микровол-
новую энергию. Эффект наступает в тече-
ние считанных минут - вместо часов, как
при использовании традиционных мето-
дов. По окончании нагрева фрагмента сте-
ны в отверстия подаются растворы  препа-
ратов кремния или силиконовые, которые
образуют гидроизоляцию. Плесени и гриб-
кам - конец.

И опять-таки специалисты «Панцерса»
готовы в сентябре-октябре провести де-
монстрацию эксперимента для активистов
жилищных общественных объединений, а
весной, когда поднимутся грунтовые воды,
пригласить их вновь - проконтролировать
эффективность и качество выполненных
работ.

А КАК ТАМ, У ПИТЕРСКИХ?

С особым интересом участники семинара
слушали выступление коллеги - Марины
Акимовой, возглавляющей Ассоциацию об-
щественных советов самоуправления
Санкт-Петербурга. Опыт соседей всегда ин-
тересен, тем более что ассоциация объеди-
няет свыше 500 ТСЖ, ЖСК, жилтовари-
ществ и территориальных общин.

Питерские в последнее десятилетие вре-
мени не теряли - создали мощную инфор-
мационную базу, выпускают инструктив-
ные бюллетени, книги в помощь председа-
телям ТСЖ и бухгалтерам, проводят юри-
дические консультации. Организовали курс
обучения председателей товариществ. До-
бились того, что дотации прямиком посту-
пают на расчетные счета самоуправленче-
ских организаций, так что никто эти денеж-
ки не может снять с их счета безакцептно.

Сами - за небольшую плату - проводят
аудит. Добились того, что приборы учета
воды и тепла установят за счет государства.
Руководители ТСЖ принимают эти прибо-
ры пристрастно. Провели семинар с участи-
ем специалистов. Научились с помощью
судов укрощать злостных неплательщиков.

Впрочем, проблем у наших питерских
друзей тоже хватает, причем во многом они
схожи с московскими. Идет постоянная
борьба с монополистами - поставщиками
ресурсов, с чиновниками, всячески тормо-
зящими регистрацию ТСЖ и кондоминиу-
мов и т. д. Но главное, участники семинара
поняли: они не одиноки в борьбе за стано-
вление общественного территориального
самоуправления.

Петр АКСЕНОВ,
первый заместитель мэра в правительстве г. Москвы, 
руководитель комплекса городского хозяйства:

- Появление новых технологий в жилищно-коммунальном хо-
зяйстве - знаковое явление, свидетельствующее о том, что город-
ское хозяйство становится одной из ведущих отраслей отечест-
венной экономики, привлекая к себе все большее внимание пред-
принимателей, финансистов, ученых, технических специалистов.

Технологические новшества, о которых узнали участники се-
минара, требуют серьезной проверки на практике. Если они хо-
рошо зарекомендуют себя, их можно будет внедрять широко и
повсеместно. Скажем, микроволновое осушение стен, позволя-
ющее избавиться от грибков и плесени, можно было бы ис-
пользовать не только в жилых и производственных зданиях, но
и для просушки сводов и стен транспортных тоннелей.

Городские власти и сейчас прочищают отопительные систе-
мы, но, к сожалению, не в массовом порядке - приходится учи-
тывать бюджетные ресурсы. Очистку систем производят по
итогам опрессовки, пробных топок, наполнения водой, словом,
там, где есть непрогревы. Работники коммунальных служб эти
системы промывают, продувают с помощью различных мето-
дов, в том числе и с применением пневмогидравлического им-
пульса, химических и электрических способов очистки.

Производство тепловой и электрической энергии является се-
годня приоритетным в работе правительства Москвы. В этом на-

правлении целенаправленно и последовательно действуют мэр
Ю.М. Лужков, комплекс городского хозяйства и управление топ-
ливно-энергетического хозяйства. Свидетельством этой заботы
является, например, то, что на трех районных тепловых станциях,
которые раньше вырабатывали только тепловую энергию и горя-
чую воду, была произведена реконструкция, установлены генера-
торы, и теперь станции вырабатывают электроэнергию для своих
нужд. На Алтуфьевском мусоросжигающем заводе 6-мегаваттный
генератор тепловую энергию, получаемую от сжигания мусора,
преобразует в электрическую. Таким образом предприятие не
только обеспечивает себя электроэнергией, но и продает ее из-
лишки Мосэнерго. На Рудневском мусоросжигающем заводе вво-
дятся в действие две турбины, каждая мощностью по 6 мегаватт.
В результате электричества хватит не только для функционирова-
ния завода - его избыток планируется направлять торгово-оптово-
му центру, который возводится неподалеку. Кроме того, около по-
селка Внуково предусматривается строительство газотурбинных
установок общей мощностью 140 мегаватт. Рядом с Внуковом
Мосэнерго предполагало возвести районную тепловую станцию.
Однако теперь, возможно, ее строительства и не потребуется. Сей-
час этот вариант просчитывается - мощности в 140 мегаватт хва-
тит для снабжения энергией населенных пунктов Внуково, Солнце-
во и Переделкино.

Словом, новые технологии - это существенная составляющая
реформы ЖКХ. И показательно, что участники органов жилищно-
го самоуправления так живо интересуются ими - люди, обретшие
самостоятельность в управлении своими домами, своей собст-
венностью, намерены хозяйствовать эффективно и экономично.

ПОСЛЕСЛОВИЕ К СЕМИНАРУ
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сегодня и завтра
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ -

СУЩЕСТВЕННАЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ
ПРЕОБРАЗОВАНИЙ В ЖИЛИЩНО-

КОММУНАЛЬНОЙ СФЕРЕ

УПРАВЛЯТЬ

Виктор ШИРОКОВ и Василий ДВОРЫКИН
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КОГДА У ЧЕЛОВЕКА 
«КАПАЕТ НАД ГОЛОВОЙ» 
ИЛИ МОКНУТ СТЕНЫ - 
ФАСАД КОМФОРТА НЕ СОЗДАСТ

-Людмила Ивановна, в народе говорят: готовь
сани летом, а телегу - зимой. На что сегодня
нацелен Департамент при подготовке к зиме?

- Мы должны создать такие условия, чтобы холода
не выбили жителей из привычной колеи, в домах было
бы тепло, не протекала крыша, бесперебойно поступа-
ла вода. Накопившиеся проблемы надо решать летом,
этим мы активно и занимаемся.

- Будет ли грядущая зима иметь какие-то особенно-
сти для коммунальщиков?

- Думаю, существенных отличий не будет. В прави-
тельстве Москвы и у нас в департаменте есть четкая си-
стема подготовки к зиме. Она неплохо себя зарекомен-
довала.

- За счет чего удалось добиться стабильной работы
коммунальных служб в столице? Раскройте професси-
ональный секрет.

- Подготовка к зиме всегда в центре внимания пра-
вительства Москвы. Заранее, в конце марта - начале
апреля составляются подробнейшие планы и перечни
работ, которые необходимо выполнить. В них входят
ремонт кровли, жилых домов, водопровода, газовых
коммуникаций, центральных тепловых пунктов. В пе-
речне работ указываются конкретные объекты и суммы
денег, необходимые для их выполнения. В начале апре-
ля план ремонтных работ утверждается правительст-
вом. Все четко расписано: что мы должны отремонти-
ровать к первому июня, пятнадцатому и так далее. Ка-
ждый месяц готовим к зиме и сдаем в эксплуатацию
около 30 процентов объектов, где проводятся ремонт-

ные и профилактические работы. То есть к 1 сентября
все, что наметили, должны выполнить. Еженедельно
докладываем первому заместителю мэра в правитель-
стве Москвы Петру Николаевичу Аксенову о ходе ра-
бот. Называем нарушителей, выясняем причины отста-
вания. Кроме того, в каждой префектуре работают теп-
ловые комиссии, отслеживающие ход работ в округах.

- Наверное, важно не только вовремя отрапортовать
о выполнении плана, но и проконтролировать качество
работ?

- Конечно. Чтобы не было липовой отчетности, по-
мимо акта выполненных работ, подписанного членами
комиссии, мы еще требуем от исполнителей предоста-
вить нам на каждое здание паспорт готовности к зиме.
Жилищная инспекция следит, чтобы не было халтуры.

- Наверное, не все идет гладко, есть проблемы?
- Главная из них - борьба с протечками кровли. В

июне было много дождей, жители звонили, жалова-
лись на худые крыши. Проблема не новая. Прави-
тельство Москвы за последние два-три года в два
раза увеличило финансирование этих работ, но за-
мечаний от жителей поступает много. В чем причи-
на? Наши ДЕЗы плохо следят за качеством ремонта.
Иногда приглашают такие организации, в том числе
и по конкурсу, которые с профессиональной точки
зрения не готовы к работе в столице. 

- Вы как-то наказываете нерадивых коммунальщи-
ков?

- Наказывают чаще префектуры. Мы вместе с ин-
спекцией следим за результатом ремонтных работ.

- Проблема ведомственного жилья - особая. Зача-
стую у организаций, имеющих свой жилищный фонд,
нет средств, чтобы содержать его в приличном состоя-
нии. От этого страдают жители...

- У многих ведомств, таких, как Минатом, Миноборо-
ны, Академия наук, большой жилищный фонд. И все
они задолжали теплоснабжающим организациям. Пос-
ледние отключают горячую воду... Мы вместе с префе-
ктурами стараемся предотвратить возникающие кон-
фликтные ситуации. Eсть организации, которые затя-
гивают подготовку к зиме своего жилого фонда. Это
завод «Станкоконструкция», Шахтспецстрой, завод
Хруничева. С ними работает группа наших специали-
стов, которая каждый четверг докладывает о том, как
складывается ситуация с ремонтом жилищного фонда.

- Логичнее было бы передать ведомственный жилой
фонд в муниципальную собственность...

- Ежегодно правительство Москвы принимает та-
кие постановления. Но инициатива должна исходить
от собственников жилья - самих ведомств. Процесс
этот длительный. Если договоренность между ведом-
ством и московскими властями достигнута, то пере-
дачу ведомственного жилья в собственность города
должны еще одобрить на федеральном уровне. На
эти дома нужна техническая документация, а она за-
частую отсутствует. Например, Минобороны решило
передать городу 77 строений. Расположены они в Во-
сточном округе. Петр Николаевич Аксенов специаль-
но собирал совещание, составили график передачи
объектов. Но до сих пор Минобороны не предостави-

ло на здания необходимую документацию. Другая
проблема - принятый в собственность города жилищ-
ный фонд нуждается в ремонте, поскольку он в очень
запущенном состоянии.  А это требует немалых
средств.

- Людмила Ивановна, попробуйте оценить деятель-
ность префектур по подготовке к зиме. Кто, на ваш
взгляд, в передовиках?

- Сегодня у нас по плану должно быть подготовлено
к зиме 75 процентов жилищного фонда. Это 22 с поло-
виной тысячи строений. Мы работаем с опережением,
то есть сделано 78 процентов, или свыше 23 тысячи
строений. Плановые задания выполняют все префекту-
ры. Стоит отметить работу Центрального округа, Север-
ного, Восточного, Южного...

- Как обстоят дела с антигололедными реагентами,
ремонтом снегоуборочной техники?

- Дорожные службы активно готовятся к зиме.
Плановые задания по ремонту дорог выполняют. От-
ремонтировали около 55 процентов снегоуборочной
техники. Закупают новые машины. И не только для
уборки магистралей, но и для дворовых территорий.
Появились мини-трактора. Сейчас мы работаем с
префектурами над вопросами эффективного ис-
пользования имеющегося автопарка. Приводим в по-
рядок хранилища реагентов, составлены графики их
завоза. Каждому округу выделены квоты на вывоз
снега на снегоплавильные пункты. Есть проблема с
Центральным округом. Это район исторической за-
стройки, количество снеготаялок недостаточное, по-
этому часть убранного снега они будут вывозить в
другие округа.

- Зима - экстремальное время для коммунальных
служб. Многое зависит от квалификации специалистов,
работающих в этой сфере. Кадровая проблема как-то
решается?

- У нас есть Центр по подготовке эксплуатационных
работников. Занятия проводятся в самом департамен-
те, в Доринвесте, в Мосжилинспекции. Готовим диспет-
черов, инженерно-технический персонал, специали-
стов дорожных служб. Обучаем их работать с антиго-
лоледными реагентами, новой техникой.

- На ваш взгляд, престижно сегодня работать в ком-
мунальной сфере?

- Социальное положение коммунальщиков улучша-
ется. Растет заработная плата. С июня этого года она
повысилась на 33 процента. А в прошлом году увеличе-
ние составило 60 процентов. Средняя зарплата 6-7 ты-
сяч. Это, конечно, ниже, чем в других отраслях, строи-
тельстве, например. Но выше, чем в образовании и
здравоохранении. Так что судите о престижности сами.
Могу лишь сказать, что и правительство Москвы, и Мо-
сгордума относятся к нашим проблемам с понимани-
ем. Когда работник коммунальной службы социально
защищен, то и работа спорится, и зима ему не страш-
на. Есть стимул работать на благо города.

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ

Людмила ОСИПОВА:

К ЗИМЕ ГОТОВИМСЯ
ПО ГРАФИКУ
Подготовка к зиме - тема, с которой начинаются все планерки в Де-
партаменте жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства
города Москвы. Красной нитью она проходит и на совещаниях у ру-
ководителя комплекса городского хозяйства, первого заместителя
мэра в правительстве Москвы Петра Аксенова. Как обстоят дела
сегодня, все ли сделано, чтобы зимой в наших домах было тепло и
уютно, а на улицах - чисто, чтобы коммунальные службы работали
стабильно, без авралов и ЧП? Об этом мы беседуем с заместите-
лем руководителя Департамента ЖКХиБ Людмилой ОСИПОВОЙ.

СТАТИСТИКА

В целом по городу к 1 августа 2003 года должны
быть подготовлены к зимним холодам 22407 стро-
ений. Это 75 процентов от общего плана работ. Фа-
ктически эксплуатационники сдали 233263 жилых
дома, что составляет 78 процентов от запланиро-
ванного объема работ. Плановые задания выпол-
нены всеми административными округами.

По муниципальному жилищному фонду ситуа-
ция такая: подготовлено к зиме 20475 домов при
плане 19742 - это примерно 78 процентов от за-
планированного. Отставаний по округам нет.

По ведомственному жилищному фонду плано-
вые задания тоже выполнены. Сдано 945 строе-
ний при плане 917. Это около 76 процентов от все-
го объема работ. Большинство ведомств, имею-
щих в собственности жилые дома, активно зани-
маются ремонтом, проводят профилактические
мероприятия. Но среди них есть и отстающие. На-
пример, Министерство обороны РФ, Минатом
РФ, Шахтспецстрой.

В жилищном фонде, относящемся к собствен-
ности жилищных и жилищно-строительных коопе-
ративов, план по подготовке к зиме выполнен на
79 процентов. Профилактические мероприятия и
мелкий ремонт проведены в 1843 домах при пла-
не 1748. Работы ведутся с опережением графика.
Отставаний по округам нет.

Особое внимание уделяется ремонту отопи-
тельных систем. В целом по городу отремонтиро-
вано 650 центральных топливных станций из име-
ющихся 791, которые находятся на балансе жи-
лищных организаций. План по их ремонту выпол-
нен на 82 процента. Перевыполнены плановые за-
дания по перекладке тепловых сетей, принадле-
жащих ЖК и ЖСК. При плане 27,9 тысячи погон-
ных метров отремонтировано 30,2 тысячи погон-
ных метров. Это 79 процентов от намеченного.

Полным ходом идут работы по ремонту и заме-
не кровель. Например, в кооперативном секторе
отремонтировано 205,6 тысячи квадратных мет-
ров стальных покрытий при плане 188,8 тыс.
квадратных метров. Это примерно 85 процентов
от общего объема работ. Заменено 426,5 тысячи
квадратных метров мягких кровель при плане
396,8 тысячи квадратных метров. Ремонтные ра-
боты идут с опережением графика. По графику
выполняются мероприятия, связанные с повыше-
нием надежности и безопасности в тепловом и га-
зовом хозяйстве.

Александр АСТАФЬЕВ

Главному инженеру ГУП РЭП-52 Ва-
лерию Уланову очень не нравится
один рекламный сюжет, его часто

показывают по всем каналам ТВ. Сидят
четверо веселых сантехников, а, может,
электриков, и дуются в карты, а на теле-
фонный звонок, так некстати прервав-
ший их увлекательное общение, отвеча-
ют остроумной шуткой. А на другом кон-
це провода, видимо, жилец - он нижнюю
квартиру заливает, кран сорвало. Ну и
что? Вот партию закончим и сходим, по-
смотрим... Сразу следом за этой - другая
картинка: четыре добрых молодца в но-
веньких спецодеждах хватают телефон-
ную трубку и бегут сломя голову по пер-
вому зову устранять протечку, чистить
забитую канализацию... Первая компа-
ния - это рабочие государственной ком-
мунальной службы, вторая - спаситель-
ная альтернатива - частная коммуналь-
ная организация.

Валерий Уланов обижен за свой колле-
ктив. У них-то организация государствен-
ная, а претензий от населения ни на каче-
ство, ни на сроки оказания коммуналь-
ных услуг нет. В этой системе Валерий
Иванович работает больше двадцати лет,
со дня сдачи в эксплуатацию микрорай-
она филиала № 3 района Марьино, когда
он начинал обыкновенным слесарем. По-
тому и сегодня, досконально зная состо-
яние каждого подопечного дома, еще с
момента устранения недоделок строите-
лей, в такой период, как подготовка к зи-
ме, да и круглый год, сам обходит все
подвалы, проверяет узлы - каждый кран,
каждую задвижку.

В этом году его РЭП снова выиграло
конкурс на подготовку к зиме данного
объекта, хотя среди конкурентов было
немало частных фирм. Выиграло прежде
всего благодаря своей безупречной репу-
тации. Сегодня РЭП-52 готовит свой уча-
сток к зимнему отопительному сезону. А
ведь это не только жилищный фонд, это
и дворы, подъезды, места под хоккейные
площадки для детей. Но самое главное
для службы Уланова - приведение в по-
рядок коммуникаций: тепло, вода, элект-
ричество - кровеносной системы жилого
фонда, сбои в ее работе недопустимы.
Но начали мы обход объектов в Луговом
проезде и на Ново-Марьинской улице с
подъезда одного из домов.

Мастер Олег Немцов предупредил:
это дом для многодетных семей. Чтобы
сразу стало понятно - послушных и ак-
куратных детей в таких семьях немного.
Однако состояние подъезда говорит о
другом - берегут люди свое жилье, и
взрослые, и дети ухаживают, как за
собственной квартирой - чистота, цве-
ты на площадках, домашние коврики на
лестничных клетках. Здесь окурки не
бросают и пустые бутылки и банки в
уголке возле батареи не пристраивают,
обстановка не та. Как говорится, чисто
не там, где все время убирают, а там,
где не сорят.

Олег Немцов обратил мое внимание на
состояние дверей в подъездах и окон,
прежде чем спуститься в подвал дома,
чтобы показать, чем они занимались все
основное время - опрессовкой труб теп-
ло- и водоснабжения, новыми прибора-
ми учета воды и тепла - они будут спо-
собствовать уменьшению потерь энерго-
ресурсов на пути от поставщика до по-
требителя в каждой квартире. Начальник
филиала № 3 Надежда Бердинская до-

полнила: разбитые стекла, сломанные
двери заменяются сразу же.

РЭП-52 эксплуатирует 50 домов сво-
его участка, поэтому старается подго-
товить их к зиме как можно лучше, кон-
троль со стороны не нужен. Наряду с
опрессовкой труб, установкой прибо-
ров учета и контроля пришлось в этом
году заменить часть труб. Хотя комму-
никации не старые, но из-за изначально
низкого качества они выходят из строя
раньше положенного срока; нужно бы-
ло заменить большую часть отслужив-
ших свой срок задвижек. Все эти рабо-
ты выполнены строго по графику сог-
ласно плану мероприятий управы. Но
неужели не бывает так, чтобы какой-то
дом остался без тепла или воды? Нет,
не случается. Но заявок от жителей по-
ступает немало. Вот по этому поводу и
вспомнил Валерий Иванович показав-
шийся ему обидным рекламный ролик.
Рабочим РЭП-52 в «дурака» играть не-
когда. Кадрами организация укомплек-
тована. Правда, квалификация и отно-
шение к делу не у всех одинаковые. Ма-

стер Олег Немцов знает, кто лучше
справится с дорогой импортной сантех-
никой, приобретенной жильцом, кто
быстрее и надежнее устранит аварий-
ную ситуацию. Материальное вознагра-
ждение рабочие получают соответст-
венное - кроме «законной» заработной
платы действует система премиальных
поощрений.

Головная боль главного инженера РЭП
- кровли. Летом бы бросить все силы на
их ремонт. Но у него в каком-то смысле
руки связаны - согласно плану меропри-
ятий финансируются поэтапно опреде-
ленные виды работ. Например, окраска
фасадов домов и косметический ремонт
подъездов. Слов нет - и это нужно. Но ко-
гда у человека капает над головой или
мокнут стены из-за незаделанных швов,
фасад комфорта не создаст.

Кстати, начальнику филиала № 3 упра-
вы «Марьино» Надежде Николаевне
очень импонирует стиль Уланова именно
в ситуациях, близких к аварийным. Если
поступает серьезная жалоба, РЭП-52 сна-
чала срочно, с приглашением специали-
ста «ставит диагноз», срочно же ее устра-
няет, не выдвигая требования «утром
деньги - вечером стулья». Работы будут
оплачены, в этом Валерий Иванович не
сомневается, главное - вовремя оказать
помощь людям, а в итоге - и себе.

Так что ничего удивительного нет в
том, что сегодня в РЭП-52 нет никакого
аврала - все идет по плану, первоочеред-
ные объекты уже приведены в порядок,
это 30 жилых домов. Более того, по гра-
фику этот микрорайон с 5 августа отклю-
чен от горячего водоснабжения. А систе-
ма уже заполнена сетевой водой, чтобы
именно сейчас убедиться - давление вез-
де в норме.

Вот и верь после этого рекламе. Дело,
выходит, не в статусе, не в форме собст-
венности организаций и фирм, оказыва-
ющих коммунальные услуги. Статус не
гарантирует их высокое качество. А вот
квалификация, ответственное отношение
к делу - гарантируют.

Наталья КРАСОВА

В «ДУРАКА» ИГРАТЬ НЕКОГДА
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ПРИЗНАНИЕ ГРАЖДАН
НУЖДАЮЩИМИСЯ В УЛУЧШЕНИИ
ЖИЛИЩНЫХ УСЛОВИЙ. 
НОРМА ПОСТАНОВКИ НА УЧЕТ 

Норма постановки на учет – размер об-
щей площади жилых помещений, прихо-
дящийся на долю каждого проживающе-
го, в пределах которого граждане и чле-
ны их семей признаются нуждающимися
в улучшении жилищных условий и под-
лежат постановке на учет. 

При определении числа проживаю-
щих учитываются граждане, за которы-
ми сохраняется право пользования жи-
лыми помещениями на срок их времен-
ного отсутствия. 

В число проживающих не включаются
граждане, для которых занимаемые жи-
лые помещения являются местом пре-
бывания. 

При определении размера общей пло-
щади, приходящейся на долю каждого чле-
на семьи, учитываются жилые помещения
(доли жилых помещений), в отношении ко-
торых граждане и члены их семей облада-
ют самостоятельным правом пользования
в соответствии с законодательством. 

Супруги и их несовершеннолетние де-
ти являются членами одной семьи. 

Не обладают самостоятельным пра-
вом пользования жилыми помещениями
граждане, занимающие жилые помеще-
ния на основании договора поднайма,
договора краткосрочного найма, а также
граждане, пользующиеся жилыми поме-
щениями в качестве временных жильцов. 

Граждане, проживающие в одном жи-
лом помещении, объединенные призна-
ками родства или свойства, но имеющие
свои источники дохода, отдельный бюд-
жет и ведущие раздельное хозяйство,
при наличии их волеизъявления призна-
ются разными семьями. 

Разные семьи подлежат отдельной
постановке на учет нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий. 

Норма постановки на учет устанавли-
вается в размере 10 квадратных метров
общей площади для отдельных квартир. 

Норма постановки на учет устанавлива-
ется в размере 15 квадратных метров об-
щей площади для квартир коммунального
заселения и квартир гостиничного типа. 

ОСНОВАНИЯ ПРИЗНАНИЯ ГРАЖДАН
НУЖДАЮЩИМИСЯ В УЛУЧШЕНИИ
ЖИЛИЩНЫХ УСЛОВИЙ

Граждане признаются нуждающимися в
улучшении жилищных условий, если они
проживают в городе Москве в общей
сложности не менее 10 лет (и иное не ус-
тановлено законодательством) и занима-
ют независимо от формы собственности: 

- жилые помещения размером менее
нормы постановки на учет; 

- жилые помещения, которые в соот-
ветствии с законодательством, нор-
мативными правовыми актами, а так-
же перечнем, приведенным в прило-
жении 1, не подлежат коммунально-
му заселению, при условии, что в жи-
лом помещении, где проживают раз-
ные семьи, на каждого члена семьи
приходится менее нормы постановки
на учет, установленной для квартир
коммунального заселения; 

- жилые помещения, которые на ос-
новании судебного решения об от-
казе гражданам в заключении от-
дельного договора социального
найма на изолированное жилое по-
мещение в соответствии с приходя-
щейся на их долю площадью не
подлежат коммунальному заселе-
нию, при условии, что в квартире,
где проживают разные семьи, на ка-
ждого члена семьи приходится ме-
нее нормы постановки на учет, уста-
новленной для квартир коммуналь-
ного заселения;

- жилые помещения, если среди про-
живающих имеются больные, стра-
дающие тяжелыми формами неко-
торых хронических заболеваний,
при условии, что на каждого члена
семьи приходится менее нормы по-
становки на учет, за вычетом допол-
нительной площади, право на поль-
зование которой учитывается для
каждого больного в соответствии с

приложением 3, другими правовыми
актами Российской Федерации;

- жилые помещения, состоящие из
одной комнаты или смежных неизо-
лированных комнат, при отсутствии
у проживающих в них граждан род-
ственных отношений, независимо от
нормы постановки на учет; 

- жилые помещения, признанные в ус-
тановленном порядке непригодны-
ми для проживания, независимо от
нормы постановки на учет; 

- жилые помещения в квартирах (до-
мах) коридорной планировки, а так-
же в домах с ограниченными удобст-
вами, не отвечающие стандартам
благоустройства, установленным
приложением 2, независимо от нор-
мы постановки на учет; 

- жилые помещения в общежитиях, за
исключением лиц, для которых го-
род Москва является местом пребы-
вания, независимо от нормы поста-
новки на учет; 

- жилые помещения в квартирах ком-
мунального заселения, если среди
проживающих имеются больные,
страдающие тяжелыми формами
некоторых хронических заболева-
ний, при которых совместное про-
живание с ними (по заключению ор-
ганов здравоохранения) в одной
квартире невозможно, независимо
от нормы постановки на учет; 

- жилые помещения, планировка ко-
торых в соответствии с законода-
тельством не позволяет выделить в
пользование изолированное жилое
помещение гражданам, страдающим
тяжелыми формами некоторых хро-
нических заболеваний и имеющим
право пользования изолированным
жилым помещением в соответствии
с законодательством Российской
Федерации, независимо от нормы
постановки на учет. 

Граждане, проживающие в городе Мо-
скве в общей сложности не менее 40 лет,
признаются нуждающимися в улучше-
нии жилищных условий независимо от
нормы постановки на учет при условии
проживания в квартирах коммунального
заселения не менее: 

- последних 10 лет и при наличии пол-
ного общего трудового стажа, необ-
ходимого для назначения трудовой
пенсии в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации; 

- последних 5 лет при наличии инва-
лидности I или II группы. 

Граждане, перечисленные в настоящей
части, признаются нуждающимися в улуч-
шении жилищных условий по категории
«долгожители Москвы, проживающие в
условиях коммунального заселения» вме-
сте с членами их семей, при отсутствии у
граждан и членов их семей отдельных

квартир, в отношении которых они облада-
ют правом самостоятельного пользования. 

Граждане признаются нуждающимися
в улучшении жилищных условий по
иным основаниям, предусмотренным за-
конодательством. 

ПОРЯДОК ОБЕСПЕЧЕНИЯ ГРАЖДАН
ЖИЛЫМИ ПОМЕЩЕНИЯМИ

Решение об улучшении жилищных усло-
вий принимается исполнительным орга-
ном государственной власти города Мо-
сквы с учетом рекомендации обществен-
ной жилищной комиссии. 

Обеспечение граждан жилыми помеще-
ниями на условиях договора социального
найма, договора безвозмездного пользова-
ния осуществляется в пределах нормы пре-
доставления (18 квадратных метров общей
площади на одного человека), если законо-
дательством не предусмотрено иное. 

С учетом конструктивных особенно-
стей жилого помещения допускается пре-
доставление жилого помещения разме-
ром до 33 квадратных метров общей пло-
щади одиноко проживающему человеку и
до 42 квадратных метров общей площади
семье, состоящей из двух человек. 

При принятии решения об улучшении
жилищных условий граждан проверка
сведений о наличии у граждан и членов их
семей жилых помещений (доли жилых по-
мещений), в отношении которых граждане
и члены их семей обладают самостоятель-
ным правом пользования, а также дейст-
вий, совершенных гражданами и членами
их семей, приведших к ухудшению жи-
лищных условий, осуществляется жилищ-
ными органами, ответственными за обес-
печение граждан жилыми помещениями. 

Указанные действия учитываются за пя-
тилетний период, предшествующий реше-
нию о постановке на учет, и до решения во-
проса об улучшении жилищных условий. 

При совершении гражданами либо чле-
нами их семей гражданско-правовых сде-
лок с жилыми помещениями либо дейст-
вий, приведших к уменьшению размера

занимаемых жилых помещений либо к их
отчуждению, размер предоставляемого
гражданам жилого помещения уменьша-
ется на соответствующее количество
квадратных метров общей площади. 

При принятии решения о предоставле-
нии жилого помещения по договору ком-
мерческого найма граждане подтвержда-
ют, что доход, приходящийся на каждого
члена семьи, превышает уровень, уста-
новленный законом города Москвы. 

В зависимости от результатов провер-
ки принимаются следующие решения: 

- граждане снимаются с учета; улуч-
шение жилищных условий отклады-
вается на срок, в течение которого
граждане не подлежали постановке
на учет; 

- улучшение жилищных условий от-
кладывается на срок, в течение ко-
торого граждане подлежат обеспе-
чению по соответствующему дого-
вору с учетом дохода семьи и требо-
ваний федерального законодатель-
ства о социальной защите отдель-
ных категорий граждан; 

- жилое помещение предоставляется
гражданам в порядке, установлен-
ном настоящей статьей. 

Граждане, страдающие заболеваниями
опорно-двигательной системы, другими
заболеваниями, а также инвалиды, се-
мьи, имеющие детей-инвалидов, кото-
рым по заключению лечебных учрежде-
ний либо в соответствии с их индивиду-
альной программой реабилитации реко-
мендовано проживание на нижних эта-
жах домов без лифтов, в домах с лифта-
ми либо в жилых помещениях, отвечаю-
щих требованиям индивидуальной про-
граммы реабилитации, обеспечиваются,
по их заявлению, жилыми помещениями
на нижних этажах домов без лифтов, в
домах с лифтами, в специально постро-
енных домах либо в жилых помещениях,
отвечающих требованиям индивидуаль-
ной программы реабилитации. 

Гражданам, страдающим тяжелыми
формами некоторых хронических забо-

леваний, иным категориям граждан,
предусмотренным федеральным зако-
нодательством, предоставляется допол-
нительная площадь в виде отдельной
комнаты или в размере 18 квадратных
метров общей площади, если иное не ус-
тановлено федеральным законодатель-
ством. 

Перечень заболеваний, дающих граж-
данам право на предоставление допол-
нительной площади по состоянию здо-
ровья, устанавливается правовыми акта-
ми, приведенными в приложении 3, ины-
ми правовыми актами Российской Феде-
рации и города Москвы. 

Не подлежат удовлетворению требо-
вания указанных граждан о предостав-
лении дополнительной площади, если
они обеспечены изолированным жилым
помещением в отдельной квартире в со-
ответствии с нормой предоставления. 

Граждане вправе приобрести либо по-
лучить жилое помещение менее нормы
предоставления, но не менее 16 квадрат-
ных метров общей площади на каждого
члена семьи. 

Граждане, в отношении которых при-
нято решение об улучшении жилищных
условий, вправе обратиться в исполни-
тельные органы государственной вла-
сти, осуществляющие предоставление
жилых помещений, с заявлением о пре-
доставлении жилого помещения свыше
нормы предоставления. 

При наличии у жилищных органов таких
жилых помещений они предоставляются: 

- по договору социального найма в
случае превышения нормы предос-
тавления на семью до 9 квадратных
метров общей площади; 

- по договору найма (коммерческого
найма) в случае превышения нормы
предоставления на семью свыше 9
квадратных метров общей площади. 

По желанию граждан жилое помеще-
ние предоставляется с учетом размера
общей площади занимаемого ими жило-
го помещения. При этом суммарная пло-
щадь всех жилых помещений, занимае-
мых по любым законным основаниям и
предоставляемых по договору социаль-
ного найма, договору безвозмездного
пользования, не должна превышать нор-
му предоставления, установленную для
семьи данной численности. 

При предоставлении жилого поме-
щения по договору социального най-
ма, договору безвозмездного пользо-
вания граждане и члены их семей обя-
заны освободить и передать в установ-
ленном порядке занимаемое по дого-
вору социального найма или договору
безвозмездного пользования жилое
помещение, кроме случаев предостав-
ления жилого помещения с учетом
размера общей площади занимаемого
и пригодного для проживания жилого
помещения. 

В случае вселения иных граждан в ос-
вобождаемое жилое помещение либо
совершения действий, препятствующих
его освобождению, решение о предос-
тавлении жилого помещения подлежит
отмене. 

Гражданам и членам их семей, зани-
мающим жилые помещения на праве
собственности, жилые помещения пре-
доставляются по договору мены, кроме
случаев предоставления жилых помеще-
ний с учетом размера общей площади
занимаемых жилых помещений. 

Освободившиеся жилые помещения, в
том числе в квартирах коммунального
заселения, предоставляются гражданам
в порядке улучшения жилищных условий
в соответствии с законодательством.

11
ЧЕЛОВЕК ЖИВЕТ В КВАРТИРЕ 
И ТОЛЬКО ПОТОМ - В ГОРОДЕ. 

НО ГОРОД ЖИВЕТ ТОЛЬКО ТОГДА,
КОГДА ЕСТЬ ГДЕ ЖИТЬ ЕГО ЛЮДЯМ

домашнее досье
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Положение о правах москвичей на улучшение жи-
лищных условий действовало в столице с 1984-го.
Новый закон, который вступил в силу с 24 мая
нынешнего года, в основном дублирует прежние по-
ложения. Однако некоторые новшества в нем все же
есть. По новому закону превышение установленной
нормы площади не повлечет за собой доплат со сто-
роны граждан. Еще одной новостью стало решение
о постановке на учет по улучшению жилищных усло-
вий семей, проживающих в одной квартире, но веду-
щих самостоятельное хозяйство. Это положение ка-
сается родителей и детей. Раньше встать в очередь

могла только семья целиком. Теперь самостоятель-
ные семьи учитываются раздельно, и каждая из них
может претендовать на отдельную квартиру. Наряду
с отцами и детьми отдельному учету теперь подле-
жат и граждане, проживающие в однокомнатных
квартирах или смежных, неизолированных комна-
тах в случае, если они не состоят в родственных от-
ношениях. В первую очередь положение касается
бывших супругов, претендующих на расселение.
Конечно, это может породить соблазн решить
квартирные проблемы путем фиктивного развода.
Но здесь уже свое слово должен сказать суд.

ЗАКОН «ОБ УЛУЧШЕНИИ ЖИЛИЩНЫХ
УСЛОВИЙ ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА МОСКВЫ» 
Настоящий закон устанавливает порядок и условия улучшения жилищных условий

москвичей с помощью города

По просьбе читателей
публикуем извлечения
из вступившего в силу
Закона «Об улучшении
жилищных условий жи-
телей города Москвы»
(№ 22 от 15 января
2003 года).

Комментарий заместителя руководителя Департамента жилищной
политики московского правительства Эдуарда ЯКУШЕНКО
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рабочий день
ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ НА
ВОДЕ НАПИСАНЫ КРОВЬЮ. 
НЕ ТОРОПИТЕСЬ ВНЕСТИ ТУДА 
И СВОЮ СТРОКУ
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- Ваши документы на
лодку, на подвесной мо-
тор, пожалуйста, - гово-
рит инспектор по мало-
мерным судам Николай
Поликарпов с борта пат-
рульного катера.

Мы подошли к тенистому берегу в
районе Большой Строгинской
поймы. Здесь отдыхало несколько

семей. Навороченная импортная надувная
лодка - катамаран со 130-сильным под-
весным мотором - стояла на воде.

- Откуда? - суетится владелец. - Я все
отдельно покупал - и мотор, и лодку. Вот
видите, даже кресло и штурвал сам соору-
дил.

- За это еще штраф - три МРОТ, - доба-
вляет Николай.

- Вот и отличненько, - кисло улыбается
«мореход». - Инициатива в нашей стране,
как всегда, наказуема...

- Да все можно, - не выдерживает ин-
спектор, - только оформить надо. И штра-
фов не будет. И отдохнули бы нормально.

- Плачу, - вздыхает владелец лодки. -
Где деньги, Зин? - кричит он на берег.

- Денег не надо. Вот квитанция, сами
оплатите. А потом милости просим к нам
в инспекцию на улицу Чаплыгина, 15.
Оформите все по закону...

Водные дороги, как и земные, имеют
свою ГАИ - Государственную инспекцию
по маломерным судам (ГИМС). С мая по
октябрь у ее работников горячая пора на
водных артериях столицы. Забот через
край - останавливать и штрафовать неза-
регистрированные плавсредства, гонять с
воды пьяных «мореходов», вместе со спа-
сателями искать утопленников, предупре-
ждать нарушения правил судоходства, ве-
сти душеспасительные беседы и многое
другое.

...С руководителем отдела патрульной
службы ГИМС Николаем Поликарповым
договорились встретиться возле город-
ской станции поисково-спасательной
службы «Строгино» ГО и ЧС Москвы. По-
года в минувшую субботу была такая, что
дома просто не усидишь. И уже с раннего
утра толпы москвичей потянулись к воде.
Приехал заведомо пораньше: на природе
лучше ждать, чем дома в духоте. Из дина-
мика на здании спасательной станции,
больше похожей на небольшой частный
пансионат, голос диктора вещал окружа-
ющим о правилах поведения на воде. На
конкретных примерах (в прошлом году за
лето утонули 340 человек и более 1000
получили травмы) диктор опровергал
справедливость русской поговорки «Пья-
ному море по колено».

- Эти правила поведения на воде, - ве-
щал голос, - написаны кровью.

Мне стало страшно. По спине потек
пот, но не от жары. И тут, увидев, что к во-
ротам подходят двое крепких парней в ка-
муфляже, я пошел им навстречу. Знаком-
ство происходило под слова из громкого-
ворителя: «Судорога - это непроизволь-
ное сжимание мышц».

ПИВНОЙ ГЕНЕРАЛ

Николай Поликарпов - крепкий мужик
лет тридцати с небольшим - подвел ме-
ня на пирсе к своему белоснежному ка-

теру, осмотрелся по-хозяйски и коротко
сказал:

- Вот и первый нарушитель.
Тут и я обратил внимание, что на пирсе

спасательной станции, за столиком под на-
весом, расположилась небольшая компа-
ния мужчин и двух молодых женщин. На
воде к пирсу был пришвартован гидро-
цикл.

- Извините, - обратился Николай к пью-
щим пиво. - Будьте добры документы на
гидроцикл. У него нет бортовых номеров.

- Документы у начальника станции, -
резко бросил высокий мужик, видно,
владелец плавсредства. - А номера, если
захочу, нам инспектора ГИМС сами при-
клеят.

- Это не входит в наши обязанности, -
спокойно ответил Николай. - Попрошу удо-
стоверение личности.

- Я же вам сказал, обращайтесь к на-
чальнику станции, - уже на повышенных
тонах ответил незнакомец.

Почти за сорок лет работы репортером я
часто бывал и в армейских частях, и на
флоте, и на погранзаставах. Да и сам от-
служил механиком на танке. По манере по-
ведения, по тону разговора понял легко:
чин - не ниже генерала, карьерист, людей и
законы не ставит ни в грош. А что он рас-
положился здесь по звонку из МЧС - по-
нятно: станция-то им подчиняется. Хотя
строили ее не «для пивка», а для других
целей.

Обещанных инспекторам документов у
начальника станции, естественно, не оказа-
лось. Но кто же вышестоящего по званию
будет «закладывать»? Пришлось Поликар-
пову составлять протокол уже в отноше-
нии начальника спасательной станции -
«нарушение правил эксплуатации станции
и отказ выполнить требования должност-
ного лица».

- Как же так? - спросил я начальника
Василия Марьяна. - Пиво, женщины,
гидроцикл без номеров... Ведь законы
для всех равны?

- Выполняю приказ вышестоящего
начальства, - развел он руками.

Выяснить, кто звонил и как зовут то-
го генерала в плавках (и, как потом вы-
яснилось, в отставке), не составило
труда. Но называть имена пока подож-
дем.

- Может, и мне договориться с Сер-
геем Кожугетовичем Шойгу, чтобы пус-
кали на спасательные станции и другие
объекты МЧС пивка попить с генерала-
ми? - посетила было меня крамольная
мыслишка. - Нет, не буду. Лучше с По-
ликарповым похожу на катере.

«РАБОТА ТАКАЯ - ПОРТИТЬ ЛЮДЯМ
ОТДЫХ»

- Но, - добавляет Николай, - только в том
случае, если они нарушают закон.

Наш катер взревел мощной «Яма-
хой», и мы пошли на патрулирование.
Территория, на которой необходимо
было поддерживать порядок, по сло-
вам Поликарпова, сравнительно не-
большая. От Спасских железнодорож-
ных мостов через МКАД до Карамы-
шевского гидроузла: 28 километров
судоходных путей плюс великое мно-
жество мелких заливчиков. Два офи-
циальных городских пляжа забиты
под завязку. То и дело сбрасываем
скорость до нуля: по курсу - головы
купальщиков. Все норовят поплавать
«на судовом ходу».

- Ведь ограничительные буйки
должны быть, - говорю Николаю у
пляжа «Серебряный бор-3».

- Они и были весной. Только теперь
их нет: подныривают и оттаскивают
груз на более глубокое место. Буйки
притапливаются. По пять-шесть раз за
сезон хозяева пляжа ставят их на мес-
то, но все без толку...

Остальные берега - несанкциониро-
ванные места купания - полны народа.
То тут, то там, уткнувшись носом в бе-
рег, стоят частные речные пароходы.
Музыка, танцы, шашлыки... Вот по хо-
ду надувная лодка, рассчитанная на
двоих. В ней человек семь. Тормозим.

- Уважаемые граждане! На этой
лодке плавать можно двоим, да и то
не дальше 20 метров от берега.

- А где это написано?
- В Кодексе административно-пра-

вовых нарушений.
- Не читал, - хлюпает торчащая из

воды голова, одной рукой держащая-
ся за борт лодки. Но гребет к берегу.

Николай Поликарпов с 14 лет на во-
де. Окончил речной техникум. Ходил
сначала матросом на танкерах, букси-

рах, крейсерских яхтах. Потом был и
помощником капитана, и механика, и
штурманом. Вот уже седьмую навига-
цию в ГИМСе. Человек он серьезный,
бескомпромиссный к нарушителям за-
кона. А нервы у него точно железные.

- Когда пришел инспектором в
ГИМС, - вспоминает он, - были у нас
катера «Амур», «Сигма», «Волга» -
классика маломерного судостроения.
30 км в час ходили, не больше, и бен-
зин жрали, как бегемоты. Московская
инспекция сейчас имеет самую хоро-
шую технику. Но она, к сожалению, не
профессиональная - обычные прогу-
лочные суда, которые мы своими си-
лами переоборудовали в патрульные.
Но и они морально устаревают...

Самая большая беда на воде - гидро-
циклы. Мощные и скоростные плавсред-
ства. На воде они натворили немало бед.
По правилам гидроциклисты имеют пра-
во мчаться по воде не ближе 50-100 ме-
тров от пляжей. И только в светлое вре-

мя суток. Детям с 11 до 16 лет можно
плавать на гидроцикле только с тем, кто
имеет права. И пассажир, и рулевой обя-
заны быть в спасательных жилетах. В
прошлом году самый мощный гидро-
цикл был 155 лошадиных сил. Сегодня
уже 195. При той же массе энерговоору-
женность, а значит, и скорость возросли.
Как быть инспектору? Не догонишь...

- Мы не ставим перед собой цель
кого-то догонять. Если надо, и без по-
гони применим к нарушителю меры
административного воздействия, -
рассказывает Поликарпов. - Тем не
менее инспектор должен уметь «пока-
зывать зубы». Наша техника заведомо
должна превышать скоростные и ма-
невренные характеристики самого на-
вороченного гидроцикла или катера...

- И сколько часов вы на своем уже
откатали?

- За пять неполных навигаций - три
тысячи.

- И вы вместе с ним?
- Конечно, - смеется Николай. - У

каждого инспектора свое патрульное
судно.

Заметил интересную деталь: Поли-
карпов даже издали, по цвету спаса-
тельного жилета, окраске гидроцикла
узнает своих «клиентов». И его все
знают. То и дело с берега, с катеров
взмахами руки приветствуют инспек-
торов.

- Что же такое маломерный флот? -
спрашиваю Поликарпова.

- Объясняю, - говорит Николай. -
Маломерные - это плавательные сред-
ства водоизмещением менее 80 реги-
стровых тонн. Дальше - катера и мото-
лодки со стационарным двигателем
мощностью менее 75 лошадиных сил,
катера и яхты с подвесными моторами

любой мощности. Кроме этого, лодки
гребные, надувные - 225 кг и выше,
байдарки - 150 кг... Если судно с мото-
ром, любое - оно подлежит регистра-
ции, так как является участником судо-
вого движения. Нужны номера и права,
как на авто.

Из короткой лекции уяснил главное -
понятия спортивного и прогулочного
судна нет. Кодекс торгового морепла-
вания, Кодекс водного транспорта, по-
становление Правительcтва РФ от 2001
года настолько запутали проблему, что
у самих инспекторов порой мозги набе-
крень - кого регистрировать, а кого
нет? На море одно, на реке все с ног на
голову. Проще было бы понятие мало-
мерного судна определять не от мощ-
ности двигателя, а по пассажировме-
стимости. Всем было бы легче.

КАДРЫ РЕШАЛИ БЫ ВСЕ, НО...

В летний сезон - с мая по октябрь -
инспектора, к сожалению, не имеют
нормальных выходных. Не могут они
отдыхать и два дня подряд, допустим,
во вторник - среду. Только вразбивку.
У каждого есть дежурный приемный
день, в другие - патрулирование. В
праздники - работа. Все, как и на зем-
ле у их коллег из ГАИ.

- А сколько в отделе инспекторов
патрульной службы?

- Четыре, - неохотно отвечает Нико-
лай. - Из них - один стажер и я, на-
чальник отдела.

- А должно сколько быть?
- Минимум 12 человек.
- Так в чем дело? Сколько получают

инспектора?
- Я, как руководитель, на руки -

5300 со всеми надбавками. А вот Коля
Вакуров, - он кивает на своего напар-
ника, - инспектор-стажер. У него -
3100. Кто же из молодежи пойдет? В
Москве на такие деньги трудно про-
жить...

Действительно, дворник с четырьмя
классами получает больше. А у инспе-
кторов ведь профессиональное обра-
зование есть. Хотя Коля Вакуров и
стажер, он профессиональный речник
со стажем, да и в армии в морских ча-
стях погранвойск служил. Я уже не го-
ворю о психологической нагрузке: все
на нервах. Ты обращаешься: «Уважае-
мый товарищ», а тебя посылают куда
подальше. Попробуй поспорить с ге-
нералом или полковником. Ведь вы-
шеописанный случай не первый. Да и
есть определенная опасность - люди
бывают разные. Бывало, по словам
Поликарпова, и под «стволами» дер-
жали. А после тридцати пяти интерес
к этой работе уже не тот. Общая пси-
хология - начинают на что-то закры-
вать глаза, становятся добренькими.
И так бывает.

- Катеров и лодок разных, гидроци-
клов и яхт, - говорит Поликарпов, -
хватает. Но за 6 лет работы мы поста-
рались навести порядок. Поэтому лю-
ди, которые игнорируют законы, у нас
предпочитают не появляться. Знают:
мы им отдых испортим капитально.
Если человек адекватно реагирует на
наши требования, его никто наказы-
вать не будет.

- Как это?
- Идет гидроцикл без номеров. Мы

предлагаем его отогнать на берег и до
оформления поставить в гараж. Вы-
полняет - вопросов нет. Помните, се-
годня мужик в сером спасжилете сам
нас нашел? Так и было. Я его неделю
назад на берег отправил. Без номеров
был. Он номера наклеил. Сегодня ка-
тается себе на здоровье. А если рус-
ского языка человек не понимает, не
подчиняется требованиям, составляем
протокол. Нарушил, права есть - к ми-
ровому судье. Нет прав - инспектор
сам наказывает штрафом, а плавсред-
ство - на берег. Во всяком случае, мы
оправдываем те средства, что тратит
на нас правительство Москвы. Глав-
ное - профилактика, чтобы все «море-
ходы» знали: инспектора ГИМС всегда
на воде. Результат налицо - нарушите-
лей практически нет...

Прощались уже вечером. Но народ
на пляжи все валил валом. Правда,
Николай - что тот, что другой - были
невеселыми. Я понимал их. ГИМС хо-
тят передать ГО и ЧС Москвы. И с та-
кими, как сегодняшний генерал, рабо-
тать они не будут ни дня: пиво не пьют.

Владимир ЧЕБАКОВ
P.S. А отставного генерала задержа-

ли вечером сотрудники ОВД на вод-
ном транспорте вместе с инспектора-
ми ГИМС. Попив пивка на спасатель-
ной станции, он возвращался к берегу
на гидроцикле без номеров...

ЧЕЛОВЕК НА «СУДОВОМ ХОДУ»
ДАЖЕ ЕСЛИ ВЫ МЧИТЕСЬ НА КРЫЛЬЯХ (ПОДВОДНЫХ), ВАС ОСТАНОВИТ ГАИ...
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«...Для многих москвичей трактир ... был
«первой вещью». Он заменял и биржу
для коммерсантов, делавших за чашкой

тысячные сделки, и столовую для одиноких, и часы от-
дыха в дружеской беседе для всякого люда, и место де-
ловых свиданий, и разгул для всех - от миллионера до
босяка.

...Трактир Тестова был из тех русских трактиров, кото-
рые в прошлом столетии были в большой моде, а потом
уже стали называться ресторанами. Тогда в центре горо-
да был только один «ресторан» - «Славянский базар», а
остальные назывались «трактиры», потому что главным
посетителем был старый русский купец. И каждый из го-
родских трактиров в районе Ильинки и Никольской отли-
чался своими обычаями, своим каким-нибудь особым
блюдом и имел своих постоянных посетителей. И во
всех этих трактирах прислуживали половые - ярослав-
цы, в белых рубахах из дорогого голландского полотна,
выстиранного до блеска. «Белорубашечники», «поло-
вые», «шестерки» их прозвания.

- Почему «шестерки»?
- Потому, что служат тузам, королям и дамам... И вся-

кий валет, даже червонный, им приказывает... - объяс-
нил мне старый половой Федотыч и, улыбаясь, добавил:
- Ничего! Козырная шестерка и туза бьет!

Но пока «шестерка» станет козырной, много ей мы-
тарств надо пройти.

В старые времена половыми в трактирах были глав-
ным образом ярославцы - «ярославские водохлебы».
Потом, когда трактиров стало больше, появились поло-
вые из деревень Московской, Тверской, Рязанской и
других соседних губерний.

Их привозили в Москву мальчиками в трактир, кажет-
ся, Соколова, где-то около Тверской заставы, куда трак-
тирщики и обращались за мальчиками. Здесь была бир-
жа будущих «шестерок». Мальчиков привозили обыкно-
венно родители, которые и заключали с трактирщиками
контракт на выучку, лет на пять. Условия были разные,
смотря по трактиру.

Мечта у всех - попасть в «Эрмитаж» или к Тестову. Ту-
да брали самых ловких, смышленых и грамотных ребя-
тишек, и здесь они проходили свой трудный стаж на зва-
ние полового.

Сначала мальчика ставили на год в судомойки. Потом,
если найдут его понятливым, переводят в кухню - озна-
комить с подачей кушаний. Здесь его обучают названи-
ям кушаний... В полгода мальчик навострится под опыт-
ным руководством поваров, и тогда на него надевают бе-
лую рубаху.

- Все соуса знает! - рекомендует главный повар.
После этого не менее четырех лет мальчик состоит в

подручных, приносит с кухни блюда, убирает со стола
посуду, учится принимать от гостей заказы и, наконец,
на пятом году своего учения удостаивается получить ло-
паточник для марок и шелковый пояс, за который заты-
кается лопаточник, - и мальчик служит в зале.

К этому времени он обязан иметь полдюжины белых
мадаполамовых, а кто в состоянии, то и голландского
полотна рубах и штанов, всегда снежной белизны и не
помятых.

Старые половые, посылаемые на крупные ресторан-
ные заказы, имели фраки, а в единственном тогда «Сла-
вянском базаре» половые служили во фраках и называ-
лись уже не половыми, а официантами, а гости их звали:
«Человек!»

Потом «фрачники» появились в загородных рестора-
нах. Расчеты с буфетом производились марками. Каж-
дый из половых получал утром из кассы на 25 рублей
медных марок, от 3 рублей до 5 копеек штука, и, переда-

вая заказ гостя, вносил их за кушанье, а затем обмени-
вал марки на деньги, полученные от гостя.

...Деньги, данные «на чай», вносились в буфет, где за-
писывались и делились поровну. Но всех денег никто не
вносил; часть, а иногда и большую, прятали, сунув куда-
нибудь подальше. Эти деньги назывались у половых:
подвенечные.

- Почему подвенечные?
- Это старина. Бывалоче, мальчишками в деревне ко-

пеечки от родителей в избе прятали, совали в пазы да в
щели, под венцы, - объяснили старики.

Половые и официанты жалованья в трактирах и рес-
торанах не получали, а еще сами платили хозяевам из
доходов или определенную сумму, начиная от трех руб-
лей в месяц и выше, или 20 процентов с чаевых, вноси-
мых в кассу.

Единственный трактир «Саратов» был исключением:
там никогда хозяева, ни прежде Дубровин, ни после Са-
востьянов, не брали с половых, а до самого закрытия
трактира платили и половым и мальчикам по три рубля
в месяц.

...В центре города были излюбленные трактиры у из-
возчиков: «Лондон» в Охотном, «Коломна» на Неглин-
ной, в Брюсовском переулке, в Большом Кисельном и
самый центральный в Столешниковом, где теперь вы-
сится дом № 6 и где прежде ходили стада кур и большой
рыжий дворовый пес Цезарь сидел у ворот и не пускал
оборванцев во двор.

В каждом трактире был обязательно свой зал для из-
возчиков, где красовался увлекательный «каток»*, арен-
датор которого платил большие деньги трактирщику и
старался дать самую лучшую провизию, чтобы привле-
кать извозчиков, чтобы они говорили:

- Едем в Столешников. Лучше «катка» нет!
И едут извозчики в Столешников потому, что там

очень уж сомовина жирна и ситнички всегда горячие.
...Трактир Лопашова, на Варварке, был из древней-

ших. Сначала он принадлежал Мартьянову, но после
смерти его перешел к Лопашову.

...Здесь давались небольшие обеды особенно знатным
иностранцам; кушанья французской кухни здесь не пода-
вались, хотя вина шли и французские, но перелитые в
старинную посуду с надписью - фряжское, фалернское,
мальвазия, греческое и т. п., а для шампанского подавал-
ся огромный серебряный жбан, в ведро величиной, и
черпали вино серебряным ковшом, а пили кубками.

...На меню стояло: «Обед в стане Ермака Тимофееви-
ча», и в нем значились только две перемены: первое - за-
куска и второе - «сибирские пельмени».

Никаких больше блюд не было, а пельменей на двена-
дцать обедавших было приготовлено 2500 штук: и мяс-
ные, и рыбные, и фруктовые в розовом шампанском... И
хлебали их сибиряки деревянными ложками...

...Таков же был трактир и «Арсентьича» в Черкасском
переулке, славившийся русским столом, ветчиной, осет-
риной и белугой, которые подавались на закуску к водке
с хреном и красным хлебным уксусом, и нигде вкуснее
не было.
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В СТОЛЕШНИКОВОМ... ПРЕЖДЕ

ХОДИЛИ СТАДА КУР И
БОЛЬШОЙ РЫЖИЙ 

ПЕС ЦЕЗАРЬ СИДЕЛ У ВОРОТ...
силуэты
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Старый четырехэтажный
дом в Столешниковом пе-
реулке. Обшарпанные,

давно не видавшие ремонта сте-
ны, заколоченные листовой фа-
нерой окна первого этажа, да и
подъезд по левую сторону арки,
ведущей во двор, не производит
впечатление парадного. Похоже,
что и дверь заколочена... Но нет,
открылась. А за ней - широкая
каменная лестница, на удивле-
ние чистая, разве что кошками
отчаянно пахнет. Как, впрочем, и
во множестве старых москов-
ских домов. Я поднимаюсь по
этой лестнице и не могу изба-
виться от мысли, что Владимир
Алексеевич, великий москов-
ский бытописатель, пятьдесят
лет по ней ходил. Останавливал-
ся вот перед этой высокой дву-
створчатой дверью с замысло-
ватой бронзовой ручкой... Во
всем подъезде теперь одна та-
кая осталась.

А иногда он заходил со двора
- и тогда его высоченная, могу-
чая фигура, увенчанная папахой
темно-серого каракуля во всякое
время года кроме разве что лета,
закрывала, казалось, весь проем
арки. Большой талант Бог ему
дал, да и силой не обделил. При-
ехал как-то раз Владимир Алек-
сеевич папеньку своего навес-
тить и, забавляясь, кочергу в
узел связал. Папаша осерчал,
поскольку не любил, когда иму-
щество портят, и тут же ее развя-
зал. Железные руки - это у них
было фамильное. Да и вообще,
даже если об одной только
внешности говорить, колорит-
нейшей личностью был Влади-
мир Алексеевич. Не случайно же
Репин, когда над картиной
«Письмо запорожцев турецкому
султану» работал, писал с него

одного запорожца. Подлинный
портрет Гиляровского на первом
плане остался. И известнейший
скульптор Андреев его изваял в
образе Тараса Бульбы в барелье-
фе памятника Гоголю, что ныне
в начале Гоголевского бульвара
стоит.

При этом, как и большинство
крупных, по-настоящему силь-
ных людей, был Гиляровский до-
бродушен и на удивление добр.
Многие его друзья - и Чехов, и
Куприн, и Бунин с Шаляпиным -
о том говорили. Все они бывали
в гостях у Владимира Алексееви-
ча вот в этом доме в Столешни-
ковом, где он прожил большую
часть своей жизни. Хотя вообще-
то это уже третья квартира Гиля-
ровского в Москве: жил он в до-
ме № 4, что в Хлыновском пере-
улке, потом на 2-й Мещанской,
идущей от Рижского вокзала па-
раллельно проспекту Мира и на-
званной теперь его именем, а в
1886 году поселился здесь вот, в
самом центре Москвы, в Сто-
лешниках, где все располагалось
у него под рукой.

Здесь он и книги свои писал:
«От Английского клуба к Музею
Революции», «Москва газет-
ная», «Люди театра», другие. Но
уж, без сомнений, лучшая из
них, прямо-таки захватывающая
- «Москва и москвичи». Ни до
него, ни после не было столь
тонкого, глубинного знатока мо-
сковской жизни, столь наблюда-
тельного и проницательного.
Профессиональное его любо-
пытство было безмерным и за-
ставляло оказываться в самых
неожиданных, порой и просто
опасных местах. Пронеслись по
Тверской под звон колокола по-
жарные - Гиляровский хватает
извозчика и тут же мчится за ни-
ми. Ограбили квартиру известно-
го артиста - и он там. Открывает-
ся новый магазин модной одеж-
ды или вернисаж какой-нибудь -
Владимир Алексеевич и здесь в
первых рядах. Не заметить его
было невозможно - на целую го-
лову возвышался над всеми. А
раз он здесь, значит, на следую-
щий день в газете можно будет
прочесть обо всяких интересных
подробностях.

Но более всего любил бывать
Гиляровский в трущобах. Влекло
его туда, как в заповедное место
какое-то. Считал, что именно в
московских трущобах и живут

самые интересные люди, со сво-
им укладом, в который не дано
проникнуть людям со стороны. А
он был вхож. С одинаковым, по-
жалуй, уважением относились к
нему аристократы в светских са-
лонах и незаметные, трущобные
люди. Словно бы излучал он ка-
кие-то особые волны, неизбеж-
но располагающие к нему самых
разных людей. Но, может, то бы-
ли волны  редкостной его добро-
ты? И еще - независимости. И
некоей силы особой - душевной.

А при всем том, при сугубо
своем хроникерском, до скрупу-
лезности точном отношении к
факту был он еще и редкостным
фантазером. Что, впрочем, ни-
когда не выплескивалось в стро-
ки, им написанные. Вот Паустов-
ский, к примеру, рассказывает:
послал как-то письмо в Австра-
лию - человеку, которого и на
свете-то никогда не было, со
своим обратным московским
адресом - вот этим, столешни-
ковским. Зачем бы это ему? А
просто так. Хотелось увидеть,
проследить по штемпелям, ка-
кой путь письмо совершит. Или
возьмет, положит на видном ме-
сте хорошую книгу, а сам стоит,
наблюдает, что с ней происхо-
дит, как люди ведут себя рядом
с ней.

Но и о нем, надо сказать, по
Москве легенды ходили всякие,
поначалу просто-напросто оша-
рашивающие, а потом рассеива-
ющие всякую малую тень недо-
верия. То он притащит в около-
ток за шиворот сразу троих гра-
бителей - двоих сшибив лбами, а
третьего при попытке к бегству
сокрушив кулаком. И в самом
деле была такая история. То он
груженую телегу один подымет,
чтоб вытащить из-под нее при-
давленного человека - тоже бы-
вало такое. Ну а самое главное и
удивительное в этом Большом
человеке - его необъятное зна-
ние истории и жизни российской
столицы. Знал и помнил он
столько, что приводил в подлин-
ное изумление слушателей: ка-
залось, память человека не в со-
стоянии столько хранить. Да
ведь и человеком был Гиляров-
ский необыкновенным. Писа-
тель, поэт, хроникер, любил он
Москву, как никакой другой го-
род на свете, и она платила ему
ответной любовью.

Леонид РЕПИН

АДРЕС ПАМЯТИ -
СТОЛЕШНИКИ

В этом году (8 декабря) исполня-
ется 150 лет со дня рождения
Владимира Алексеевича Гиля-
ровского - выдающегося журна-
листа и писателя. Уроженец Во-
логодчины, он больше десяти лет
скитался по России, изучая ее
жизнь и нравы, а впоследствии
всем своим творчеством нераз-
рывно связал свое имя с Моск-
вой, стал ее непревзойденным
бытописателем.

В наши дни, когда журналистику пытают-
ся низвести до уровня служанки в поли-
тических и коммерческих «прихожих»,

честное перо Владимира Гиляровского взыска-
тельно напоминает о лучших гуманистических,
«человековедческих» традициях отечествен-
ной журналистики.

Сегодня наряду с фрагментами очерка В. Гиляровского «Трактиры» из его лучшей
книги «Москва и москвичи» мы публикуем и материал, предложенный редакции Ле-
онидом Репиным - известным журналистом, обозревателем «Комсомольской прав-
ды», лауреатом многих творческих премий, в том числе премии имени Гиляровско-
го. Это глава из подготовленной к печати его новой книги «Чудный город» - о Моск-
ве, ее исторических местах, о ее славных людях. И посвящена эта глава Владимиру
Гиляровскому - человеку, который являл собой, по словам К. Паустовского, «чистей-
ший образец талантливого нашего народа».

Владимир ЛЮБИЦКИЙ

Владимир ГИЛЯРОВСКИЙ

ТРАКТИРЫ
(фрагменты)

*«Каток» - длинный стол, уставленный всевозможной
снедью. Теперь бы его назвали «шведский стол». А на са-
мом деле он самый что ни на есть русский (Ред.).
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СЕНСАЦИОННОЕ ИЗОБРЕТЕНИЕ
МОСКОВСКИХ КОНСТРУКТОРОВ
СПОСОБНО СПАСТИ 
СОТНИ ТЫСЯЧ ЖИЗНЕЙ

столичная марка
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Мы живем в тревожное время - время техно-
генных катастроф, пожаров, наводнений,
терактов. Никто не застрахован в повседнев-

ной жизни от опасности оказаться вдруг в загорев-
шейся квартире или офисе, попасть под газовую ата-
ку или утечку отравляющих веществ. Это случается
сплошь и рядом. Как защитить себя, как выжить в
критической ситуации? Спасатели, пожарные, «ско-
рая помощь» не всегда могут поспеть вовремя.
«Пробки на дорогах», - разводят они руками.

А люди гибнут в дыму. Противогазов, как правило,
просто нет, они для специальных целей - промыш-
ленных или военных. Во многих странах Европы, в
Японии и США выделены огромные средства на раз-
работку индивидуального средства защиты для гра-
жданского населения, которое всегда было бы под
рукой - как мобильный телефон, косметичка, очеш-
ник. Пока ни у кого не получилось, кроме... наших!
Наших - из ООО «Эпицентр Маркет».

Я держу в руках пакетик из фольги весом в 90
граммов. Его размер - 10х8х3 сантиметра. Развора-
чиваю - и нахожу там капюшон из тонкого прозрач-
ного пластика. С внутренней стороны в нем есть ре-
зиновый загубник и матерчатый фильтр. И все.
Именно он, созданный в России из абсорционно-
фильтрующей ткани, - изюминка новшества. «Фе-
никс» (так называется прибор) предназначен для
эвакуации людей из зоны задымления при техноген-
ных катастрофах. Тканевый мультифильтр позволя-
ет эффективно защищать органы дыхания от проду-
ктов горения, в том числе от угарного газа и еще бо-
лее 25 опасных химических веществ и ядовитых па-
ров. «Феникс» прошел испытания в лаборатории Во-
енного университета радиационной, химической и
биологической защиты, на полигонах США и России.
Имеет сертификаты соответствия Госстандарта,
Минтруда РФ, МЧС РФ, Главной санитарно-эпиде-
миологической службы, Морского и речного регист-
ра РФ. Патент (России) гарантирует закупку автор-
ских прав во всем мире. Цена изделия в России 1250
рублей.

Генеральный директор «Эпицентр Маркет» Мари-
на Анатольевна БЛУДЯН - невысокая черноволосая
женщина, веселая и, по словам коллег, очень целе-
устремленная. Смелая - в этом убедились даже по-
жарные Нью-Йорка. Но об этом позже. Она - ученый,
изобретатель и бизнесмен в хорошем понимании
этого слова. И когда мэр подписал постановление, а
значит, оценил деятельность коллектива «Эпицентр
Маркет», ее глаза лучились счастьем.

...В прошлом году в Монтерее, в 60 км от Нью-
Йорка, на полигоне пожарной академии американцы
решили испытать «Феникс». В контейнере подожгли
две бочки с нефтью. Испытателям необходимо было
пробыть там, в черном дыму, 20 минут. Двое надели
капюшоны «Феникс», а один - в изолирующем про-
тивогазе, как наблюдатель. Марина Анатольевна
присутствовала тоже. И тут она заметила, что амери-

канцы нервничают. Не по себе им, не верят в успех!
Тогда Блудян надела свой капюшон и пошла вместе с
ними в контейнер. Руководитель испытаний был в
полной уверенности, что через три минуты все, кто
был в российском «Фениксе», из контейнера вылетят
пулей. А когда прошло 17 минут и никто не вышел, он
сам запаниковал. Выгнал всех на три минуты раньше
урочного времени. Все вышли целыми и невредимы-
ми. Американцы были в шоке - ничего подобного у
них нет! Вот такое настоящее приключение...

Недавно пришла информация из США, что «Эпи-
центру Маркет» выделен грант. На конкурс были
представлены 42 проекта, но только два получили
гранты...

- Люди старшего поколения, - рассказывает Мари-
на Анатольевна, - помнят и знают противогазы, кото-
рые далеки от гражданского применения. Вот недав-
но по TV показывали конкурс дежурных по станции
метрополитена. Один из экзаменов - надеть противо-
газ. Думаю, эти конкурсы готовятся заранее, девуш-
кам дали возможность потренироваться. Но на кон-
курсе ни одна из них не надела его нормально, не
уложилась в норматив.

Наше изобретение - абсолютно российское. Тот
случай, когда отечественные мозги осуществили пе-
реворот и внедрили не только изделие - саму техно-
логию безопасности жизни!

- В чем она заключается?
- Мы убедили всех  - директоров и наших финан-

систов, что изделие не должно продаваться одно.
Это впервые в мировой практике - два в одном фла-
коне: учебный капюшон - полный аналог боевого.
Для чего? Помните, на уроках ГО учили, как надо
помогать, если кто-то
провалился под лед. Все
это забылось, но оста-
лось в подкорке. Когда
такой случай действи-
тельно произошел, я
сделала, как когда-то
меня учили. Меня спра-
шивали: «Как ты догада-
лась?» Я отвечала: «Это
было на автомате».

Паника возникает, ко-
гда человек не знает, что
делать. Если он обучен и
знания, практика - в нем,
то он спасется. Так мы и
думаем, когда даем вто-
рой капюшон. Это и есть
настоящее внедрение
технологии спасения, а
не формальная продажа
изделия.

Спасатели часто гово-
рят: «Мы открываем по-
мещение - а человек ле-

жит в дверях. Ему не хватило минуты, секунд, мет-
ров». Человек должен сам себя спасти, уйти из пек-
ла и отравляющих паров. Если не смог - значит, у не-
го не было под рукой доступного средства. «Феникс»
- граммы, миллиграммы, миллиметры маленькой
конструкции, созданной для спасения человека.

- Где вы взяли такую технологию?
- Это наше изобретение, наше открытие. Патент на

20 лет. Аналогов в мире нет. Все родилось в наших
головах. Собрались ведущие специалисты в этой об-
ласти. Реализовалось понятие - настоящая пере-
стройка: когда не государство дает средства, которые
бесхозяйственно тратятся, а частная инициатива,
считая каждую копейку, реализует свой проект. Тог-
да и государство идет навстречу. Теоретическая нау-
ка должна развиваться за счет государства. А практи-
ческая - только на частные деньги. Иначе результата
не будет.

Новая наша технология - уникальная. Мы опробо-
вали ее в фильтрах для сигарет. Получилось! Все
продукты горения фильтр поглощает, а никотин, вку-
совые качества и впечатления сохранены. Так что
технология позволяет творить чудеса.

- Производство «Фениксов» уже налажено?
- Мы сами создали уникальную технику для произ-

водства. Сначала опытные установки, потом пилот-
ные, теперь промышленные.

- Вы в бизнесе давно?
- У меня папа и мама, брат - техническая интелли-

генция. И я этих корней. Во времена накопления пер-
воначального капитала родилась идея, внутреннее
решение заниматься не перекупкой, а своим, нуж-
ным людям делом. Сформировала коллектив, напра-
вление... Не могу похвастать, что я мечтала о созда-
нии такой технологии с детства. Но это стало жизнен-
ной необходимостью.

Сегодня, обладая нашей технологией, могу утвер-
ждать, что если где-то задохнулся человек, значит,
мы не успели протянуть ему руку помощи. Нынеш-

нее дело объединяет по-
трясающих людей, энту-
зиастов.

- Как вы нашли пони-
мание среди чиновников,
спонсоров?

- Тяжело. Но был «зо-
лотой ключик». Когда я
поверила в это дело, я
не сразу пошла кому-то
рассказывать. Я вложи-
ла в идею свой капитал.
Как хорошо инвесторы
на это реагируют! Ты не
приходишь, не расска-
зываешь байки и про-
сишь: «Дай денег!» Ин-
вестор видит, что ты
сам вложил свое, ты ри-
скнул. Тогда и он за то-
бой пойдет. Инвестора
надо убеждать не гума-
нистически. Если чело-
век генерирует самые
золотые идеи, он пони-

мания не найдет, пока не докажет, что он сам в это
искренне верит. Вообще у нас мечта стать русским
«Дюпоном».

- Ощущение победы есть?
- Конечно. Что, не видно по мне? Трудно было по-

лучить такое решение. Москва - город большой.
Здесь много всяких проектов, всяких слухов. Осо-
бенно о том, что, если нужно подписать какое-то
письмо, необходимы определенные денежные вло-
жения. Мы не потратили ни копейки! Правда, нам все
стоило определенных усилий. Хождение по ведомст-
вам города и убеждение чиновников, согласовавших
это постановление. Но ни на одной из инстанций не
встретили сопротивления. Как только мы объясняли
суть нашего средства, то встречали понимание.

Тяжело расставаться с иллюзиями. Мы в наше
время часто с ними расстаемся. Но мне не надо рас-
ставаться с мнением, что власть в нашем городе хо-
рошая. Это тоже гражданская победа. Я - мама, и я -
дочка. Знаю, что не на словах моя старенькая мама,
возможно, будет лежать в госпитале, а в тумбочке
будет «Феникс». А дочь ходит в школу. И там тоже
будет наш продукт. На всякий случай.

- О вас писали только специальные журналы. Про
изобретение мало кто знает пока.

- Мы с прессой широко не общались, так как у нас
не было отрегулированных каналов сбыта. Мы спе-
циалисты в области обеспечения индивидуальной
безопасности. В нашей компании - только 35 канди-
датов наук. Все химики, физики, матаналитики. Мы
готовы говорить с населением очень серьезно. Но ес-
ли ты не отвечаешь на вопрос: «Где взять?» - это бес-
полезный разговор. Послушают - забудут. Если и не
забудут, то будут раздражены. И мы достаточно
сдержанно себя вели. Активно работали со специа-
листами, обладающими властью и занимающимися
безопасностью гражданского населения. Надо отдать
должное: это тот редкий случай, когда рынок шел на-
встречу производителю. Потребность была обозна-
чена на самом высоком уровне. Это не наша прихоть.
Мэр города сам почувствовал: пора глобально пере-
смотреть отношение 80-летней давности к противо-
газам, которыми никто не пользуется.

С Михаилом Савиных, генеральным директором ЗАО «Прогресс-
строй», мы собираемся на строительство, которое вскоре завершат
его специалисты. На Поморской улице к концу года вступит в строй

самая современная накопительная база твердых и жидких реагентов Моск-
вы. А пока ведем неспешный разговор о житье-бытье известного в столи-
це акционерного общества.

- Время летит, как курьерский поезд, - сокрушается Михаил Михайло-
вич. - Кажется, совсем недавно начинали - пять полуживых самосвалов,
два-три катка. Конечно, в становлении «Прогресс-строя» префектура СВАО
очень помогла, да и сейчас помогает. Именно на Северо-Востоке столицы
первыми поняли, что улица - это не просто асфальтированная дорога, а ин-
женерное сооружение...

По заключению специалистов, на сегодняшний день именно в СВАО до-
роги считаются лучшими в столице: и по покрытию, и по разметкам, и по
применяемым технологиям. Конечно, большая заслуга в этом рабочих и
инженеров «Прогресс-строя». Ведь сегодня у них на вооружении более 280
единиц дорожной техники, асфальтовый завод, растворный узел, свароч-
ный, механический, деревообрабатывающий цеха. И трудится здесь, а точ-
нее на площадках Москвы, около 600 человек.

Дороги - это полдела. Большой объем работ они выполняют для Мосзе-
ленхоза по благоустройству дворов и улиц. Многие читатели «Московской
среды» были на празднике цветов в Северном речном порту, на закладке
«Сада будущего» в Ростокине. И там, и здесь не обошлось без рабочих рук
из «Прогресс-строя».

- Вообще мы гордимся своей работой, - рассказывает Савиных. - Прой-
дите по Бульварному кольцу - москвичи сидят на наших лавочках. Несколь-

ко сотен московских дворов благоустроили, в тысячах дворов стоят наши
малые архитектурные формы. А это же радует всех, красит столицу.

- Коллектив у вас большой. А есть потребность в специалистах?
- Конечно. С самого основания фирмы настраивал и инженерно-техни-

ческий состав, и рабочих - стоять на месте нельзя. Постоянно надо совер-
шенствоваться, учиться. Ведь каждый год рождает новые материалы, тех-
нологии. Их надо осваивать. Среди инженеров и техников текучка кадров
минимальная. В основном уходят те, кто не сумел адаптироваться в этой
напряженной работе. Кто не успевает за бегом времени. А рабочие? Тоже
много тех, кто трудится более 10 лет. Заметьте, все из столицы и области.
Хотя требования у них по зарплате другие, чем, скажем, у приехавших из
Владимира или Липецка.

- Ну и какая же главная заповедь, кроме самосовершенствования?
- «Заказчик всегда прав!» И по срокам, и по оплате работы. Ведь это ос-

новной принцип экономики. Вот, скажем, вы идете покупать телевизор. И
хотите, чтобы он был и современным, и цена была подешевле. Правильно?
Так и в строительстве, ремонте. Другое дело, что наши специалисты долж-
ны лучше знать, как удовлетворить заказчика. Посоветовать, как сделать
надежно и недорого.

- Но у «Прогресс-строя» 90 процентов работ - выполнение городского
заказа по расценкам, утвержденным правительством Москвы.

- Вот именно. Сегодня бюджетный заказчик предъявляет требования вы-
ше, чем другой, сторонний. Строили мы, например, бензозаправки для
«Лукойла» или благоустраивали территорию супермагазина ИКЕА на Ле-
нинградском шоссе.  Им важен внешний вид. А у Юрия Михайловича Луж-
кова, например, в горбольнице № 20, в детском доме № 59, на других бюд-

жетных заказах только внешний вид не проходит. Требования жесткие и по
качеству материала, и по применению современных технологий ремонта и
строительства...

Идем по территории накопительной базы реагентов. Просторный бе-
тонированный двор, где могут разминуться несколько тяжелых трейле-
ров. Три огромные емкости для жидких реагентов - словно три сторо-
жевые средневековые башни. Каждая вмещает по 960 кубов. За ними
ангар в полфутбольного поля - на шесть тысяч тонн твердых реагентов.
Рядом - административное здание. Здесь и раздевалки, и душевые для
персонала. На втором этаже главный пульт управления, компьютерный
зал.

- Сразу три автоцистерны, - рассказывает Савиных, - смогут перекачи-
вать в емкости жидкий реагент. 30 тонн за 30 минут. А рядом заправка для
автомобилей, которые его будут наносить на дороги. Шесть машин одно-
временно могут залить реагент за 6-7 минут. Представляете, здесь на мес-
те базы был овраг. Затем свалка мусора выше теперешнего забора. Рабо-
ты строителям пришлось вести сложные - ведь до настоящей земли мет-
ров пять будет. Большие требования и к очистным сооружениям.

Строительство началось год назад. Но уже прошедшей зимой база рабо-
тала в так называемом внештатном режиме. И здесь необходимо сказать:
в префектуре СВАО поняли, что если создавать такую базу, то именно са-
мую современную. Технику для завоза и распыления реагентов закупили.

- А красиво смотрится, Михаил Михайлович? Современный дизайн, цве-
та красок необычные.

- Конечно, здорово. Мы старались уйти от стандартного серого цвета,
чтобы людям лучше работалось. Вот эти три башни за нормальную зиму
должны наполниться и опустеть 6-7 раз.

Признаюсь, я не специалист по строительству баз. Да и не только баз. Но
больше всего мне понравилось вот что: компьютеры еще не завезли и не
смонтировали, а в бытовках для рабочих, в комнатах отдыха уже висят кар-
тины!

И еще об искусстве и истории. В помещениях самого «Прогресс-строя»
на стенах, в коридорах, на лестницах висят в рамках фотографии. На них
- дома старой дореволюционной Москвы. Не только жилые, здания фаб-
рик, пожарных вышек, доходных домов, магазинов, церквей. И те, кото-
рые сохранились по сей день, и те, что уже не вернуть. Смотришь - кра-
сиво. Но по-своему, по тому далекому времени. Ходят инженеры, рабочие
смотрят. Когда-нибудь и фотографии сегодняшних домов, улиц, гости-
ниц, что строят и еще построят, тоже повесят в рамки наши потомки. Для
истории...

«ФЕНИКС» - ЭТО ЖИЗНЬ,
КОТОРАЯ ВАМ ПО КАРМАНУ

Марина Анатольев-
на БЛУДЯН имеет выс-
шее техническое обра-
зование - окончила
МАДИ - и высшее эко-
номическое - Акаде-
мия внешней торгов-
ли. С 1987 года рабо-
тала в ВВО «Новоэкс-
порт». С 1991 года -
генеральный директор
ТОО «Научно-техниче-
ская лаборатория»,
коллектив которой за-

нимается разработкой и внедрением новых техноло-
гий в производстве алюминия. В 1992 году возглави-
ла ПКП «Чернобыль-V», основное направление - экс-
порт металлов. С октября 1996 года руководит ООО
«Московское учебно-производственное предприятие
№ 10 ВОС». С 2001-го - генеральный директор ООО
«Эпицентр Маркет». Обладатель шести патентов на
изобретения, которые отмечены золотыми медалями
на салонах изобретений в Брюсселе и Женеве.

- Престижный заказ? - задумывается на секунду-две Савиных. - Конечно. Например, на
Красной площади. Реставрировали брусчатку, так называемый ямочный ремонт. Обнов-
ляли столбики у Мавзолея. Естественно, на прибыль никто не рассчитывал. Просто все
понимали, что это визитная карточка столицы, всей России. Теперь наши рабочие и ин-
женеры могут детям и внукам рассказывать: «Вошли, мол, в историю России. Свое мас-
терство на Красной площади показали. Не каждому такой заказ выпадает».

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ... НА БАЗУ

Страницу подготовил Владимир ЧЕБАКОВ

Мэр Москвы Юрий Лужков подписал решение об оснащении гостиниц,
лечебных и учебных учреждений города, школ и детских домов, круп-
ных офисов новейшим аварийно-спасательным средством «Феникс».
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ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД 

НА ДОРОГАХ СТОЛИЦЫ 
ПОГИБ 1261 ЧЕЛОВЕК, А 9864

ПОЛУЧИЛИ ТРАВМЫ И УВЕЧЬЯ 

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 29 (37), 6 - 12 августа 2003Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

Как же теперь нам жить, сколько
рюмок можно выпить, не рискуя
стать нарушителем закона? И во-

обще, что означают эти пресловутые
промилле? На вопросы мы попросили
ответить сотрудника ГИБДД ГУВД Моск-
вы Виктора Кузьмина, имеющего много-
летний стаж практической работы.

- Сразу хочу внести ясность, - говорит
Виктор Александрович, - в работе ГАИ
ничего не изменилось. Никто, никакой
приказ не дает «зеленый свет» любите-
лям езды под хмельком. Незначительное
увеличение допустимого уровня содер-
жания алкоголя в крови связано с тем,
что некоторые лекарственные препара-
ты, особенно кардиологического ряда, а
также кисло-молочные продукты, содер-
жат спирт. Нововведение позволяет ис-
ключить попадание законопослушных
граждан под действие статьи 12.8 Коде-

кса административных нарушений, пред-
усматривающей штраф до 20 минималь-
ных зарплат или лишение водительских
прав на год. 

- Говорят, что допустимая норма 0,5
промилле соответствует бутылочке лег-
кого пива или рюмке водки. Так ли это?

- Думаю, проводить эксперименты в
этом направлении не стоит. У каждого
человека своя реакция на спиртное. Од-
ному достаточно, как говорится, пробку
понюхать, а другой и после стакана вод-
ки выглядит вполне нормально. Хотя ре-
акция снижается у каждого независимо
от его восприимчивости к алкоголю и
опыту вождения. 

К тому же сотрудники ГАИ, остановив-
шие водителя, проводят свои тесты.
Первичные признаки опьянения выявля-
ются не анализом крови, а специфиче-
ским запахом, координацией водителя,

четкостью его речи, твердостью рук... Вы
сами прекрасно понимаете, что опытный
сотрудник госавтоинспекции сможет оп-
ределить, в каком состоянии сел за руль
человек. А уж «продувка» водителя мо-
жет быть произведена по усмотрению
инспектора. И если шофер в себе уве-
рен, такая мера проверки его не испуга-
ет. Подуть в трубочку, для того чтобы
снять все вопросы, и ехать дальше со
спокойным сердцем - ничего унизитель-
ного в этом нет.

- А когда проводится тест на содержа-
ние алкоголя в крови?

- Если сотрудник ГАИ подозревает, что
сидящий за рулем человек пьян и пред-
ставляет угрозу для участников дорож-
ного движения, то он может предложить
ему пройти освидетельствование в ме-
дицинском учреждении. Там уже и опре-
делят, какое число промилле содержит-
ся в крови водителя.

Другой случай привлечения медиков
к диагностированию - тяжелое состоя-
ние человека. Например, если водитель
попал в аварию и его обследование за-
труднено. Если содержание алкоголя в
крови будет меньше 0,5 промилле, то

медики дадут заключение о том, что во-
дитель трезв. Даже если состояние опь-
янения очевидно. Закон есть закон.
Только стоит ли рисковать из-за пресло-
вутой рюмки?

Правильно ли выбрана норма для рос-
сиян? Думаю, она даже слишком либе-
ральна. Разве ошибался классик, заме-
тив: какой русский не любит быстрой ез-
ды? А уж пристрастие соотечественников
к спиртному... Наверное, каждый води-
тель хоть раз в жизни слышал обращен-
ные в свой адрес слова: от одной рюмки
ничего не будет! От одной, наверное, и в
самом деле. Только, как показывает ста-
тистика, одной обычно не заканчивается.

За прошлый год на дорогах столицы
погиб 1261 человек (рост за год соста-
вил 23 процента), а еще 9864 получили
травмы и увечья. Да и число пьяных за
рулем не уменьшается. В Москве за су-
тки официально выявляется более 115
водителей в нетрезвом состоянии. Эта
цифра имеет четкую привязку к стати-
стике ДТП с трагическими последствия-
ми. Так что прежде чем выпивать на по-
сошок перед отъездом из гостей, хоро-
шенько подумайте: хотите ли вы попол-
нить печальную статистику происшест-
вий на дорогах?

Столица стала одним из крупнейших потребителей наркотиков
в стране. По словам начальника управления Государственного
комитета России по контролю за оборотом наркотических

средств и психотропных веществ по Москве Алексея Чуваева, на
диспансерном и профилактическом наблюдении состоит 28,5 ты-
сячи человек. Но реально больных наркоманией гораздо больше.
Эксперты называют число 150 тысяч, а возможных потребителей
зелья еще больше - около миллиона человек.

Самая тревожная тенденция последнего времени - вытеснение
относительно легких, так называемых растительных наркотиков -
маковой соломки, марихуаны, гашиша - тяжелыми. Это преимуще-
ственно продукты переработки опийной группы и синтетические
наркотики, которые создаются в лабораторных условиях. Специа-
листы отмечают ускоренное распространение героина, а также по-
степенное проникновение на рынок еще более дорогих и сильных
наркотиков. 

Героин стал самым доступным из всех тяжелых наркотиков. Его
уже считают «общенациональным» зельем. Между тем он вызыва-
ет самую быструю наркозависимость и пользуется все большей
популярностью в молодежной среде.

Самыми активными поставщиками наркотиков в столицу, как и
прежде, остаются преступные сообщества, обладающие межреги-
ональными и международными связями. Особенно выделяются
таджикско-афганские и азербайджанские группировки. Об их тра-
фиках можно судить по количеству изъятого зелья. Органами пра-
вопорядка удалось выявить и уничтожить 85 килограммов герои-
на, принадлежащего курьерам преступных сообществ. Таджикское
происхождение имеет 94 процента изъятого.

В нынешнем году из незаконного оборота уже изъято 119,7 ки-
лограмма наркотических средств и психотропных веществ. Это бо-
лее чем в три раза больше, чем за тот же период прошлого года. В
первом полугодии выявлено 9267 преступлений, связанных с нар-
котиками, привлечено к уголовной ответственности 5297 человек,
в том числе 640 женщин. 3145 человек являются жителями столи-
цы, 2152 - граждане других регионов. Из числа иногородних почти
половина является жителями Российской Федерации. Далее сле-
дуют таджики - 267 человек, украинцы - 196 осужденных, азербай-
джанцы - 187 человек и грузины - 125. Всего в суд направлено 5712
уголовных дел.

По мнению начальника Управления по работе с органами обес-
печения безопасности правительства Москвы генерал-полковника
Николая Куликова, борьба с наркобизнесом будет результативнее,
если ставить заслон против торговцев зельем еще на российско-
афганской границе. В Москве успехом является изъятие десятков
килограммов героина, а на границе меньшим числом погранични-
ков ликвидируются десятки тонн тяжелых наркотических веществ.
Николай Куликов, один из разработчиков программы «Комплекс-
ные меры противодействия злоупотреблению наркотиками и их
незаконному обороту на 2003-2005 годы», считает, что работа в
этой области должна сосредоточиться на наказании сбытчиков зе-
лья. Пока же, по его мнению, в столице пресекается лишь треть та-
ких преступлений.

Наркомания не только разрушает здоровье людей, уничтожает
генофонд нации. Она является одной из причин роста общеуго-
ловной преступности. Любому наркоману нужна регулярная под-

питка. Причем доза потребляемого зелья постоянно растет, по-
павший в наркозависимость человек идет на любое преступле-
ние, чтобы получить деньги на очередную дозу. И в этот преступ-
ный круговорот втягивается все больше людей. Причем число
молодежи, попавшей в наркозависимость, увеличивается каж-
дый год.

Большое влияние на распространение наркотиков оказывают
некоторые видеофильмы, где героями являются наркоманы или
люди, причастные к наркобизнесу. Фальшивая романтика при-
ключений становится предметом подражания подростков, меня-
ет их представление о жизни, снижает защитные реакции.

В Москве выявлено более 180 мест, где распространялись или
изымались наркотические вещества. Все точки находятся под
контролем правоохранительных структур. В основном это диско-
теки, дансинги и бары.

За первое полугодие выявлено и поставлено на  профилакти-
ческий учет 305 несовершеннолетних, употребляющих наркоти-
ческие или психотропные вещества. Всего же на учете состоят
858 подростков, 148 из них прошли курс лечения.

По прогнозу Николая Куликова, несмотря на принимаемые ме-
ры и борьбу с наркодельцами, в ближайшие годы незаконный
оборот и  потребление наркотиков будут расти. Одна из причин -
повышение спроса на зелье, увеличение числа больных людей.
Поэтому главное сегодня - не допустить распространения нарко-
тиков в школах, разъяснять подросткам опасность наркозависи-
мости. Здесь нужна слаженная и масштабная работа всех город-
ских структур, как силовых, так и образовательных. Только тогда
ситуацию удастся взять под контроль.

НА ПОСОШОК 
И... ЗА РУЛЬ
14 июля министр здравоохранения РФ Юрий Шев-
ченко подписал приказ № 308. Вероятно, в какой-
нибудь другой стране внутриведомственный доку-
мент могли бы и не заметить. Но в России этот при-
каз вызвал бурные обсуждения и нервную реак-
цию. Ведь он регламентирует не что-нибудь, а допу-
стимую дозу алкоголя в крови водителя.

ОТ РЕДАКЦИИ. Предельно допусти-
мые нормы алкоголя в крови водите-
лей - общепринятая норма оценки. В
России теперь она такая же, как в
Бельгии, Голландии, Норвегии и Фин-
ляндии. В Великобритании, Испании,
Германии и США показатель немного
выше - 0,8 промилле. Самые строгие
трезвенники - водители Швеции. В
этой стране число допустимых про-
милле в крови равно 0,2.

За последние восемь лет число преступлений, связанных с незаконным оборо-
том наркотиков, выросло в 5,3 раза. В прошлом году зарегистрировано уже
15803 преступления, имеющих «наркотический след», что составляет десятую
часть всей криминальной статистики. 

МОСКВУ САЖАЮТ
НА ИГЛУ

Ф
О

Т
О

 Ю
Р

И
Я

 С
Т

Р
О

К
О

В
А

Михаил Авдюков, получив по ито-
гам работы комиссии строгий
выговор, смещен с должности и

назначен советником генпрокурора. Пер-
вый заместитель городского прокурора
Юрий Синельщиков уволен с более чем
красноречивой формулировкой: «за сис-
тематическое ненадлежащее исполнение
служебных обязанностей». Столь стро-
гая оценка второго лица прокуратуры
Москвы во многом объясняется его не-
согласием с выводами комплексной ко-
миссии. Накануне оглашения результа-
тов проверки Синельщиков опубликовал
в прессе открытое письмо Президенту
России Владимиру Путину, в котором
выдвинул Генпрокуратуре встречные об-
винения в искажении фактов и других
прегрешениях.

Получили негативную оценку и другие
прокурорские работники столицы. Заме-
стителю прокурора Вячеславу Росинско-
му объявлен выговор, а другому заму Ав-
дюкова Михаилу Никонову - замечание.
Взыскания вынесены также руководите-
лям нескольких прокуратур округов и
районов Москвы. В том числе прокуро-
рам Северного и Зеленоградского окру-
гов, межрайонным прокурорам Люблин-
ского, Нагатинского и Чертановского
районов.

Объемистая справка, составленная ко-
миссией по итогам проверки горпроку-
ратуры, дает пищу для размышлений.
Так, в 2002 году число зарегистрирован-
ных преступлений выросло в сравнении
с предыдущим годом на 29,7 процента
(163418 преступлений против 125950). В
первом полугодии нынешнего года пре-
ступность выросла еще на 15 процентов,
а раскрываемость, наоборот, снизилась -
43,3 процента. Особенно неблагоприят-
ная ситуация сложилась с работой след-
ствия по тяжким и особо тяжким престу-
плениям - убийствам, грабежам, разбоям
и кражам.

Еще один выявленный недостаток -
так называемое сокрытие преступлений.
Сотрудники прокуратуры и милиции не
возбуждают уголовные дела, прячут или

отказываются принимать заявления гра-
ждан. В период проверки было выявлено
более девяти тысяч укрытых от учета и
регистрации преступлений. Искажаются
акты судебно-медицинских экспертиз,
фальсифицируются статистические дан-
ные по розыску без вести пропавших, те-
ряются или уничтожаются вещественные
доказательства, без достаточных основа-
ний прекращаются уголовные дела. Все-
го были признаны незаконными реше-
ния по 203 уголовным делам.

Исполняющим обязанности прокуро-
ра Москвы временно назначили одного
из заместителей Авдюкова - Анатолия
Зуева, также получившего взыскание по
итогам проверки. Зуев имеет опыт руко-
водящей работы. В частности, он уже
временно исполнял обязанности город-
ского прокурора, когда в 2000 году был
отстранен от работы прокурор Москвы
Сергей Герасимов. Однако вряд ли Ана-
толий Зуев сможет избавиться от при-
ставки «и.о.». Скорее всего на должность
прокурора Москвы назначат другого че-
ловека. Среди наиболее вероятных кан-
дидатур называют имена начальника од-
ного из управлений Генпрокуратуры Ро-
берта Адельханяна и руководителя отде-
ла того же ведомства Сергея Васильева.

Кстати, в столичном регионе сейчас
сложилась любопытная ситуация. Од-
новременно с московским прокурором
смещен и его областной коллега Эдуард
Денисов. Официальной причиной его
ухода называют пенсионный возраст. Но
статус Денисова позволял ему продлить
срок пребывания на службе. К тому же,
несмотря на недавно перенесенную опе-
рацию на сердце, областной прокурор
прекрасно себя чувствовал и даже играл
с коллегами в волейбол. 

В кулуарах объясняют причину отстав-
ки Денисова желанием генпрокурора РФ
Владимира Устинова посадить в проку-
рорские кресла Москвы и области собст-
венных выдвиженцев. Самым вероятным
кандидатом на место Денисова считают
одного из бывших руководителей проку-
ратуры Санкт- Петербурга.

ОХОТА К ПЕРЕМЕНЕ МЕСТ
В столичном регионе смещены первые
лица прокуратуры
В последний день июля решением Генпрокурату-
ры РФ отправлен в отставку прокурор Москвы
Михаил Авдюков. Это событие не стало неожи-
данностью. С 3 по 25 июля проходила всесторон-
няя проверка столичной прокуратуры. И опытные
аппаратчики задолго до ее завершения предска-
зывали возможные «оргвыводы и оценки».

К
О

Л
Л

А
Ж

 Ю
Р

И
Я

 С
Т

Р
О

К
О

В
А



Председатель объединения заслуженный художник
России Вячеслав Павлов разъяснил присутствую-
щим суть конфликта. По его словам, в субботу,

когда в студии находился один дежурный, был произве-
ден варварский захват помещения силами нанятых ох-
ранников, сорвана вывеска с фасада, и тут же врезаны
новые замки. Захватившие здание люди не дали воз-
можности художникам забрать даже личные вещи. 

А между тем, продолжал Павлов, студия в составе
Московского союза художников существует почти семь
десятилетий. Ее основатель, художник с мировым име-
нем Игнатий Игнатьевич Нивинский (знаменитая
«Принцесса Турандот» до сих пор идет с его декораци-
ями) построил студию на собственные средства, полу-
ченные им в 1912 г. за роспись музея им. Александра III
(ныне - музей Изобразительных искусств им. А.С. Пуш-
кина), именно как школу, где совершенствовались в
тонкой и сложной технике офорта художники со всей
России. В 1934 г. вдова Нивинского передала студию
Московскому союзу художников, не одно поколение
которых считает студию родным домом. В 1992 г. сту-
дия должным образом была оформлена на Москов-
ский союз художников. Когда же законодательство из-
менилось, Департамент государственного муниципаль-
ного имущества г. Москвы вместо того, чтобы пере-
оформить договор, как с другими творческими мастер-
скими, фактически выставил художников на улицу.

Несмотря на то что «Московский эстамп» выиграл
ряд процессов в арбитражном суде (последний - 4 ап-
реля этого года) и с ним заключен договор на право
владения студией, ДГМИ по непонятным причинам за-
тягивает процесс его регистрации. Невероятным пред-
ставляется и то, как точно такой же договор, как и с ху-
дожниками, подписан руководством департамента с
неким ООО ИТЭК. Причем вразрез с решением суда, бу-
квально через две недели после выигранного художни-
ками процесса договор с ООО ИТЭК оказался зарегист-
рированным.

Выступивший на пресс-конференции директор Госу-
дарственного института искусствознания профессор
А. Комеч сделал попытку прояснить политику руковод-

ства столицы по отношению к художникам. В
частности, он отметил, что правительство Мо-
сквы и лично мэр сделали в этом отношении
очень много, однако в последнее время поли-
тика эта сильно изменилась, и пример со сту-
дией им. Нивинского, увы, не исключение. Все
это тем более странно, потому что в конце бу-
дущего года Москва станет столицей огромно-
го художественного бьеннале. 

Эмоционально выступил один из патриархов
отечественного изобразительного искусства,
член президиума Российской АХ И. Голицын.
Он напомнил, что помимо творческой работы в
студии регулярно проводятся выставки, уча-
стие в которых принимают художники практи-
чески всей страны. И если кинуть клич, сказал
Илларион Владимирович, в Москву съедутся
графики со всего бывшего Союза... В здании,
подчеркнул Голицын, остались значительные

материальные ценности: офортные доски, станки, а
главное - огромный архив российской графики за пос-
ледние сто лет и в первую очередь работы, в том числе
живописные, Игнатия Нивинского.

Многих журналистов заинтересовал вопрос: в какую
сумму оцениваются произведения, оказавшиеся фак-
тически заложниками захвата? На это ответил один из
крупнейших отечественных искусствоведов Ю. Герчук.
Самые скромные подсчеты показывают, что стоимость
только графических листов оценивается не меньше
чем в десять миллионов долларов.

На пресс-конференции прозвучал целый ряд пред-
ложений, в том числе весьма экстравагантных, относи-
тельно того, как привлечь внимание властей к пробле-
мам выброшенных на улицу художников. К сожалению,
отсутствовали представители ДГМИ, поэтому ряд воп-
росов, прозвучавших здесь, остался без ответа. 

Собравшиеся на пресс-конференции выразили на-
дежду, что руководство Москвы пресечет вопиющий
акт вандализма в отношении русской культуры. И вооб-
ще: до каких пор судьба той или иной собственности
будет решаться у нас силовыми методами?

Владимир ПОТРЕСОВ
Фотография студии

ТАЙНАЯ ЖИЗНЬ 
« П о с л е д н и й

император Ки-
тая» - так назы-
вается книга о
трагической и не-
известной наше-
му читателю жиз-
ни последнего
императора Ки-
тая Пу И, выпу-
щенная издатель-
ством «ОЛМА-
ПРЕСС». Книга
написана на ос-
нове воспомина-
ний самого импе-
ратора, впервые
изданных в Китае
в 1964 году, а
также многочис-

ленных воспоминаний его жен, родственни-
ков и современников.

В книге представлены ранее закрытые
архивные материалы и документы, иллюст-
рирующие жизнь Пу И,  рассказывается о
годах, проведенных опальным императором
в советских, а затем в китайских тюрьмах, о
реабилитации монарха и превращении его
в «простого» гражданина коммунистическо-
го Китая, встречах с руководителями КНР и
последних годах жизни в период «культур-
ной революции». Книга содержит редкие
фотографии, иллюстрирующие тайную
жизнь последнего китайского императора.

ГЛАВНЫЙ ПРОСПЕКТ
«По Невско-

му без скуки» -
так  называется
книга Дмитрия
Шериха, выпу-
щенная изда-
т е л ь с т в о м
« Ц е н т р п о л и -
граф» к празд-
нованию 300-
летнего юбилея
Северной Паль-
миры. Вместе с
автором чита-
тель совершит
увлекательную
прогулку по
Невскому про-
спекту, узнает о
многих былях и
н е б ы л и ц а х

главной улицы Санкт-Петербурга.
Прогулка начнется на площади Восстания.

Читатель окунется в богатую событиями исто-
рию города, заглянет в Казанский собор и
Строгановский дворец, дома Чичерина и Ко-
томина, сохранившие свой облик со времен
Пушкина, побывает в Доме книги и магазине
Елисеевых. Легенды старого Петербурга рас-
скажут о Царском Селе и Павловске, скульп-
турах Аничкова моста и прославленных оби-
тателях Невского... Гид в обложке поможет уз-
нать немало нового и открыть для себя досто-
примечательности Северной столицы.

ЗАГАДКА СЕНЕКИ
Самая попу-

лярная рос-
сийская книж-
ная серия
«Жизнь заме-
чательных лю-
дей» изда-
тельства «Мо-
лодая гвар-
дия» предста-
вляет книгу
французского
ученого, спе-
циалиста по
истории Древ-
него Рима
Пьера Грима-
ля «Сенека,
или Совесть
империи». 

Судьба и
т в о р ч е с т в о

Сенеки стали неотъемлемой частью
мировой культуры. Философ-мора-
лист, последователь учения Древней
Стои, он всю жизнь стремился к нрав-
ственному совершенству, воплощал
собой самые острые противоречия
времени. Он был не ритор, не ученый,
а целитель душ.

В конце книги приведены основные
даты жизни Луция Аннея Сенеки, а так-
же приводится краткая библиография
на русском языке.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
ДО КАКИХ ПОР СУДЬБА
СОБСТВЕННОСТИ БУДЕТ
РЕШАТЬСЯ У НАС
СИЛОВЫМИ МЕТОДАМИ?

культпоход
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Фильм о любви - чудесной, трогатель-
ной, расцветшей на политой слезами
и кровью земле Израиля. Но это и по-

литический фильм, ибо его главных героев
обрекает на страдания именно ситуация, сло-
жившаяся в их стране. И все же политиче-
ский пафос фильма затмевается пафосом
нравственным. Больше всего режиссера (он
же и автор сценария, и исполнитель главной
роли) удручает не политика Израиля, а агрес-
сивность, разъедающая душу человека. В том
числе и арабов. Не только по отношению к
израильтянам, но и к своим соплеменникам.
Не по идейным соображениям - просто мно-
го в людях злости.

Режиссер не ставит перед собой задачи
разобраться, кто в затянувшемся кровавом
конфликте прав, кто виноват. И зритель от
этих раздумий абстрагируется. Но от каких-
то представлений-предрассудков, глядя на
экран, готов отказаться.

У нас ведь какое сложилось мнение о па-
лестинцах? Они не прекращают демонстра-
ций протеста, они бойцы интифады, они, на-
конец, террористы. А тут показаны интелли-
гентные, по-европейски одетые люди, кото-
рые живут в современных домах, окружен-
ных садами, преуспевают в бизнесе, играют в
азартные игры, вступают в перебранку с со-
седями... Обычный мирный быт. И детали
этого быта показаны с таким мягким юмо-
ром, что нельзя не вспомнить грузинские
фильмы 60-х годов, особенно картины Отара
Иоселиани. Кстати, Иоселиани и в европей-
ской жизни, которую отражает в своем кино
сейчас, придерживается того же стиля: под-
мечать детали быта, в которых раскрываются
характеры даже второстепенных персона-
жей. Элия Сулейман делает то же самое: ми-
ло, вкусно... На родном, отличающемся от

иных реалий материале. И слегка по законам
театра абсурда.

Главный герой живет в Иерусалиме и бе-
зумно влюблен в женщину из Рамаллаха. А
между этими городами расположен израиль-
ский контрольно-пропускной пункт, и проце-
дура проезда из одной части страны в другую
предельно ужесточена из-за разгула терро-
ризма. Влюбленные встречаются, сидя в сво-
их машинах. Он поднимает стекло в окне, а на
стекле записка: «Я схожу с ума от любви к те-
бе». Она тоже сошла с ума: выходит из маши-
ны и дерзко идет прямо на солдат, которые
нацелили на нее автоматы. Они имеют право
ее застрелить, но правом этим не пользуют-
ся. Так велика сила этой красавицы. Она са-
дится в машину любимого, и на экране долго
показывается рука женщины в руке мужчи-
ны... Великолепная деталь! Мужчина и жен-
щина безумны от любви, и в том их мудрость
на фоне всеобщего безумия - агрессии и на-
силия.

Еще эпизод: главный герой останавливает-
ся на светофоре. В машине рядом - человек с
маленькой шапочкой-кипой на голове. При-
знак правоверного иудея. Араб и еврей долго
смотрят друг на друга, у обоих умные, скорб-
ные лица. Араб вставляет в магнитофон ау-
диокассету, и звучит прекрасная еврейская
песня...

У фильма есть подзаголовок: хроника бо-
ли и любви.

А вот еще кадр: обыкновенный обыватель-
араб говорит скандальной соседке: «Соседи
должны жить в мире и уважать друг друга».
К концу фильма осознаешь глобальный
смысл этого высказывания. Близкий режис-
серу, близкий и многим на нашей безумной
планете.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ХУДОЖНИКИ И ВЫШИБАЛЫ: 
КТО КОГО?

30 июля в помещении Государственного института искусствозна-
ния состоялась пресс-конференция, организованная творческим
объединением «Московский эстамп» МОСХ в связи с захватом
здания Московской экспериментальной эстампной студии
им. Игн. Игн. Нивинского, расположенной на улице Гиляровского, 38.

МОЛЧИ, ОРУЖИЕ!

Две женщины прихорашивают-
ся перед зеркалом в ожидании
любимых мужей. Соблазни-

тельные силуэты, завораживающая
музыка Давида Тухманова, что-то
вроде завлекательно-сексуального
танца с явной пародией на эротиче-
ские шоу... А потом обе дамы бро-
саются к телефонам и осаждают
полицию, потому что у каждой про-
пал муж - по какой-то прихоти
судьбы оба таксисты, и носят имя
Джон Смит. Оказалось, это один и
тот же человек.

А вот и сам Джон Смит в темпе-
раментном исполнении Юрия Ва-
сильева. Он, которого все считали
воплощением посредственности,
вдруг кинулся защищать старушку
от хулиганов. А она оглушила за-
щитника сумочкой... В больнице,
будучи не в себе, он врачам назвал
один домашний адрес, а полицей-
скому инспектору - другой. Нет, он
не спятил, он просто перепутал -
ведь у него две жены. Одна - «днев-
ная», после ночной смены, с ней он
обвенчался в церкви. Другая -
«ночная», после дневной смены, с
ней он расписан в мэрии. И вот то,
как таксист пытается выпутаться из
дурацкой ситуации, вовлекая в нее
и обеих жен, и двух полицейских, и
своего друга, и семейку «голубых»
соседей «дневной жены», состав-
ляет перипетии истории, которую
виртуозно, в лучших традициях
фарса написал Р. Куни (в свое вре-
мя это произведение вошло в пере-
чень ста лучших пьес Англии).

Не менее виртуозно пьесу пере-
вел Михаил Мишин. И с полным

пониманием природы этого сюже-
та сделали спектакль режиссеры
Александр Ширвиндт (нынешний
худрук Театра сатиры) и Юрий Ва-
сильев. Их сотрудничество в этой
работе убеждает, кстати, что досу-
жие околотеатральные слухи о рас-
коле и противостоянии в коллекти-
ве - не более чем сплетни...

Отличным партнером постанов-
щиков выступил Георгий Юн-
гвальд-Хилькевич (еще одно заме-
чательное имя из звездной когор-
ты, собранной вокруг этой работы)
- он придумал декорацию, точно
выражающую суть этой истории о
тщете лжи. Сцена как бы разделена
на две части - это обиталища каж-
дой из жен. В каждом доме обста-
новка соответствует нравам и хара-
ктеру хозяйки, при этом возникает
ощущение полной симметрии и
одинаковости. «Все как у всех». В
одном мире правит жесткая, увле-
кающаяся восточными единобор-
ствами «ночная жена» Мэри (Алена
Яковлева). В другом доме царит
«сексуальная кошечка» - дневная
жена Барбара (Елена Подкамин-
ская). Но обе они похожи - каким-
то неуловимым стандартом совре-
менной деловитости и прагматич-
ности. И в этом мире стандартов
крутится двоеженец Смит...

Давно в Москве не было такого
удачного комического спектакля -
это истинный фарс, гротескный,
язвительный, смешной. И в то же
время, как положено настоящему
фарсу, спектакль глубок и поучите-
лен.

Валерий БЕГУНОВ

На экраны вышел фильм «Божественное вмешательство».
Эта работа палестинского режиссера Элии Сулеймана по-
лучила Гран-при жюри Каннского фестиваля, приз Евро-
пейской киноакадемии «Лучший неевропейский фильм го-
да» и была представлена в конкурсной программе недав-
но прошедшего Московского международного кинофес-
тиваля, где наград не снискала, но стала событием.

На эту премьеру в Театр сатиры прорыва-
лись кто как мог. Под занавес сезона здесь
появился настоящий, в лучших традициях
этого коллектива, спектакль - комедия
«Слишком женатый таксист» по пьесе англи-
чанина Рея Куни.

ВСЕ КАК У ВСЕХ?



19место встречи
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ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК ГОВОРИТ,
ЧТО ОН ВСЕ ЗНАЕТ, -

ГРОШ ЕМУ ЦЕНА 
КАК ЛИЧНОСТИ

-Как удается все это сов-
мещать?

- Это, конечно, самое сложное.
Но театр мне достался в наслед-
ство от Рубена Симонова, кото-
рый его создал. Он добился и по-
мещения на Арбате, но когда оно
появилось, Симонова уже не ста-
ло. Театр существовал не очень
успешно, правительство Москвы
решило его закрыть. И тогда
труппа обратилась ко мне. Поче-
му ко мне? Дело в том, что Рубен
Симонов, можно сказать, был мо-
им крестным отцом. Возглавляя
Театр Вахтангова, он воспитал
целую плеяду великих артистов:
Борисова, Яковлев, Максакова -
какие имена! И я принял предло-
жение труппы.

Первым делом пригласил зав-
лита, хорошего литературоведа.
Мы сделали за один год пять пре-
мьер. Это было трудно, прежде
всего в финансовом отношении,
но помогли друзья. Спектакль
«На всю катушку» критики назва-
ли самым скандальным спектак-
лем одного из предыдущих сезо-
нов. В какой-то степени это комп-
лимент. За детский спектакль -
пушкинского «Балду» - мы полу-
чили премию на фестивале, по-
священном двухсотлетию поэта.
Этот спектакль вообще имел
большой успех. Потом я поставил
«Доходное место» Островского -
острый, необычно решенный спе-
ктакль, которым мы гордимся.
Островский - один из моих люби-
мых авторов: прекрасный образ-
ный язык, очень созвучная наше-
му времени драматургия... «До-
ходное место», «На всякого муд-
реца довольно простоты», да и
любая из его пьес очень совре-
менна.

Мы открыли для сцены Юрия
Полякова. Когда я прочел роман
«Козленок в молоке», то попро-
сил писателя написать пьесу по
роману. И сейчас это один из са-
мых популярных спектаклей в Мо-
скве.

У нас тринадцать стабильных
спектаклей, на которых всегда
аншлаг. В частности, я думал о
Салтыкове-Щедрине как сатири-
ке и вот выбрал «Тени». Потому
что там есть огромный пласт ве-
ликолепного языка, образы, силь-
ная и необычная драматургия.
Считаю, что этот писатель в Рос-
сии незаслуженно подзабыт. В
этом сезоне выпустили спектакль
«Обломок». Кажется, получилось
тоже острое, необычное прочте-
ние романа Гончарова... Я вооб-
ще стараюсь, чтобы наши спекта-
кли не повторяли репертуар Мо-
сквы.

- А что больше всего отравля-
ет вам жизнь как художествен-
ному руководителю театра?

- Театр - особый организм.
Только здесь артист становится
артистом - не в театральном учи-
лище. Если там можно пропус-
тить лекцию или репетицию, то
здесь это исключено. А в малень-
ком театре, куда я пришел, при-
шлось немало потрудиться, чтобы
наладить дисциплину. Артисты
могли себе позволить опоздать
на репетицию, на спектакль. Ино-
гда приходилось уговаривать,
пришлось даже прибегнуть к сис-
теме штрафов. И я фактически
превратился в чиновника-адми-
нистратора, занимаюсь освеще-
нием сцены, костюмами, другими
организационными вопросами.

Но конечно, многие помогают.
Прежде всего театр, которому я
отдал свою жизнь - Вахтангов-
ский. Например, нам безвозмезд-
но передали дорогие декорации к
работе над «Обломовым - Облом-
ком». Хотя театр муниципальный
и нас финансируют комитет по
культуре, правительство Москвы,
но у них тоже денег не много, ина-
че мы могли бы сделать больше. 

- Когда вы возглавили театр,
то говорили, что одна из задач
найти и вывести на сцену героя
нашего времени. Удалось? 

- Мне кажется, что в «Козленке
в молоке» Полякова есть герой -
противоречивый, острый, иронич-
ный. А такого героя, который бы
сегодня позвал за собой поколе-
ние, как Павка Корчагин, пока не
видно. Да и такой драматургии

пока, кажется, не существует. Ее
многие найти не могут. И даже
кинематограф, который этим ак-
тивно занимается. Хотелось бы,
широко открыв глаза, удивиться,
- да вот он, потянуться к нему ду-
шой. Вспомним такие картины,
как «Весна на Заречной улице»,
«Высота»... Казалось бы, наив-
ные, но там были такие герои, ко-
торые заставляли сопереживать,
вызывали душевный отклик. Там
душа была заложена. Вот такую
драматургию мне хотелось бы
найти. 

Театр для меня в какой-то сте-
пени - алтарь. Мы что-то должны
проповедовать, ставить и играть
во имя чего-то. Раньше были ко-
миссии, которые определяли - это
нужно народу, это нет. А сейчас
каждый театр сам отвечает за се-
бя, свою политику, вкус. Я не сто-

ронник чернухи. Для меня важна
романтическая сторона театра,
который будит в зрителях добрые
чувства. 

- А кинозрителям вы запом-
нились как злодей Швабрин из
«Капитанской дочки», суровый
Григорий в «Трех тополях на
Плющихе», Дуганов из «Хокке-
истов». Да все фильмы и не пе-
речислишь... В каких вы сейчас
отношениях с кино? Ходят слу-
хи, что кино выходит из застоя,
картины снимаются, но только
мы их почти не видим... 

- Самая большая катастрофа,
на мой взгляд, в том, что исчез
прокат. Ведь такого проката, как
в нашей стране, не было ни в од-
ной стране мира. Кино любили,
смотрели, кинотеатры не пусто-
вали. И это делало актеров попу-
лярными. За последние пять лет я

снялся в семи картинах, в том
числе в «Мастере и Маргарите».
Но где они, эти фильмы? Кто их
видит? С «Мастером и Маргари-
той» просто скандальная исто-
рия. Там заняты сотни актеров,
десятки самых ярких звезд. Как
можно было ее не показать? 

Я не сторонник сериалов, но
это модно, это смотрят, так что
решил не отказываться - снялся в
двух.

- А почему такая неприязнь к
сериалам?

- Это для сытых, которым боль-
ше делать нечего как смотреть
телевизор. Лично мне, как и мно-
гим другим в России, не до теле-
визора: бегаем, работаем... По-
щелкаешь иногда переключате-
лем - по всем программам сериа-
лы, и в голове образуется какая-
то каша из лиц и образов.

- Лучше уж хорошую книжку
почитать или пойти в гости... 

- Я бы с удовольствием. Но
приходится читать очень много
сценариев. Помню, один сту-
дент, взрослый, уже войну про-
шел, мне, абитуриенту, в ответ
на вопрос, как стать артистом,
посоветовал читать как можно
больше пьес. Пока читаешь, пе-
ревоплощаешься в разные обра-
зы. Это хорошая школа. Он по-
интересовался, сколько пьес я
читаю в месяц. Узнав, что шесть,
ответил: «Шесть в день нужно
читать». И сейчас я читаю не
меньше двух пьес в день. Только
во время гастролей удается
взять в руки просто книгу. Вот
недавно увидел - сидит мой ре-
бенок и, не отрываясь, читает о
Гарри Поттере. Ничего не видит,
на улицу не хочет. Я заинтересо-
вался и стал читать. Получил
большое удовольствие. Обяза-
тельно хожу в театры, смотрю
событийные спектакли, премье-
ры. Очень понравился когда-то
спектакль «Номер тринадцать»
Машкова во МХАТе. Артисты иг-
рали просто потрясающе. В зале
постоянно стоял гомерический
хохот. Я тоже смеялся и прекрас-
но отдохнул. 

- У вас имидж жесткого, кру-
того мужчины. Ну отчасти бла-
годаря фильму «Три тополя на
Плющихе»... Какой позиции вы
придерживаетесь в отношении
к людям, к творчеству?

- Один из принципов - все
время учиться, что-то откры-
вать. Если человек говорит, что
он все знает, - грош ему цена
как личности. Мне импонирует
интеллигентная формулировка
«мне так кажется» - не люблю
категоричных, амбициозных су-
ждений. И для меня очень важно
создавать добрые спектакли,
оставляющие надежду на что-то
лучшее, несущие свет, веру, не-
зависимо от темы и жанра. Про-
изведение искусства может вы-
зывать гнев, но только не злобу.
Достоевский говорил: «красота
спасет мир», но у нас забывают
вторую половину этого сужде-
ния - «если она добра». Вот это
классно сказано!

Лучше всего, когда тема, образ
и что-то заложенное внутри акте-
ра совпадают. Я играл Сергея в
«Иркутской истории». Вот это
был действительно герой, излу-
чавший какую-то естественную
доброту, благородство, и это ни-
кого не могло оставить равнодуш-
ным. Дорогая мне роль!

Я совсем не жесткий. Меня
многие уже давно раскусили. А
художественному руководителю
на самом деле такое качество,
как жесткость, не помешало бы.
Истоки характера, конечно же, в
детстве. Я оказался среди детей
так называемого спасенного по-
коления. Детей собрали по рай-
онам и отправили в интернаты, а
родителей - в эвакуацию. Таким
образом, я три с половиной года
при живой маме провел в детдо-
ме. Вот там я научился смотреть
в лицо другому и думать, а не
обидел ли я его? Взрослые очень
часто не умеют этого делать.
Хамство, грубость ранят порой
очень больно. Я должен быть
снисходительным - снисходить не
презирая, а понимая слабости
человеческие. Боюсь обижать
людей. Мне нравится, когда чело-
век умеет слушать и слышать по-
стороннего. Среди творческих
людей такое качество не часто
встречается. 

- Вы так заняты. А остается
ли время для семьи?

- Мало, очень мало. Моя первая
жена умерла, и сейчас у меня но-
вая семья. Жена - врач, два года
назад у нас родилась дочка Анеч-
ка. Плюс к тому мой сын и ее двое
детей от другого брака. Вот такая
многодетная семейка получи-
лась... Так что забот хватает. 

- Многие сейчас говорят: мой
дом - моя крепость, считают,
что семья - это главное. Вы со-
гласны? 

- Самое главное для творческо-
го человека - востребованность.
И я счастлив, что с этим у меня
никогда не было проблем.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Вячеслав ШАЛЕВИЧ:

МНОГИЕ МЕНЯ
ДАВНО УЖЕ РАСКУСИЛИ
...Днем в фойе прославленного Театра имени Вахтангова пустынно и про-
хладно. Здесь меня и встретил элегантный Вячеслав Шалевич, - в черном
костюме и белоснежной рубашке при галстуке. За полтора часа выкурил
почти пачку сигарет, не щадя ни меня, ни себя. «От этой привычки за всю
жизнь так и не смог отказаться». 

У известного актера и режиссера сегодня очень напряженная, насыщен-
ная жизнь - и творческая, и личная. Он член художественного совета Теат-
ра имени Вахтангова и один из ведущих его актеров, возглавляет творче-
ский коллектив Театра имени Рубена Симонова, снимается в кино.

ШАЛЕВИЧ Вячеслав
Анатольевич родился в
1934 году. В 1958-м,
после окончания Теат-
рального училища име-
ни Щукина, был принят
в труппу Театра имени
Вахтангова. И по сей
день ведущий актер
этого театра.

В кино дебютировал в
том же 1958 году в
фильме «Капитанская
дочка» (Швабрин). Ус-
пешно проявил себя в
жанре кинодрамы: Бай-
калов («Барьер неиз-
вестности», 1962), Ду-
ганов («Хоккеисты»,
1965), Григорий («Три
тополя на Плющихе»,
1968), инженер («Вири-
нея», 1969) и т. д.

Пять лет назад стал
художественным руко-
водителем Театра име-
ни Рубена Симонова.
На сегодняшний день
совмещает актерскую
и административную
деятельность. Продол-
жает успешно снимать-
ся в кино.
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ОТРОК

19 июля 1759 (по другим данным - 1754)
года в благочестивой купеческой семье
Исидора и Агафии Мошниных родился
мальчик, который в святом крещении был
наречен Прохором. Жили они в Курске.
Исидор Мошнин брал строительные подря-
ды на возведение каменных зданий в горо-
де. Ему было доверено строительство вели-
чественного храма Казанской иконы Божи-
ей Матери, ставшего позднее кафедраль-
ным. Однажды маленький Прохор, заб-
равшись на самый верх возводимой коло-
кольни, оступился и упал вниз. Но чудес-
ным образом он остался жив.

В отроческие годы он тяжело болел. На-
дежд на выздоровление оставалось мало.
Но ему было видение Богородицы, которая
обещала посетить его вновь и исцелить.
Вскоре по Курску был крестный ход с чудо-
творной иконой Богоматери «Знамение».
Когда святыню несли на руках мимо дома
Мошниных, Прохор попросил разрешения
помолиться у иконы. И произошло внезап-
ное исцеление...

Библия, духовные книги стали для него
любимым чтением. Родители хотели при-
общить его к торговому делу, которым за-
нимался старший брат Алексей. Но купече-
ское дело не привлекало Прохора. Все обя-
занности, возложенные на него, он испол-
нял как послушание перед старшим бра-
том. Прохор возлюбил церковные службы,
сердечную молитву и подумывал об иноче-
ской жизни. Отец к тому времени умер, а
мать, помня о чудесных избавлениях сына
от смерти, не противилась его стремлению.
Благословив сына медным распятием, ко-
торое он носил на груди до самой смерти,
она отпустила Прохора на богомолье в Ки-
ев, в Печерскую лавру.

Поклонившись печерским угодникам, он
решил получить благословение духовно
опытных людей. Близ Киево-Печерской
лавры, в Китаевском монастыре старица-
затворница Досифея одобрила его намере-
ние и посоветовала идти в Саровскую пус-
тынь: «Место сие будет тебе во спасение».

ПОСЛУШНИК

Саров и сегодня - глухая провинция, медве-
жий угол, затерянный в глухих арзамасских
лесах. Во времена преподобного - и вовсе
едва заметная точка на карте. Настоящая
пустыня. Точное время основания обители
неизвестно, но, по преданию, первые мона-
хи Феодосий, Герасим и Иларион появи-
лись здесь около пятисот лет назад.  В XVIII
веке появляются каменные церкви, мона-
стырская ограда, величественные Святые
врата, через которые 20 ноября 1778 года,
в канун праздника Введения во храм Прес-
вятой Богородицы, вошел благочестивый
курянин Прохор Мошнин.

Приняли его с любовью и отдали в нау-
чение опытным старцам. И вот Прохор - по-
слушник. Это первая ступень к монашеству,
своего рода испытание на готовность к ино-
ческому служению. Юного послушника от-
правляют в хлебопекарню, в столярную ма-
стерскую, пономарем на колокольню. Труд
и молитва, молитва и труд сопровождают
его непрестанно.

Но вот новое испытание - болезнь, кото-
рая длится три года.  И снова Прохор удо-
стоился чудесного явления Божией Мате-
ри, апостолов Петра и Иоанна Богослова.
Богоматерь, подойдя к постели больного,
произнесла, указывая на Прохора: «Сей - от
рода нашего».

Братия на месте явления Богородицы ре-
шила соорудить больничный храм. Прохор
вызвался собирать пожертвования. А когда
церковь была уже построена, он своими ру-
ками изготовил престол из кипарисового
дерева...

МОНАХ

18 августа 1786 года Прохор постригается
настоятелем обители в монашество. При
постриге он получает имя Серафим, что
значит «пламенный». Через год его руко-
полагают в иеродиаконы, а 2 сентября

1793-го - в иеромонахи. Молитва и в хра-
ме, и вне его стен - главное, чем заняты ум,
сердце и душа преподобного. Но в 1794
году умирает иеромонах Паисий, окорм-
лявший Дивеевскую женскую общину,
расположенную недалеко от Сарова. От-
ныне и до конца жизни попечение о диве-
евских сестрах становится пастырским
долгом преподобного.

Еще с ранней юности душа преподобно-
го стремилась к уединенной молитве. Полу-
чив благословение, он поселяется в не-
скольких верстах от монастыря в деревян-
ной келье. Рядом устраивает пчельник, ко-
пает огород, рубит дрова. Труд и молитва,
молитва и труд... Все пропитание - кусок
черствого хлеба, которым он часто делился
с птицами и приходившим к нему большим
медведем, и овощи. Со временем он отка-
зался и от этого, питаясь лишь сушеной
травой снытью. Один раз в день. Одежда -
полотняный балахон, подрясник из толсто-
го сукна, кожаная полумантия, лапти. Келья
преподобного даже в лютые морозы не
отапливалась...

Позднее он принимает на себя подвиг
столпничества, примера которому нет в ис-
тории русской святости. Каждый вечер свя-
той Серафим поднимался на высокий гра-
нитный камень, воздевал руки к небу со
словами молитвы: «Боже, милостив буди
ко мне, грешному». Лишь на краткое время
он сходил вниз и отправлялся в келью, что-
бы подкрепить себя скудной пищей. И сно-

ва - молитва. Тысячу дней и ночей, в мороз,
дождь, жару...

Однажды на святого напали разбойники:
требовали денег. Земных богатств у Сера-
фима никогда не было. Жестоко избив пре-
подобного (они проломили ему голову,
сломали ребра, повредили позвоночник),
разбойники ворвались в келью, но ничего
не нашли. Едва живой, преподобный доб-
рался до монастыря и слег. Неделю про-
должалась борьба между жизнью и смер-
тью. На всю жизнь старец остался согбен-
ным. В дороге он опирался на топорик или
посох. Таким мы видим его на иконах.

Три года провел преподобный в безмол-
вии, питаясь приносимым из монастыря.
Но потом, по приглашению настоятеля мо-
настыря, переселился в обитель. 25 ноября
1825 года старцу явилась Богородица вме-
сте со святителями Климентом Римским и
Петром Александрийским, велела выйти из
затвора и врачевать людские души. Двери
кельи старца распахнулись для всех, поже-
лавших услышать его совета...

ЧУДОТВОРЕЦ

«Радость моя! Христос воскресе!» С таки-
ми словами обращался старец к каждому,
кто приходил к нему для беседы и настав-
ления. А приходили тысячи. В основном
простолюдины. Однажды к преподобному
Серафиму пожаловал нижегородский по-
мещик Михаил Васильевич Мантуров. Вра-

чи от него отказались. Одна была надежда -
на Бога и святого Серафима. По молитвам
угодника Божьего Мантуров получил исце-
ление. Весь свой капитал он потратил на
устроение Дивеевской обители, выполняя
деловые поручения старца.

Другого помещика - симбирского - Нико-
лая Александровича Мотовилова, тоже
тяжко больного, слуги принесли к препо-
добному на руках. «И он (Серафим), - вспо-
минал позднее Мотовилов, - приказал дер-
жавшим меня на руках людям моим отойти
от меня, а сам, взявши меня за плечи, при-
поднял от земли и, поставив на ноги мои,
сказал мне:

- Крепче стойте, тверже утверждайтесь
ногами на земле... вот так! Не робейте! Вы
совершенно здравы теперь.

И потом прибавил, радостно смотря на
меня:

- Вот видите ли, как вы хорошо теперь
стоите?»

С тех пор Мотовилов стал духовным сы-
ном батюшки Серафима и записывал все
наставления святого. В начале XX века они
были изданы в книге выдающегося русско-
го духовного писателя Сергия Нилуса «Ве-
ликое в малом» с благословения священ-
ноначалия Троице-Сергиевой лавры.

...25 марта 1832 года в праздник Благо-
вещения батюшка Серафим удостоился
двенадцатого по счету посещения Царицы
Небесной. Она указала на близкий конец
его земного пути. Старец начал готовиться

к исходу... Утром 2 ноября 1833 года препо-
добный Серафим был найден коленопре-
клоненным перед иконой Божией Матери
«Умиление». Он отошел в мир горний с мо-
литвой на устах...

ПРОРОК

Шли годы, множились исцеления на могил-
ке преподобного, но дело о его прославле-
нии в лике святых пылилось в Синоде.
Только личное вмешательство императора
Николая II ускорило процесс канонизации.

19 июля 1903 года, в день рождения Се-
рафима, в Саров для прославления святого
прибыла царская семья, члены правитель-
ства и Государственного совета, неисчисли-
мое множество верующих со всех концов
России. Духовными очами преподобный
предвидел будущее: и это торжество, и гря-
дущую революцию, и гонения на верую-
щих...

Однажды Серафим сказал своим духов-
ным чадам: «У нас (в Сарове) какая будет
радость! Среди лета запоют Пасху! А наро-
ду-то, народу-то - со всех сторон! - А потом
добавил: - Но эта радость будет на самое
короткое время. Далее будет... такая
скорбь, чего от начала мира не было! Анге-
лы не будут поспевать принимать души».
Сказал и заплакал.

Прав был святой Серафим - много слез
пролилось потом на Русской земле. Вьюж-
ной зимней ночью в начале 1920-х годов из
ворот разоренной Саровской обители вы-
летела тройка. Сзади на санях чернело дуло
пулемета... Местные потом перешептыва-
лись: мощи батюшки Серафима увезли.

Опустел Саров. На крепкие каменные
стены и кельи положило глаз ГПУ. Здесь
обосновался особый лагерь, охраняемый
чекистами. Монастырские огороды, окру-
женные непроницаемой стеной сосновых
лесов, обильно засевались деревянными
крестами над могилами узников. Да и само
название «Саров» исчезло с географиче-
ских карт, замененное в годы войны зага-
дочным «Арзамас-16». Здесь, в подземных
монашеских пещерах, в кельях иноков, ос-
вященных молитвами преподобного Сера-
фима, ковался ядерный щит родины. За ко-
лючей проволокой кудесничали будущие
академики: Сахаров, Харитон - отцы водо-
родной бомбы. И по сей день в стенах оби-
тели, которой возвращено прежнее истори-
ческое название Саров, расположен Рос-
сийский федеральный ядерный центр...

ЗАСТУПНИК НЕБЕСНЫЙ

Сбылось предсказание батюшки Серафима
и о том, что по смерти своей он перейдет из
Сарова в Дивеево. В 1991 году в Петербур-
ге в музейных запасниках неожиданно об-
наружили мощи старца. Вся Россия крест-
ным ходом провожала их в Дивеево, в Тро-
ицкий Серафимов монастырь. Там 23 июля
1991 года установили раку с его мощами...
Тогда среди лета тоже пели Пасху...

Сегодня мы празднуем столетие со дня
прославления Серафима. Отреставрирован
и освящен Троицкий собор в Сарове. При-
вести святыню в порядок помогали и миря-
не, и власти предержащие, и физики-ядер-
щики. Многотысячный крестный ход с мо-
щами преподобного Серафима из Дивеева
проследовал в Саров и обратно. Батюшка
Серафим вновь побывал в местах своего
земного подвига... А тем временем в Моск-
ве, в Высокопетровском монастыре, празд-
новали обретение частицы мощей препо-
добного и его мантии. Когда-то, после вой-
ны, один дивеевский начальник попросил
живших там монахинь отпеть дочь. Те по-
ставили условие: отвези ларец со святыней
в Троице-Сергиеву лавру патриарху Алек-
сию I. Тот послушался... Долгие годы ларец
переходил из рук в руки, пока не попал в
лавку антиквара. Антиквар позвонил из-
вестному собирателю древностей, тот их
выкупил и передал церкви...

Выступая на празднествах в Сарове, пат-
риарх Алексий II сказал, что нынешнее тор-
жество - это знак единения церкви, народа
и власти, прерванного трагическими собы-
тиями 17-го года. Сейчас оно восстанавли-
вается по молитвам Серафима Саровского,
и есть надежда, что единение всего народа
будет укрепляться в будущем. У гроба пре-
подобного, как и сто лет назад, собрались
десятки тысяч паломников, высшие духов-
ные и светские власти: патриарх, прези-
дент, руководство столицы и других горо-
дов России. Что привело их сюда? Святой
Серафим пророчествовал, что после гоне-
ний наступит время торжества церкви. Сно-
ва откроются храмы, вознесется молитва к
Богу. И Бог помилует Россию. И будет Рос-
сия не такой большой, как прежде, не такой
богатой, но процветет духовно.

Кажется, мала надежда на будущее.
Под угрозой государственное бытие Рос-
сии, само выживание народа русского. Но
не зря сказано: не в силе Бог, а в правде.

Александр АСТАФЬЕВ

Когда человек болен, он ищет врача. Когда больна нация, она обращается к своим святым, чтобы по их
молитве исцелиться. Преподобный Серафим Саровский - современник Пушкина. Но эпоха Пушкина уже
принадлежит истории, эпоха преподобного Серафима - сама история, которая разворачивается перед
глазами целого народа. Незадолго до кончины старец Серафим напутствовал своих духовных чад: «Ког-
да меня не станет, вы ко мне на гробик ходите! Как вам время, вы и идите, и чем чаще, тем лучше. Все,
что есть у вас на душе, что бы ни случилось с вами, придите ко мне, да все горе с собой и принесите на
мой гробик! Припав к земле, как живому все и расскажите, и я услышу вас, и вся скорбь ваша отляжет и
пройдет! Как вы с живым всегда говорили, так и тут! Для вас я живой есть и буду вовеки!»

29 ИЮЛЯ
Дивеево. 6 часов утра. Ранняя Божест-

венная литургия в Свято-Троицком Сера-
фимо-Дивеевском монастыре.

9 часов утра. Начало крестного хода с
мощами преподобного Серафима из Ди-
веева в Саров.

Саров. 5 часов вечера. Всенощное бде-
ние в канун освящения Троицкого собора.

30 ИЮЛЯ
Саров. 9 часов утра. Чин освящения

Троицкого собора и Божественная ли-
тургия совершаются Патриархом Мос-
ковским и всея Руси Алексием II.

31 ИЮЛЯ
Саров. 10 часов утра. Торжественный

молебен перед Троицким собором. Выс-
тупление Патриарха Московского и всея
Руси Алексия II и Президента России Вла-
димира Путина. Патриарх благословляет
начало крестного хода с мощами препо-
добного Серафима Саровского из Сарова
в Дивеево.

В течение дня. Президент России Вла-
димир Путин вручил государственные на-
грады ряду церковных деятелей, провел
встречу с работниками Российского фе-
дерального ядерного центра.

Дивеево. 4 часа дня. Малая вечерня с
чтением акафиста преподобному Сера-
фиму Саровскому.

6 часов вечера. Всенощное бдение.
7.30 вечера. Встреча мощей преподоб-

ного Серафима в Свято-Троицком Сера-
фимо-Дивеевском монастыре.

1 АВГУСТА
Дивеево. 9 часов утра. Патриарх Мос-

ковский и всея Руси отслужил Божест-
венную литургию.

Москва. Высокопетровский мона-
стырь, храм Сергия Радонежского. Освя-
щена дубовая рака для вновь обретенной
частицы мощей преподобного Серафима
Саровского, фрагмента его облачения и
осколка гранитного камня, на котором
преподобный Серафим Саровский мо-
лился тысячу дней и ночей.

ПЛАМЕННЫЙ АНГЕЛ РОССИИ
ХРОНИКА
ЮБИЛЕЙНЫХ
ТОРЖЕСТВ

СТРАНА ОТМЕТИЛА СТОЛЕТИЕ СО ДНЯ
ПРОСЛАВЛЕНИЯ ПРЕПОДОБНОГО
СЕРАФИМА САРОВСКОГО В ЛИКЕ СВЯТЫХ
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Освящение раки с частицей мощей
преп. Серафима Саровского в Высо-
копетровском монастыре в Москве.



Д а, такого еще не знала история российских чемпионатов! «Спартак»
никогда ни от кого не пропускал по пять мячей за игру, а тут, можно
сказать, прорвало. Оборону нашего самого знаменитого клуба. Она

трещала по швам, и по ходу представления в Лужниках не нашлось «порт-
ного», способного хоть как-то заштопать дырки. В конце столичного дерби
защита «красно-белых» вовсе превратилась в жалкое тряпье, получив чув-
ствительные пробоины. 5:2 - «Локомотив» в этом сезоне так лихо наезжал
разве что на «Черномореца» из Новороссийска, выиграв у него с подобным
же разгромным счетом. 

- Это позор! - бичевал своих футболистов на послематчевой пресс-кон-
ференции наставник «Спартака» Андрей Чернышов. - Попытаемся его
смыть в ближайших встречах. Мы сегодня предстали перед болельщиками
командой второй лиги, наши игроки уступили соперникам даже в желании
постоять за честь клуба. 

Слова-то хорошие, правильные. Вот только от этого поклонникам
спартаковцев не легче. Получить разгром от извечного соперника - хуже
некуда. 

На вопрос корреспондента «МС»: «Не собирается ли главный тренер
«Спартака» подать в отставку?», Андрей Чернышов ответил: 

- Это было бы самым легким решением. Я не намерен уходить. И сделаю
все для того, чтобы команда заиграла мощно, как в былые времена.

Посыл добротный, но вряд ли осуществимый. На мой взгляд, само на-
значение молодого, неопытного специалиста на должность наставника са-
мой именитой российской команды выглядело авантюрой или по меньшей
мере весьма непродуманным шагом со стороны клубного руководства. 

Чернышов до прихода в «Спартак» не трудился ни в одном российском
клубе. За его плечами лишь небезуспешная работа в молодежной сборной

страны. И сразу - «Спартак». В общем, мировая футбольная практика не
знает аналогов. К слову, в двух последних матчах чемпионата «красно-бе-
лые» пропустили аж 8 мячей, тоже антирекорд. 

- Мне очень нравилось взаимодействовать с Максимом Бузникиным, он
выдал голевой пас, когда я забивал четвертый мяч, - улыбался счастливый
форвард-новобранец «Локо» Михаил Ашветия. - Если бы мы все моменты
реализовали, места на табло не хватило бы!

Шутки шутками, а «Спартак» идет только одиннадцатым. «Локомотив»
после яркой победы всего четырьмя строчками выше «красно-белых», но
зато он вплотную приблизился к конкурентам в борьбе за медали. Это до-
рогого стоит.

...Главный тренер лидера первенства - ЦСКА - Валерий Газзаев снова вел
себя, как обиженный ребенок, у которого отняли любимую игрушку. Он
без конца выбегал к бровке поля, а иногда и за его пределы, по ходу мат-
ча своей команды с ярославским «Шинником». Ну в конце концов пора и
мужиком стать. Истерики Газзаева - уже притча во языцех. Кстати, хрони-
ческая несдержанность тренера, возможно, негативным образом повлия-
ла и на события недавнего поединка армейцев с македонским «Вардаром»
в квалификационном раунде Лиги чемпионов. ЦСКА для многих специали-
стов и болельщиков сенсационно проиграл со счетом 1:2. Теперь предсто-
ит ответная встреча на поле соперника. От ее исхода зависит, продолжат
ли подопечные Валерия Газзаева выступления в самом престижном клуб-
ном турнире Европы. А в Ярославле армейцы сделали боевую ничью - 1:1. 

Другой столичный клуб - «Торпедо» не пощадил своих одноклубников
из «Торпедо-Металлург», разгромив со счетом 3:0. Динамовцы свели вни-
чью игру с «Ростовом» - 1:1.

Алексей МАТВЕЕВ

В центре внимания будет не только главная
спортивная арена Москвы - Лужники, но и
множество других площадок столицы, вплоть

до дворовых «коробок», в которых так любят прово-
дить досуг энтузиасты любительского спорта.

Все-таки самыми массовыми по давно установив-
шейся традиции явятся старты в Лужниках. Им будут
предшествовать торжественный парад физкультурни-
ков и показательные выступления, в которых примут
участие тысячи поклонников спортивного движения
столицы. Открытие праздника - 9 августа в 10 часов 30
минут на территории спортивного городка Лужников.
Парад открытия планируется провести динамично, в
течение получаса, а в 11.00 уже сойдутся в дружеских

матчах футболисты и волейболисты, баскетболисты и
легкоатлеты, а также любители посоревноваться в пе-
ретягивании каната, армрестлинге, настольном тенни-
се, дартсе и многих других видах спорта.

Особый интерес и повышенное внимание вызы-
вают семейные старты, ради которых на спортив-
ные арены придут десятки тысяч москвичей. Это
прежде всего эстафеты - самый эмоциональный
вид, где результаты соревнований непредсказуемы
- как в силу готовности, так и по причине возраста
участников. Предполагается, что дистанцию 200
метров побежит глава семьи, следующие 140 мет-
ров должна преодолеть мама и заключительные 60
метров - ребенок. Самые подготовленные и удач-
ливые получат специальные призы. Впрочем, без
наград и подарков в эти дни никто не останется.

Физкультурников ждут не только в Лужниках. Прак-
тически ни одна арена, площадка, мало-мальски под-
ходящая для занятий спортом, не будет пустовать. К
примеру, в Южном округе на спортплощадке общеоб-
разовательной школы № 838 (улица Новинки, дом 8)
планируется провести турнир по мини-футболу среди
команд летних оздоровительных лагерей. Баталии на-
верняка окажутся жаркими, бескомпромиссными. И
болельщиков они соберут немало. Приезжайте и при-
ходите, не пожалеете. Начало соревнований в 11 часов. 

А поклонников шахмат разных возрастов ждет
живописный парк «Царицыно», матчи стартуют 7
августа, а финишируют в День физкультурника 9
августа. Начало в 15 часов. 

Обширная программа состязаний и в Северо-Вос-
точном округе. Там ждут любителей волейбола, тур-
нир пройдет среди подростков и жителей района
Ярославский. Организаторы приглашают участников
9 августа к 19 часам (спортплощадка по адресу ули-
ца Вешних вод, дом 2/1). Турнир по быстрым шахма-
там стартует 9 августа в 12 часов на УСК «Искра». 

Вот контактные телефоны, по которым вы сможе-
те уточнить время и место проведения соревнований
в других округах столицы. Центральный - 924-94-70,
Северный - 456-04-10, Восточный - 965-25-73, Юго-
Восточный - 371-39-00, Южный - 113-94-75, Юго-За-
падный - 126-22-33, Западный - 144-39-22, Северо-
Западный - 190-48-51, Зеленоград - 535-05-43. 

Желаем успехов и приятного отдыха.
Редакция «МС»

21стадион для всех
«КРАСНО-БЕЛЫЕ» УСТУПИЛИ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКАМ
ПО ВСЕМ СТАТЬЯМ: В ЖЕЛАНИИ

ИГРАТЬ, В МАСТЕРСТВЕ
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-Станислава, у тебя редкое и красивое имя. В
честь кого тебя так назвали?

- Папа так захотел. Жаль только, что мама с ним
рассталась, когда мне было всего три года.

- Не хотелось бы о грустном…
- А мы и не будем! Между взрослыми расставания

происходят довольно часто, из-за этого страдают де-
ти. В жизни я все-таки оптимистка.

- Ты рано вошла в воду?
- Моя мама тоже увлекалась плаванием и по-

сещала бассейн вплоть до самых родов. Вполне

могло случиться, что я появилась бы на свет в
воде...

- А кто ты по гороскопу?
- Я родилась в год Тигра. Поэтому у меня, наверное,

тигриный напор, с которым добиваюсь своей цели. 
- У тебя есть любимые места в Москве?
- Метро «Черкизовская».  Ведь я родилась и вы-

росла по соседству. Это недалеко от футбольного
стадиона «Локомотив». Очень рада, что «Локо» стал
чемпионом, обыграв ЦСКА. Мне нравится, как играет
Дмитрий Лоськов.

- А школ много сменила, пока училась?

- Нет. Сначала ходила в 650-ю, проучилась там до
пятого класса. Затем перешла в 1032-ю, где был
спортивный класс. Это тоже в нашем  Восточном ок-
руге. Сейчас занимаюсь в училище олимпийского ре-
зерва, что по соседству с бассейном.

- Когда начала по-настоящему плавать?
- С третьего класса. К нам в школу пришел тре-

нер и выбрал для занятий в секции только меня и
мою подружку. У него редкая фамилия - Пронькин,
и, видимо, он тонкий психолог, если в нескладной
девчонке рассмотрел будущую рекордсменку ми-
ра. Вторым моим тренером стал Владимир Андре-
евич Бутов.

- Когда поняла, что плавание – это твой вид спорта?
- После занятий музыкой. В детстве я ходила в му-

зыкальную школу в Сокольниках, играла на домре.
Три года назад окончила ее и после этого переключи-
лась на плавание, стала по два раза в день трениро-
ваться.

- Тебе приходилось тренироваться через силу?
- Только первое время. Везде чувствовала направ-

ляющую руку мамы. Затем так втянулась, что меня
чуть ли не силой приходилось извлекать из бассейна.
Горжусь, что мне удалось установить рекорд России,
это в 14 лет! А свои первые соревнования я тоже вы-
играла. Они проходили во Дворце водного спорта. До
сих пор помню, что за победу мне подарили мягкую
игрушку.

- У тебя есть талисман?
- Это волосатая собачка, которую мне подарил тре-

нер. И две маленькие игрушки, которые презентовала
мама – мышка и мишка. 

- В приметы веришь?
- Не стригусь перед состязаниями. Люблю менять

цвет волос. Перед поездкой на чемпионат Европы в
Берлин я перекрасила волосы в каштановый цвет. И,
как видно, не напрасно. Стала чемпионкой.

- Когда впервые поехала за границу?
- В 12 лет. В Болгарию. Мы туда ездили отдыхать с

тренером. А мои первые соревнования прошли в Ри-
ме. Там был этап Кубка мира. Я так переживала, что,
видимо, перегорела еще до старта. В итоге заняла
лишь третье место.

- Чего или кого ты больше всего боишься в жизни?
- Собак! Меня как-то укусили, и с тех пор я паниче-

ски боюсь четвероногих. А вообще люблю животных.
Кого только в доме не было: и кошка, и морская свин-
ка, и хомячок.

- В школе в учителей влюблялась?
- Нет, только в старшеклассников. Впервые влюби-

лась, когда была в восьмом классе, а мальчик - в
одиннадцатом. Мы даже какое-то время встречались.

- У тебя есть кумиры в спорте?
- Конечно, наш чемпион Александр Попов. Из дру-

гих видов мне очень нравятся синхронное плавание и
прыжки в воду. Из синхронисток мне больше по душе
Ольга Брусникина.

- Мечта какая?
- Даже две. Первая – выиграть предстоящую в Гре-

ции Олимпиаду, и вторая – выйти замуж за хорошего
человека - жить с ним долго и счастливо. 

- С молодыми людьми встречаешься?
- Парень есть. Он - прыгун в воду. Мне нравятся ре-

бята постарше меня.
- Какие у тебя планы?
- Поступить на факультет журналистики. Есть жи-

вой пример – синхронистка Мария Киселева, ведущая
передачи «Слабое звено». Думаю, могла бы с экрана
интересно рассказывать о новостях спорта. А еще
очень мечтаю выступить на Олимпиаде.

Николай ЗУЕВ

Станислава КОМАРОВА:

Я МОГЛА РОДИТЬСЯ... В БАССЕЙНЕ!

- Накануне заплыва приснилось, что я завоевала «золото», стою
на пьедестале, вся такая радостная. Оказалось, сон не в руку, -
рассказала нашему корреспонденту по возвращении из Барсе-
лоны с мирового первенства по водным видам спорта восходя-
щая звезда российского плавания Станислава КОМАРОВА. -
Увы, только «бронза». Во время церемонии награждения я чуть
не расплакалась от досады...

А нам подумалось: какие ее годы! Всего-то 17. Выиграет еще
свое «золото» - хоть на предстоящей в следующем году Олимпи-
аде в Греции. Пока и «бронза» сойдет. Ведь 200 метров на спине
не каждый умеет здорово плыть.

ПОЙДЕМ
ВО ДВОР,
ПОБЕГАЕМ!
9 и 10 августа в столице
состоится праздник 
в рамках Дня
физкультурника

«ЛОКОМОТИВ» НАЕХАЛ НА «СПАРТАК»
День железнодорожника футболисты «Локо» отметили крупной победой



ВАШИ ДЕЙСТВИЯ

Если вас ужалила пчела,
сначала удалите жало ост-
рым ножичком или ногтем.

А вот осы кусают, а не жалят
(поэтому и остаются в живых), и
в ранке остается только яд.

Протрите ранку разведен-
ным спиртом или водкой, подой-
дет и йод.

К месту укуса приложите
компрессы с настойкой полыни,
корней валерианы, листья тыся-
челистника, петрушки.

Сразу после укуса выпейте
стакан воды с разведенной в
нем ложкой меда.

Приложите к коже холод.
Ни в коем случае нельзя при-
менять для этих целей землю,
глину - можете подхватить
столбняк.

Если вас покусал целый рой
насекомых, положите на ранки
кусочек сахара - он вытянет яд.
Лягте в постель, вызовите врача
и больше пейте.

Если ужаленное место рас-
пухло, покраснело и нещадно че-
шется, выпейте 1-2 таблетки ан-
тиаллергена (кларитин, тавегил,
супрастин). Детям антиаллерге-
ны дают из расчета 0,1 таблетки
на один возрастной год.

Если появилась сыпь, кру-
жится голова и тяжело дышать -
у вас ярко выраженная аллерги-
ческая реакция. Срочно звоните
докторам!

ПОМНИТЕ:
При ужалении в ранку попада-

ет яд белкового происхождения.

При единичном «ранении» реак-
ция организма на яд не слишком
бурная, и неприятные ощущения
проходят быстро. Осложнения
возможны либо при сильной ал-
лергии организма на белки, ли-
бо в случае попадания в рану
вторичной инфекции.

Опасны ужаления вблизи нер-
вных узлов, особенно в ротовой
полости (например, когда вы не-
чаянно откусили яблоко с осой).
Это может привести к отеку ды-
хательных путей и удушью.

Продолжение следует.
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В АВГУСТЕ ОСЫ 
ОСОБЕННО АКТИВНЫ 
И ПОТОМУ ОПАСНЫ.
ЗАЩИЩАЙТЕСЬ, ГОСПОДА!

делу – время,
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Начальник отдела Управления по делам ГО и ЧС Южного администра-
тивного округа столицы Геннадий ТРЕТЬЯК рассказывает читателям
«МС» о том, как вести себя в чрезвычайных ситуациях.

Начало в № 28

ТЫ НЕ ЖАЛЬ МЕНЯ, ПЧЕЛА!

Смастерить такую пе-
регородку пара пус-
тяков. Понадобятся

две сосновые доски раз-
мером 10 х 180 х 2,5 см,
две - по 100 х 15 х 2 см и
четыре - по 100 х 10 х 2 см.
Понадобятся также две
деревянные рамки разме-
ром 80 х 80 см с сечением
2х2,5 см. На рамы натяги-
вают пластиковую сетку,
плетенку, декоративную
ткань, бумагу и т. д. Гори-
зонтальные планки слу-
жат для крепления рамки
и семи держателей для
полотнищ.

Створки складной пе-
регородки соединяют с
помощью трех навесок.
На рисунке 1 приведены
их размеры. Ширмы мо-
гут быть непрозрачными,

светопрозрачны-
ми, одноцветны-
ми и декориро-
ванными различ-
ным рисунком.
Полет фантазии
неограничен. На
внутренней сторо-
не ширмы можно
соорудить карма-
ны для хранения
различных мело-
чей (рис. 2).

Федор 
ПЛОТНИКОВ 

Этот предмет интерьера в свое время москвичи дружно вы-
брасывали на свалки. Кому-то ширма напоминала об ужасах
уплотнения, кому-то - о тяготах коммуналки. В новую счастли-
вую жизнь в отдельной квартире ширму не брали. А теперь
многие об этом жалеют. Особенно когда на дачу, в деревен-
скую избу-пятистенку заваливаются многочисленные гости.
Да и в городской квартире ширма тоже бывает нелишней.

ЕСТЬ В ШИРМЕ НЕКИЙ ШАРМ
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Интересный способ
хранения предлага-
ет Татьяна Семено-

ва - можно сказать, фир-
менный, семейный, ведь

этим рецептом пользова-
лась еще ее бабушка.
Нужно набрать самых
лучших огурцов вместе с
плодоножкой. Тщательно

вымыть и досуха выте-
реть. Затем взбить в гус-
тую пену яичный белок,
старательно обмазать ею
каждый огурец, чтобы не
осталось ни малейшего
зазора, и подвесить за
«хвостик» до полного вы-
сыхания.

Такая обмазка образует
тонкую непроницаемую
броню, не пропускающую
воздух. Татьяна Семенова
уверяет, что на Новый год
и Рождество в ее семье
огурцы не покупают - едят
свои.

БРОНЯ ДЛЯ ОГУРЦА
Наконец-то дождались! Подмосковные
сотки одарили дачников щедрым уро-
жаем огурцов. Народ их маринует, со-
лит, раздает безземельным соседям...
А самые продвинутые умудряются со-
хранять собственные огурчики в перво-
зданном виде вплоть до ноябрьских
праздников. И даже дольше.

Чтобы ускорить созревание то-
матов, обрывают все нераспус-
тившиеся кисти, удаляют ниж-

ние желтые листья и верхушки побе-
гов, но не выбрасывают, а складыва-
ют: помидорные листья пригодятся

для борьбы с крестоцветными блош-
ками.

Однако вернемся к томатам. Убрав
все лишнее, делают продольный раз-
рез длиной 5-6 см на высоте 10-15 см
на стволике растения и раздвигают его
пластмассовым ножиком или плоской
щепкой. Корни тоже слегка надрывают.
В результате проделанных операций
растение будет использовать запас пи-
тательных веществ из листьев. Полив
при этом сводят к минимуму и просят у
Гидрометцентра хорошей погоды. Сол-
нечные дни ускорят вегетацию.

Что же касается крестоцветной
блошки, то ей надо приготовить поги-
бельный коктейль. На ведро воды бе-
рется 1 стакан пропущенных через мя-
сорубку помидорных листьев, 3 столо-
вые ложки золы и 1 чайная ложка хо-
зяйственного мыла. Все тщательно
размешать, дать постоять сутки, а за-
тем опрыскать растения.

«У меня на томатах только-только завязались плоды, а лето уже заканчива-
ется. Есть ли способ помочь растениям ускорить плодоношение? Так не хочет-
ся остаться без урожая...

Инга ЗАМАНСКАЯ».

СОЗРЕВАЙ, ПОМИДОР!
ГИБНИ, ПОГАНАЯ БЛОШКА!

ДРОЗД - ПТИЧКА СЛАВНАЯ. 
НО ПРОЖОРЛИВАЯ
Нынешнее лето оказалось не самым щедрым на урожай. Клубника у

многих вымерзла. Сливы и вишни даже не цвели, а про яблони и гово-
рить не хочется...Зато смородина не подкачала - все заморозки выдер-

жала и даже с паутинным клещом справилась. Теперь самое главное - вовре-
мя успеть ягоды со-
брать.

Поделюсь горьким
опытом. В прошлом
году, когда сбор смо-
родины я откладыва-
ла на потом, эту про-
блему за меня реши-
ли... дрозды. Вышла
однажды утром на
крыльцо и обомлела:
на кустах - ни ягод-
ки! Не повторяйте
моей ошибки. Пос-
кольку стайки дроз-
дов уже замечены,
накройте все ягод-
ные кусты сетками
или лутрасилом.

Ирина СУРИНА,
Выхино

1

2

Складная ширма, мм.

Варианты ширм.



-Товарищ командир!
Вижу самолет!
- Иностранный?

- Так точно!
- Сбивай!

- Есть! Ракетные комп-
лексы, к бою! Огонь!
Огонь!! Огонь!!! Готов!!!!!

- Поджарил?
- Так точно!
- Молодец! Благодар-

ность от всего личного
состава нашего ракетного
дивизиона!

- Товарищ командир!
Тут какой-то «первый»
по рации ругается...

- Чего ему?
- Орет, что тем идио-

там, что сбили самолет
с кредитами МВФ, -
трибунал, расстрел и
прочая дедовщина!

- Какие еще кредиты?
А где же куриные око-
рочка?!

Клим СЕРГЕЕВ, 
ракетчик
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23потехе – час
НЕЛЬЗЯ НА УЛИЦЕ

ЗНАКОМИТЬСЯ. 
НИ К ЧЕМУ ХОРОШЕМУ

ЭТО НЕ ПРИВЕДЕТ

Недавно в Обалдуевске проводили конкурс
мастеров. Один гвозди в доску лбом заби-
вал, второй бутылки с пивом зубами откры-
вал, третий умудрился за 43,2 секунды у
всех членов жюри наручные часы спереть.
Словом, мастера высшего класса.

Но победили не они, а тот, кто вообще ни-
чего не делал, а сидел на солнышке и пузо
грел.

- Где же ваше дело? - спросили его.
- Испугалось и убежало, - ответил мастер.
Тут его победителем и объявили. И спра-

ведливо: конкурс ведь проводился под де-
визом «Дело мастера боится!»

Вот такие профи в Обалдуевске: все сде-
лают, чтобы ничего не делать! И подобных
мастеров - хоть отбавляй. Кстати, не только
в нашем СмеХАполисе...
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ОВЕН
Общение с

близким челове-
ком доставит вам

радость. Удачными будут
деловые контакты и сов-
местные проекты. Пред-
стоящая неделя идеально
подходит также для поез-
док в дружной веселой
компании. Будьте, однако,
внимательны на дорогах.
Возможны и проблемы с
системами связи. А нахо-
дясь в магазине, внима-
тельно подумайте перед
тем, как купить что-либо:
сейчас вы склонны тран-
жирить деньги.

ТЕЛЕЦ
Постарайтесь

хорошенько пора-
ботать, и ваш ко-

шелек пополнится. Отне-
ситесь внимательно к сво-
ей диете: вам сейчас нуж-
ны свежие фрукты и ово-
щи. Финансовые пробле-
мы могут стать причиной
разногласий в семье. Тем
не менее не забывайте,
что семья - ваша опора, а
новые друзья уйдут так же
легко, как и пришли. Сей-
час звезды советуют вам
настороженно отнестись к
новым знакомствам.

БЛИЗНЕЦЫ
У вас неделя

р а з в л е ч е н и й .
Звезды советуют

чаще бывать на свежем
воздухе, в веселых и
шумных компаниях. Под-
линную радость доставит
вам общение с ребенком,
которому сейчас вы мо-
жете уделить как никогда
много времени. А вот ра-
бота в эти дни будет идти
с трудом.

РАК
Вы найдете на-

слаждение в до-
машнем уедине-

нии. Чтение интересной
книги или хорошая теле-
передача скрасят ваш до-
суг. Только иногда будет
раздражать шум во дворе
и ошибочные телефон-
ные звонки. Удачными
обещают быть деловые
поездки, встречи с парт-
нерами по бизнесу. При
принятии тех или иных
решений больше пола-
гайтесь на интуицию.

ЛЕВ
Вы в полной

мере реализуете
свой творческий

потенциал. Начальство
убедится в правильности
ваших предложений, в
результате которых будет
получена материальная
прибыль. Однако при
всем том следует остере-
гаться конкурентов как в
личной жизни, так и в де-
ловой: они могут спрово-
цировать конфликты.
Многое будет зависеть от
вашей способности идти
на компромисс.

ДЕВА
Люди, с кото-

рыми вы познако-
митесь на этой не-

деле, в дальнейшем могут
оказать вам неоценимую
услугу. А вот выяснение
отношений с коллегами
на работе может несколь-
ко подпортить вам на-
строение. Звезды реко-
мендуют больше внима-
ния уделить детям. Обра-
тите внимание и на здоро-
вье:  чаще гуляйте на све-
жем воздухе и употреб-
ляйте в пищу больше све-
жих фруктов и овощей.

ВЕСЫ
Иногда вы буде-

те ощущать упадок
сил, и в такие часы

может пропадать желание
что-либо делать. Однако
стоит преодолеть себя - и
вас ждут успехи на работе,
приятные встречи. Кроме
того, накопилось много
незавершенных дел. Пос-
тарайтесь закончить их.
Поставьте точку во всем
том, что вас тяготит, - на
подходе новые дела. 

СКОРПИОН
Стоит обратить

внимание на пред-
ложения, которые

вы получите в предстоя-
щие дни. Не исключено,
что одно из них приведет к
удачному повороту в вашей
судьбе, поможет решить
давно наболевшие вопро-
сы. От вас требуется лишь
одно: не лежать на диване,
быть в гуще событий, ак-
тивно действовать. И не
ждите подарков от судьбы
- берите все в свои руки.

СТРЕЛЕЦ
Неделя потре-

бует выдержки и
самообладания.

Иногда к вам будет при-
ходить ощущение, что ок-
ружающие вас раздража-
ют. В такие минуты лучше
всего побродить одному
где-нибудь в парке или
уединиться у себя в ком-
нате. В выходные непло-
хо собрать в доме гостей.
Общение пройдет очень
даже душевно. Ваше же-
лание добиться успеха и
признания понятно, но
сейчас не стоит пытаться
быть в центре внимания.

КОЗЕРОГ
Неделя опасна

чрезмерными тра-
тами, которые мо-

гут привести к эмоцио-
нальным напряжениям.
Несмотря ни на что, пы-
тайтесь контролировать
свои эмоции, иначе не из-
бежать конфликтов с
коллегами или с партне-
рами по бизнесу. В мину-
ты мрачного настроения
лучше всего заняться са-
мообразованием. А еще
постарайтесь навести по-
рядок в своих бумагах.

ВОДОЛЕЙ
Не исключены

некоторые пробле-
мы со здоровьем.

Однако вы получите удо-
вольствие от общения с
близкими. На работе добь-
етесь похвалы начальства.
Однако в основном неде-
лю стоит посвятить лич-
ным делам. От финансо-
вых инициатив сейчас луч-
ше воздержаться. Выход-
ные лучше всего провести
вдвоем с близким челове-
ком.

РЫБЫ
Неделя благо-

приятна для поку-
пок. Возможны

преходящие проблемы
со здоровьем. Семейная
жизнь будет спокойной,
беспроблемной. В труд-
ных ситуациях можете
рассчитывать на помощь
друзей - благодаря их под-
держке вы сможете по-
править финансовое по-
ложение. А вот от роман-
тических встреч пока сто-
ит воздержаться. Звезды
рекомендуют больше бы-
вать на свежем воздухе.

Составил
Вячеслав 

СЕЛЯХОВИЧ

ПОМОЩНИЧЕК
-Стой! Руки вверх! - едва войдя в подъезд, услы-

шал Петр Никанорович Козлов.
- Что?! - не понял Козлов.

- Руки подними, - повторил незнакомец, наведя на оша-
рашенного жильца пистолет.

- Не могу, заняты... - сконфузился Козлов.
- Чем заняты? - поинтересовался грабитель.
- Чем-чем... сумками! - рассердился Петр Никанорович

непонятливости преступника. - Слепой, что ли?!
- Темновато тут, - принялся было оправдываться пре-

ступник, но через секунду жестко спросил: - А в сумках
что?

- Да так, известка, замазка, - пояснил Козлов. - Ремонт
вот в отпуск затеял...

- Понятно, - поморщился киллер. - Золото, бриллианты
есть?

- Ага! Полны карманы! - съехидничал Козлов. - Золото -
в слитках, бриллианты - в каратах!

- Ну а деньги? - с угасающей надеждой поинтересовал-
ся грабитель. - Деньги-то имеются?

- Какие, к свиньям, деньги?! - обиделся Петр Никаноро-
вич. - Ремонт же делаю! Не ясно?

- Да-а-а, - протянул бандюга, опуская пистолет. - Ремонт
- дело серьезное! Ну а чего-нибудь вообще есть?

- Закурить могу дать, - сжалился Козлов.
- Черт с тобой, давай! - грабитель убрал оружие в кар-

ман и взял сигарету.
- Ремонт-то с кем делаешь? - спросил он, прикуривая.
- Один, - пнул сумки ногой Козлов. - Кто же поможет?

Вот плитку надо в ванной класть, а я и не умею...
- Да ну? - оживился преступник. - Плитку не умеешь?

Чего там уметь!
- Ну, не умею, - вздохнул в ответ Козлов, - что ж теперь,

вешаться?
- А я вот бывший штукатур-плиточник, - тоже вздохнул

бандюга и вдруг с досадой швырнул недокуренную сигаре-
ту на пол. - Ладно, пошли!

- Куда? - не понял Козлов.
- Куда-куда, к тебе - плитку в ванной тебе положу. Все

равно сегодня больше ничего не награбишь!
- Да я... У меня же денег нет! - засуетился Петр Никано-

рович.
- Ну, сто грамм-то нальешь? - поинтересовался бан-

дюга. - А то замерз я сегодня с этими грабежами, как со-
бака! - Да ты не бойся, - заметив сомнения Козлова,
улыбнулся бандюга, - грабить не буду! Соскучился я по
настоящему делу, понимаешь. Такая петрушка...

И решительно выхватив одну из сумок из рук потря-
сенного Петра Никаноровича, налетчик потопал вверх
по лестнице...

Анатолий БОРИСОВ,
следователь по особо неважным делам

Симпатичная блондинка с восхитительны-
ми ногами шагнула наперерез Фитюльки-
ну и твердо спросила:

- Молодой человек, с вами можно познако-
миться?

Согласно кивнув головой, совсем немоло-
дой Фитюлькин почему-то сказал:

- Я на улице не знакомлюсь.
- Можно пойти ко мне в гости, - напористо

продолжила девушка. - Вы что пьете? Сухое,
водку, шампанское?

- Коньяк, - сухо сглотнув, соврал мужчина,
но, решив быть более доступным и простым,
быстро добавил: - С пивом.

- Ну так как? - поторопила девушка, от не-
терпения пританцовывая своими красивыми
ногами.

Тут наконец с Фитюлькина слетело оцепене-
ние. Молнией пронеслась мысль: «Блин! Меня
же в гости красавица тащит, а я ломаюсь, как оп-
позиционный депутат! Завтра ребятам расскажу
- не поверят!»

- Да вы не бойтесь, - девушка снисходитель-
но улыбнулась. - Можете позвонить родите-
лям, предупредить. Я вас надолго не задержу.

- А если мне понравится? - игриво улыбнул-
ся Фитюлькин. - Или, что опаснее, понравится
вам?!

- Да нет, - рассмеялась блондинка. - Вы
меня неправильно поняли!

- Поверьте, я не совсем дурак, - теперь
уже Фитюлькин улыбнулся снисходитель-
но. - Иногда до меня доходит смысл сказан-
ного.

- Я хотела вас пригласить кран починить!
- захохотала девушка. - Вы же знатный спе-
циалист во всем микрорайоне! Только на
вас заявку трудно пробить. Ведь верно?

- Верно, - сморщил нос Фитюлькин. - Так,
значит, водка у вас есть? Ну тогда чего от-
кладывать - пошли кран чинить. Раз уж я ус-
пел согласиться.

И, шагнув за девушкой, Фитюлькин обре-
ченно обронил под ее красивые и бесконеч-
ные ноги:

- Нет, нельзя на улице знакомиться. Ни к
чему хорошему это не приведет...

Амир ДАУТОВ,
прохожий

ЗНАКОМСТВО

ВИЖУ ЦЕЛЬ!
-Завтра у нас вос-

кресник, - ска-
зали на работе.

Я пришел.
- Тебя сегодня ждут

на родительском соб-
рании, - вернувшись из
школы, сказал сын.

Я стал одеваться.
«Все приглашаются

на реставрационные
работы», - прочитал в
газете.

Я отправился.
- Выходим на овощ-

ную базу, - сказал ди-
ректор.

Я вышел.
«Всем срочно явить-

ся на уборку террито-
рии!» - висело на две-
ри подъезда.

Я явился.
- Завтра ты едешь

в колхоз, - поймал
меня в коридоре про-
форг.

Я поехал.
«Летайте самолета-

ми Аэрофлота!» - по-
требовали со стены.

Я слетал.
- «...сбор у касс Бе-

лорусского вокза-

ла...» - услышал я по
радио.

Я собрался.
«Все на выборы!» -

пристали по телеви-
зору.

Я выбрал.
- А иди-ка ты... - по-

советовали в магази-
не, когда я попросил
отрезать кусочек мяса
поменьше.

И я пошел. И иду,
иду...

Алексей 
АНДРЕЕВ,

пешеход

ПЕШКОМ ПО ЖИЗНИ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

АНЕКДОТ

до встречи!
Др.-римск.

монета
Фруктовое

дерево

Река
в Италии

Хищная
птица

Штат
США

Мохнатый
плащ

Земля феодалов
на Востоке

Город
в Белоруссии

Ввоз "из-за
бугра"

Укреплен.
участок реки

Там сушат
снопы

Эстр. дуэт: ...
и Новицкий

Моторное
масло (устар.)

Азербайджан-
ский барабан

Единица
тока

Жена
врача

Сорт
яблок

Лоб
в лоб

Морской
рак

Казачий
начальник

Ильная
рыба

"...
на шее"

В исламе
молитва

Вид
искусства
Чапаев,
Петька,

...

"Мини-
Форд"

Крупная
ветка

Часть
Киева 

Дитя
кушает

Звание,
       чин        

"Помни ...
свое"

Мясное
блюдо

Мотать
на ...

Домашний

... Гус
(1371-1415)

Бильярд
в 5 шаровБукварь

100 х 100м

Расслабуха
Упряжь

Самолет Сообщество

Лакомка

Звук

100м2

Монах
в Тибете

Главный
мулла

Плакучая

Слово коню
Др. крепость

Нота

Контур

У розы

По горизонтали: плазма - кси - Ом - дарик - ладан - лад - оторопь - всход - плеск - опак - Ро - нрав - срок
- ом - Коровин - окорок - рапс - тело - Ла - «Восток» - еры - Ева - ва - жом - салака - такт.

По вертикали: олово - стойка - Лима - спор - доха - окот - задаток - Коренева - анод - рол - рак - акр -
оковы - сироп - пик - план - ирис - от - лье - Рона - тема - срам - плов - Булдаков - Осака.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 28

90 лет назад, 7 августа 1913 г., в Москву прибыл Анатоль
Франс. Будущий Нобелевский лауреат пришел в восторг:
«...Вся ваша Москва поэма. Здесь я увидел настоящее трепет-
ное сердце оригинального, сильного русского народа, его ис-
кусство, его своеобразную цивилизацию...»

55 лет назад, 7 августа 1948 г., в Москве завершилась пе-
чально знаменитая августовская сессия ВАСХНИЛ, покончив-
шая с отечественной генетикой и ознаменовавшаяся полным
триумфом полуграмотного «народного академика» Лысенко.

70 лет назад, 8 августа 1933 г., И.В. Сталин принял груп-
пу работников московского автозавода им. Сталина и дал им
указания относительно освоения производства легковых авто-
мобилей. С 1936 г. завод начал выпускать лимузин ЗИС-101.

10 лет назад, 8 августа 1993 г., открыт мост над проезжей
частью Большой Грузинской улицы, соединяющий две части
территории Московского зоопарка.

3 года назад, 8 августа 2000 г., в 17.55 в подземном пе-
реходе под площадью Пушкина прогремел мощный взрыв. По-
гибли 13 человек (из них 7 на месте).

3 года назад, 9 августа 2000 г., Госкомиссия приняла вос-
созданный храм Христа Спасителя.

70 лет назад, 10 августа 1933 г., И.В. Сталин принял в
Кремле группу работников Московского совета и провел с ни-
ми беседу по вопросам улучшения дорожного строительства в
столице, модернизации набережных и совершенствования ор-
ганизации труда в строительном производстве.

105 лет назад, 11 августа 1898 г., состоялось торжествен-
ное открытие централизованной московской городской канали-
зации с перекачкой сточных вод (объемом 3,8 тыс. куб. м в су-
тки) на Люблинские поля орошения, осуществлявшейся первой
в России насосно-канализационной станцией, находившейся в
районе нынешней станции метро «Пролетарская». Строительст-
во московской канализации было начато в конце 1880-х гг., а до
этого использовались выгребные ямы. Подсоединение к кана-
лизации, которая первоначально охватывала лишь крупные до-
ма в центральной части города, для домовладельцев было доб-
ровольным. В 1911 г. московская канализация была удостоена
золотой медали Брюссельской международной выставки «За
санитарное оснащение и содержание городских территорий».

75 лет назад, 11 августа 1928 г., в Москве открылась 1-я
Всесоюзная Спартакиада.

75 лет назад, 12 августа 1928 г., в Москве открылся Цен-
тральный парк культуры и отдыха (с 1932 г. им. М. Горького).
Над оформлением парка работали его первый главный архите-
ктор Лисицкий, видный авангардист в области архитектуры,
живописи, графики, дизайна, и скульптор Шадр.

5 лет назад, 12 августа 1998 г., правительство Москвы из-
дало распоряжение № 872 об обязательном оснащении всех
подъездов жилых домов металлическими входными дверями.
В случае хищения подобных дверей или их приведения в негод-
ность ДЕЗам предписывалось восстанавливать их в кратчай-
шие сроки.

80 лет назад, 13 августа 1923 г., в городскую черту Моск-
вы были включены Лихоборы, Кожухово, Владыкино, Ростоки-
но, Шелепиха и Алексеевское (4 октября 1923 г. вошла также
Дубровка).

Борис ЯВЕЛОВ

Разговор супругов.
- Дорогой, по-моему, нам пора завести

ребенка!
- Это еще зачем?
- Но кто-то же должен выносить мусор.

В походе. Один турист спрашивает дру-
гого:

- А зачем ты фотографию тещи таска-
ешь с собой?

- Ну вот, видишь, комары, дождь, хо-
лод... а я на нее посмотрю: Господи! Хоро-
шо-то как!!!

Одна подруга говорит второй, сидящей
за рулем автомобиля:

- Осторожно! Ты разве не видишь знак
«Опасный поворот»?

- Вижу. Именно поэтому я и хочу про-
ехать прямо!

Стоматолог говорит пациенту:
- Что ж вы так орете? Я еще даже не

притронулся к вашим зубам!
- Да, но зато вы уже минут пять топче-

тесь на моей ноге!

В кафе.
- Официант! У меня в супе плавает слу-

ховой аппарат!
- Что, простите?

Летит самолет «Аэрофлота». Стюар-
десса спрашивает пассажира:

- Кушать будете?
- А какой выбор?
- Или да, или нет!..
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